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INTRODUCCIÓN  

  

En la ciudad de Cúcuta, se vienen practicando desde hace varios años, algunas 

disciplinas deportivas, las cuales a la fecha tienen deportistas de rendimiento y alto 

rendimiento, los que han representado a la ciudad en campeonatos o competencias a nivel 

regional, nacional e internacional, obteniendo importantes triunfos, razón por la que deben 

ser apoyados de acuerdo a la normatividad colombiana, por parte de los Gobiernos 

Nacional, Departamental y Municipal, a través de políticas públicas, entendidas estas como 

“los programas de acción  de  una  autoridad  pública, para atender una demanda social”. 

(Lahera, 2002).  

A partir, de esto se busca analizar los alcances de las políticas públicas de apoyo y 

fomento al deporte en Cúcuta, N.S.; de esta manera se ha desarrollado este trabajo que se 

estructura en siete (7) capítulos, así: en el primer capítulo se establecen el problema, su 

planteamiento y su formulación, así como la delimitación: espacial, temporal, conceptual y 

su justificación.   

El segundo capítulo contiene el marco de referencia donde se establecen los 

antecedentes, el marco teórico, el marco conceptual, el marco contextual y el marco legal 

de la investigación.     

  En el tercer capítulo se identifica el diseño metodológico, en el cual se define el 

diseño de la investigación, los informantes clave, las técnicas e instrumentos de 

recolección de información, y el análisis y procesamiento de la información.   

  El cuarto capítulo presenta los resultados, de los tres objetivos específicos, 

consistentes en examinar las acciones de fomento al deporte que se desarrollan en Cúcuta; 

reconocer las contribuciones de las políticas públicas de fomento al deporte en el desarrollo 

del mismo en Cúcuta, N.S.; y caracterizar el panorama deportivo y los alcances de las 

políticas públicas de fomento al deporte frente a la realidad deportiva en Cúcuta, N.S.  

  En el quinto capítulo se relaciona la discusión de la investigación, consistente en la 

síntesis del desarrollo de los tres objetivos específicos planteados.  

  El sexto capítulo relaciona las conclusiones arrojadas por la investigación; y, 

finalmente, en el séptimo capítulo se presentan una serie de recomendaciones.  
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PROBLEMA  

  

Planteamiento del problema  

  

El deporte y la recreación ocupan un papel cada día más relevante en el desarrollo 

del individuo y la sociedad, lo cual ha generado que surjan más personas interesadas en la 

formación y preparación en diferentes disciplinas deportivas.  

En Colombia desde 1995, año en el cual fue expedida la Ley 181 (modificada por la 

Ley 1445 de 2011), por la cual se dictan disposiciones para el fomento del deporte, la 

recreación, el aprovechamiento del tiempo libre y la educación física y se crea el sistema 

nacional del deporte, se establecieron una serie de normas para el fomento del deporte y la 

recreación, así como algunos estímulos y la garantía de la seguridad social, los cuales 

quedaron contemplados en el artículo 36, en el cual se establece que los deportistas 

colombianos que participen en los campeonatos nacionales, internacionales, olímpicos o 

mundiales reconocidos por Coldeportes, y reciban reconocimiento en las categorías de oro, 

plata o bronce, individualmente o por equipos, tendrán derecho a los siguientes estímulos: 

1.  Seguro de vida, invalidez; 2.  Seguridad social en salud, y 3.  Auxilio funerario; los 

cuales se entregarán a partir del reconocimiento obtenido por el deportista y durante el 

término que se mantenga como titular del mismo; sin embargo, estos beneficios solo serán 

para aquellos deportistas que demuestren ingresos laborales inferiores a cinco (5) salarios 

mínimos legales vigentes o ingresos familiares inferiores a diez (10) salarios mínimos 

legales vigentes.  

Además, de lo anterior, la misma ley estableció que los deportistas serían 

beneficiarios de programas especiales de preparación sicológica y recuperación social para 

deportistas con reconocimientos oficiales, afectados por la drogadicción o el alcoholismo; 

del otorgamiento de créditos educativos a deportistas colombianos con reconocimientos 

previamente avalados por Coldeportes, en campeonatos nacionales, internacionales o 

mundiales de carácter oficial, en las modalidades de oro, plata y bronce; la exoneración del 

pago de todos los derechos de estudio a los deportistas colombianos; oportunidades 
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laborales a los deportistas colombianos reconocidos; una pensión vitalicia a las glorias del 

deporte nacional; asimismo, gozarán de los beneficios del régimen subsidiado del sistema 

general de seguridad social en salud, cuando no estén cubiertos por el régimen 

contributivo, entre otros.  

Por otra parte, con la expedición del acto legislativo 02 del 2000, que modificó el artículo 

52, se considera al deporte y la recreación como parte del Gasto Público Social (Corte 

Constitucional. Sentencia C-524 de junio 10 del 2003), en cuanto llegan a ser necesidades 

básicas en las que tiene que invertir el Estado, ya que posibilitan el bienestar general y el 

mejoramiento de la calidad de vida de la población (Corte Constitucional. Sentencia C-

317/98 y C-758/2002). De esta manera, que el deporte y la recreación hagan parte del 

Gasto Público social, tiene efectos sobre los procedimientos y garantías ciudadanas en la 

construcción de las políticas del sector y también en su aplicación, lo que obliga a la 

focalización de la inversión, esto es, a destinar los recursos para la población más pobre y 

vulnerable. 

Sin embargo, a pesar de lo anterior, el apoyo al deporte no es una prioridad en 

Colombia, como quedó demostrado en el anunció de “recorte presupuestal a  Coldeportes 

dado por Gobierno Nacional, días después de haberse terminado los pasados juegos 

olímpicos celebrados en Rio de Janeiro (Brasil)”, (Revista Dinero, 2016) donde los 

deportistas colombianos obtuvieron 8 medallas (3 oro, 2 plata, 3 bronce), lo cual los hizo 

acreedores de los premios económicos, reglamentados según la Resolución 1105 de 2015, 

la cual establece que “quien gane una medalla de oro recibirá 240 salarios mínimos legales 

mensuales vigentes SMLV, lo que equivale a $165.468.960; mientras el segundo del podio 

obtendrá 140 SMLMV ($96.523.560) y el tercero, es decir, un bronce, recibe 100 salarios 

mínimos ($68.945.400)” (artículo 3). 

Situación que en últimas podría “afectar a los deportistas que le dieron la gloria a 

Colombia en los recientes juegos olímpicos; es decir, lo que Colombia invierte en los 

deportistas está por debajo de lo requerido, y los resultados están muy por encima de la 

inversión”. (Revista Dinero, 2016). 

En el país, “según los registros del Comité Olímpico Colombiano, se consideran 

como deportistas de rendimiento y alto rendimiento a 184 atletas” (Diario El País, 2011), y 

dentro de los cuales se destacó el gimnasta Josymar Calvo (primer colombiano en haber 
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logrado tres medallas de oro en una misma edición, en Toronto 2015), que tuvo una 

destacada participación en los juegos olímpicos de Río de Janeiro, y quien ha tenido que 

sortear una serie de obstáculos especialmente de índole económica para llegar a ser uno de 

los mejores deportistas.  

En el municipio de San José de Cúcuta, la entidad encargada de la recreación el 

deporte y el aprovechamiento del tiempo libre en el municipio es el Instituto Municipal 

para la Recreación y el Deporte “I.M.R.D.", el cual tiene su origen en el artículo 69 de la 

ley 181 de 1995 y en el Acuerdo Municipal 014 del 19 de junio de 1996, y a través de la 

cual se brinda apoyo a 38 modalidades deportivas lideradas por diferentes clubes; sin 

embargo, dentro de los principales problemas de esta Entidad, se destacan el bajo 

presupuesto asignado y la falta de escenarios deportivos adecuados para las diferentes 

disciplinas, lo cual dificulta el apoyo y fomento al deporte.   

La situación anteriormente descrita puede terminar afectando la preparación de los 

deportistas de la región que nos representan las diferentes disciplinas deportivas en las 

competencias que se llevan a cabo a nivel nacional e internacional.  

  

Formulación del problema  

  

¿Qué alcances han tenido las políticas públicas de apoyo y fomento al deporte en 

Cúcuta, Norte de Santander, en el año 2016?  

 

 Delimitación                       

  

  Espacial.  La investigación estuvo dirigida a todos los deportistas de la ciudad de 

Cúcuta (N.S.).  

 

Conceptual.  Dentro de la investigación se analizaron contenidos propios de la 

Constitución Política de Colombia, y las Leyes 181 de 1995 y 1145 de 2011, relacionadas 

con el deporte.   
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Temporal.  El tiempo de la presente investigación, así como la información que se 

recolectó y utilizó para la misma correspondió al año 2016.         

       

 Justificación   

  

  Este trabajo surgió de la necesidad de visibilizar los alcances del apoyo y fomento 

al deporte que se da en la ciudad de Cúcuta, y del cual depende el desempeño de los 

deportistas de rendimiento y alto rendimiento que representan en esta región en las 

diferentes disciplinas deportivas.   

  Se consideró importante profundizar sobre este tema, toda vez que en esta ciudad 

algunas disciplinas deportivas se ven más favorecidas, que otras, lo que afecta a aquellos 

deportistas, que no reciben el apoyo necesario para su preparación.  

Además, fue pertinente realizar esta investigación, dado que en Colombia, se han 

consagrado en la legislación una serie de beneficios dirigidos a los deportistas de 

rendimiento y alto rendimiento, que se podrán identificar mediante la narración de su 

historia de vida en relación con el deporte; los cuales se puede considerar que se han 

quedado en el  

“papel o en letra muerta”, pues a la hora de la aplicación, los deportistas no reciben los 

mismos, por lo cual es importante confrontar lo establecido en la normatividad, frente a su 

historia de vida, y las dificultades que han tenido que sortear para culminar sus estudios, 

practicar su deporte, participar en campeonatos, entre otras.  

El valor teórico del trabajo, estuvo dado por la caracterización que se efectué del 

panorama deportivo y los alcances de las políticas públicas de fomento al deporte frente a 

la realidad deportiva en Cúcuta; lo cual permitirá conocer las necesidades que tienen 

quienes representan la región en las diferentes disciplinas deportivas.  

Se realizó la investigación, para dar a conocer la realidad que enfrentan los 

deportistas de la región entorno al apoyo y fomento de sus diferentes modalidades 

deportivas.  
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OBJETIVOS 

  

  General   

  

Analizar los alcances de las políticas públicas de apoyo y fomento al deporte en 

Cúcuta, Norte de Santander, en el año 2016.  

                      

Específicos    

  

Examinar las acciones de fomento al deporte que se desarrollan en Cúcuta.  

  

Reconocer las contribuciones de las políticas públicas de fomento al deporte en el 

desarrollo del mismo en Cúcuta, N.S.   

  

Caracterizar el panorama deportivo y los alcances de las políticas públicas de 

fomento al deporte frente a la realidad deportiva en Cúcuta, N.S.  
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MARCO REFERENCIAL 

  

Antecedentes  

  

 La presente investigación aborda diferentes tesis, trabajos de grado y artículos 

científicos relacionados con el objeto de estudio, así: 

 

Estrategias de las universidades colombianas para favorecer el acceso, 

permanencia y finalización de estudios en deportistas de alto rendimiento. (2014).   

Elaborado por Diógenes Lagos Cortés. Revista Investigación y Desarrollo. Lúdica 

pedagógica No. 19 (2014 - I) pp.77 – 89.  Universidad Pedagógica, Bogotá. Este 

documento hace parte del proyecto de investigación “Propuesta de un modelo de 

formación profesional para deportistas estudiantes en CFDR”, financiado por el Fondo 

para el Desarrollo de la Investigación en la Universidad Santo Tomás (Fodein). El objetivo 

de la investigación fue describir el contexto del deporte universitario en Colombia desde 

las estrategias utilizadas por las universidades para favorecer el acceso, permanencia y 

finalización de estudios en deportistas de alto rendimiento.  

En cuanto a la metodología, se trató de un estudio de tipo descriptivo, con un 

enfoque mixto (cuantitativo, cualitativo), orientado a caracterizar las diferentes estrategias 

que usan las universidades colombianas para favorecer el acceso, permanencia y 

graduación de estudiantes deportistas de alto rendimiento. Para ello, se envió a través de 

correo electrónico un cuestionario a los directores de bienestar universitario de diferentes 

universidades colombianas. El cuestionario se estructuró en dos categorías, en la primera 

se pretende identificar la importancia concedida a los deportistas de alto rendimiento y en 

la segunda se busca conocer las estrategias de apoyo existentes para este grupo de 

estudiantes. Se recibió respuesta de 43 universidades  
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Se encuentra que, a pesar de contar con un marco normativo y los principios 

misionales, las universidades colombianas aún no se comprometen con acciones que 

respalden franca y contundentemente la formación académica de deportistas de alto 

rendimiento. Aunque las IES asumen desde los departamentos de bienestar universitario 

algunos apoyos a estudiantes deportistas, estos apoyos cubren básicamente la práctica 

deportiva universitaria, y no las necesidades del deportista de alto rendimiento.  

Este estudio evidencia que las universidades están preocupadas por brindar 

condiciones que permitan a los estudiantes deportistas compaginar la academia con la 

práctica deportiva, sin embargo, a pesar de contar con un marco normativo y los principios 

misionales, las IES colombianas aún no se comprometen con acciones que respalden franca 

y contundentemente la formación académica de deportistas de alto rendimiento, lo que les 

exigiría currículos innovadores y significativos. En las universidades, existe conciencia de 

que las estrategias de apoyo que se ofrecen al deportista de alto rendimiento aún son 

insuficientes y en muchos casos terminan siendo esfuerzos aislados que poco inciden en el 

éxito académico y deportivo de dichos estudiantes.  

Es importante destacar que, si bien los resultados arrojados evidencian que existen 

programas de apoyo al estudiante deportista de alto rendimiento, en las universidades se 

debe tener en cuenta que estos programas son en la mayoría de casos bastante simples y 

solo acogen algunos factores de ayuda.  

El estudio concluye de forma general que los programas de apoyo a deportistas de 

alto rendimiento están enfocados en aspectos específicos desconociendo una visión general 

de la situación del deportista. El apoyo ofrecido se concentra en mayor medida en 

garantizar el suministro de implementos deportivos y un apoyo económico básico 

destinado principalmente para cubrir los gastos de matrícula. En particular, se deben 

desarrollar estrategias que propendan a la flexibilidad, de forma que se ayude a compaginar 

el área académica y deportiva de acuerdo con las condiciones de los deportistas. 

Estrategias de flexibilización en horarios de clase, fechas de exámenes, fechas de entrega 

de actividades son poco usadas por las universidades desconociendo que pueden generar 

un impacto fuerte en el mejoramiento de la situación del deportista sin requerir de una gran 

inversión para su implementación.  
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Este artículo científico constituye un importante referente en la investigación que se 

va a iniciar, dado que presenta un panorama del apoyo ofrecido a los deportistas del alto 

rendimiento en las Instituciones de Educación Superior, lo cual hace parte de la política 

pública de apoyo y fomento al deporte, y en especial a los deportistas que representan al 

país en cualquiera de las disciplinas deportivas.   

  

Diagnóstico de las políticas públicas deportivas en Chile. Tendencias globales y 

desafíos para nuestro país. (2013).   

Elaborado por Hernán Esteban Escobar Clavería & Gino Alejandro Rivas Humeres,  

Facultad de Derecho, Departamento de Derecho Público, Universidad de Chile, Santiago, 

Chile.  Análisis de los antecedentes y la evolución que ha tenido la relación entre el 

derecho público y el deporte en nuestro país. Las Leyes que se han promulgado en el país 

atingentes al tema, tales como la Ley 19.327 que fija normas para la prevención y sanción 

de hechos de violencia en recintos deportivos con ocasión de espectáculos de fútbol 

profesional (1994), el Reglamento de la Ley 19.327 de marzo del presente año, la Ley 

20.019, que regula las sociedades anónimas deportivas profesionales, la Ley 19.712 

conocida coloquialmente como la ‘Ley del Deporte’ promulgada el 2001, entre otras. 

También se analizarán políticas deportivas que se han implantado a lo largo de la historia 

registrada de nuestro país. Se hará una revisión del Derecho Comparado respecto a las 

políticas públicas deportivas con detenimiento en países europeos a la vanguardia en este 

aspecto como Francia, España, Alemania, Italia e Inglaterra, Además de la evolución que 

sufrieron a través del tiempo para llegar al éxito que han logrado. Sus instituciones 

ejemplares como la Ley del Deporte y el Ministerio del Deporte y Juventud Francés o el 

status jurídico especial que se confiere en España al mundo federativo y al Comité 

Olímpico de ese país para considerarlos como organizaciones de interés público. Así 

también, el importante paso que se ha dado en Europa, al llegar a un consenso los países 

miembros de la Unión Europea, publicándose una propuesta (‘Libro Blanco sobre el 

Deporte’) en cuanto a las políticas deportivas en temas tales como: el papel del deporte en 

la comunidad, su dimensión económica, social y política, su organización y el seguimiento 

exhaustivo de las iniciativas que se proponen. Por último, se estudiará la evolución de los 
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países sudamericanos respecto a las políticas públicas deportivas que han logrado 

implantar a lo largo del tiempo, con una mirada particular en los líderes de esta zona; 

Brasil, Colombia, Argentina y Venezuela.  

En el marco teórico de la investigación, se analizó el derecho público al deporte, 

según el jurista deportivo español Gabriel Real Ferrer, quien expresa que “el Derecho 

Público del Deporte es la herramienta mediante la que los Estados implementan sus 

respectivas políticas deportivas con la utilización de sus potestades y prerrogativas. En 

unos casos se procurará el estímulo de los agentes privados en un determinado sentido y, 

en otros, se ordenará coercitivamente su actuación”.  

El diseño metodológico empleado fue de tipo monográfico – documental, pues el 

trabajo se basó en la normatividad existentes, documentos, informes y demás relacionados 

con las políticas públicas de deporte en Chile.  

El trabajo concluye que los principales obstáculos encontrados a lo largo de esta 

investigación, a lo cual ha contribuido al poco éxito de las políticas existentes, es el 

predominio de la cultura sectorial, la existencia de programas públicos sumamente 

fragmentados, los escasos canales de cooperación y participación de esos programas, la 

insuficiencia de recursos presupuestarios y las bajas coberturas que han tenido hasta el 

momento.   

  

Análisis de la implementación de políticas públicas en el deporte en el Valle del 

Cauca a partir de la Constitución de 1991 al 2011. (2013).  

Elaborado por Juan Pablo Loaiza A., Instituto de Educación y Pedagogía, 

Universidad del Valle, Santiago de Cali.  Se realizó un análisis de la implementación de las 

políticas públicas en nuestro país –desde el punto de vista de la puesta en marcha de la 

legislación- referente a las normas del deporte y a determinar si el país presenta avances en 

cuanto a formulación de políticas pertinentes al tema y observar si están ligadas, también, 

al fomento del deporte como profesión.  El objetivo general de la investigación consistió en 

identificar las políticas públicas nacionales a partir de la Constitución de 1991 al 2011 

referentes al deporte en su desarrollo como profesión y/o actividad de alto rendimiento y, 
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analizar su cumplimiento a nivel departamental. El marco teórico se fundamentó en el 

concepto de políticas públicas, desde los enfoques de Burdeau, Muller, Roth, entre otros.   

Con desarrollo del trabajo, se pudo observar la existencia de diferentes políticas del 

deporte referentes a financiación, ética deportiva, conformación de las entidades 

encargadas, el rol que juegan en la parte de la implementación de las mismas y cómo se 

correlacionan las normas emitidas desde la Nación hasta el Departamento. De igual forma 

se discriminó todo el marco normativo referente al tema y se elaboró un normograma con 

el fin de clasificarlas y mirar su nivel de influencia y determinar qué tipo de población es la 

principalmente afectada y así poder determinar cuál es la visión del país frente a los 

deportistas.  

El diseño metodológico empleado fue de tipo exploratorio cualitativo, en donde las 

referencias secundarias se tomaron de las páginas de los Ministerios de la Nación los 

cuales tienen injerencia en el tema del deporte y, a su vez, se obtuvo información de las 

páginas de los entes departamentales con el fin de poder establecer la coordinación en la 

implementación de las políticas públicas del deporte desde su implementación más no 

desde el punto de vista del decisor y poder determinar si el Valle del Cauca está 

encaminado al desarrollo de deportistas de alto rendimiento o si su enfoque en la 

legislación está centrado en los deportistas profesionales.  

El trabajo concluye que no existe un programa que permita el desarrollo de 

deportistas de alto rendimiento, actualmente se cuenta con la Resolución 729/05 que, 

mostrando la fecha en la que se emana, se puede inferir que anteriormente no contaba con 

gran relevancia tener deportistas encaminados al alto rendimiento y que permitiesen tener 

al país como potencia en éste sector y, donde entran deportistas que no se cataloguen como 

profesionales y que pertenezcan a deportes individuales. Dicha resolución establece que la 

postulación para ser reconocidos como deportistas de alto rendimiento debe hacerse por 

medio de una Federación y así mismo establecer su incentivo económico, en este sentido, 

se debe tener presente que las postulaciones deben llevar un juicio evaluador de los 

postulantes y que en ese caso puede llegar a ser permeado por intereses personales, valdría 

la pena que se permitiera la postulación de personas naturales ante organismos nacionales.  
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Este trabajo constituye un importante referente en la investigación que se va a 

iniciar dado que presenta de manera amplía el marco legal que regula el tema del apoyo al 

deporte, especialmente tratándose de deportistas de alto rendimiento.  

  El deporte en la gestión pública de la ciudad de Cali análisis de la gestión pública 

del deporte orientado al ámbito comunitario, en el municipio de Santiago de Cali, 

durante los años 2007-2011. (2013).   

Elaborado por: José Eider Vergara Vidal. Instituto de Educación y Pedagogía, 

Universidad del Valle, Santiago de Cali, Valle.  El presente estudio se centró en el análisis 

de la gestión pública del Deporte, teniendo como referencia la gestión orientada al Deporte 

comunitaria en el municipio de Santiago de Cali durante los años 2007-2011. El estudio 

parte de una concepción amplia de Deporte, y junto a este las nociones amplias y modernas 

de gestión y administración. Desde estos conceptos, y teniendo en cuenta que el Deporte en 

el Estado Colombiano y por ende en todos su ayuntamientos, se ha incluido dentro de las 

agendas y el gasto estatal y municipal, este tratado busca establecer una relación entre el 

marco legislativo, como también las políticas públicas estatal y local, y su relación con la 

gestión realizadas en pro de su cumplimiento. Desde estas contemplaciones, el Deporte se 

alejará de las de la miradas reduccionista y más que una actividad competitiva o un medio 

para distraerse o pasar el tiempo libre y más que un fin en sí mismo se reconoce como un 

medio con fines muy beneficios para el individuo y la población en más amplio de sus 

contextos. El objetivo general de la investigación es analizar la relación existente entre los 

proyectos ejecutados y la concepción subyacente de Deporte y política pública en la 

gestión realizada en los últimos 5 años (2007-2011).  El marco teórico de la investigación 

se fundamentó en los conceptos de deporte, deporte y sociedad, deporte y política, deporte 

y economía, el deporte como medio, gestión y política pública, y gestión, política pública y 

deporte, de acuerdo a autores como Vargas, Berral, Villamarin, Ossorio, Dunnin, Altuve, 

entre otros.   

Se trata de un estudio de análisis documental, que comprende dos procesos: análisis 

externo y análisis interno, en el primero de ellos se realiza la descripción bibliográfica y 

catalogación; y en el segundo, se hace la indización y el resumen.  
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En esta investigación se presenta el marco normativo del deporte y la recreación, 

precisando que con las leyes y decretos descritos y analizados, se puede considerar que el 

Deporte y la Recreación en Colombia, al menos en lo institucional y jurídico, han tenido un 

apoyo destacable, aunque en lo práctico y en el campo como tal, no se vea reflejado. Desde 

décadas atrás, el conocimiento acerca de los alcances del Deporte en el individuo y en la 

sociedad en sí no era una utopía, y por el contrario, ya había conocedores e interesados en 

fomentar y divulgar estas actividades en la sociedad colombiana.  

El trabajo concluye que la gestión pública del Deporte comunitarios se ha 

caracterizado por llevar unos lineamientos principalmente al cumplimiento en lo estipulado 

por la ley 181, que a menudo se ha centralizado a la construcción y mantenimiento de 

escenarios deportivos, como programas para la “masificación” de la práctica del Deporte. 

Igualmente los proyectos ejecutados en beneficio del fomento del deporte comunitario en 

este periodo de tiempo, están encerrados dentro de unos programas establecidos, con los 

cuales se ha buscado dar cumplimiento las políticas públicas de este campo en el ámbito 

comunitario. Por lo tanto sobre estos se han cargado todo el peso del fomento del deporte y 

se han abstenido a buscar otras alternativas.  

Este trabajo constituye un importante referente en la investigación que se va a 

iniciar dado que presenta un análisis pormenorizado de la relación que existe entre la 

política pública, la gestión y el deporte, analizando los mismos desde diferentes conceptos 

de varios teóricos.   

  

Colombia Deportiva: ¿Un País de Triunfos Individuales? (2012).  

Elaborado por Juan Pablo Gaitán Urrea.  Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá, 

D.C. Este trabajo hace un recorrido de las diferentes disciplinas deportivas que se practican 

en Bogotá, para visibilizarlas y analizarlas. Se parte de la premisa que los medios de 

comunicación dedican al fútbol la mayor parte del tiempo de sus secciones deportivas, lo 

que trae como consecuencia que los “otros deportes” y deportistas sean ignorados, lo que 

los lleva a perder reconocimiento y oportunidades para la consecución de patrocinadores.  

El objetivo de la investigación estuvo dirigido a determinar cuál el respaldo institucional 

tanto de las empresas públicas como mediáticas para que estos jóvenes deportistas puedan 
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algún día figurar en el concierto mundial y representar al país amparados en 12 

instituciones que se preocupan por la disciplina y la ejercitación física como parte 

fundamental de un desarrollo social. Entre las teorías utilizadas se encuentran: Manuel 

Briceño Jáuregui y su libro “Los Juegos Olímpicos en la Antigüedad”, de quién se obtuvo 

el contexto histórico de las justas más antiguas del deporte. Alexis Vásquez Henríquez, 

autor del texto “Deporte, política y comunicación”, en el que se muestra al deporte como 

una actividad que va más allá de la agilidad puramente física y apolítica. El escritor destaca 

la importancia del deporte y su influencia en aspectos sociológicos y políticos. El Dr. 

Norbert Müller, profesor en la Universidad de Mainz y miembro de la Comisión de Cultura 

y Educación Olímpica del Comité Olímpico Internacional (CIO), autor del texto 

“Educación Olímpica - Lección Universitaria Olímpica”, a través del cual se comprendió el 

pensamiento del Barón Pierre de Coubertin, quién dio origen a los Juegos Olímpicos 

modernos, en términos del deporte como embajador de la paz entre las naciones. Los 

investigadores, Linares y Bermúdez, del libro “Coldeportes 40 años de vida”, a través del 

cual se conoció la historia de las políticas dirigidas al deporte en Colombia, los escenarios 

deportivos más importantes y la historia de los Juegos Nacionales. Salvador Nazzar Nazzar 

y su obra “Historia del deporte en Colombia en el Siglo XX – figuras deportivas”, del que 

se obtuvo información de los atletas más destacados del país y sus disciplinas deportivas. 

Antonio Alcoba López, autor del libro “Cómo hacer periodismo deportivo”, manual que 

permitió conocer los retos y responsabilidades de los profesionales de la información y 

entender el proceso de popularización del deporte en los medios de comunicación.  

El trabajo permitió confirmar que aunque vivir como deportista no es fácil en 

ninguna parte del mundo, pues requiere del talento y disciplina del atleta y demanda la 

ayuda del Estado y de la empresa privada, en Colombia resulta mucho más problemático 

debido a que es muy poco el presupuesto que se destina a la práctica deportiva, por lo que 

los deportistas deben salir adelante a través de grandes esfuerzos y sacrificios personales y 

de sus familias, lo que pone entredicho la vigencia del Estado en el deporte de competencia 

y alto rendimiento.  

La investigación tiene un enfoque metodológico periodístico pues teniendo el autor 

una formación periodística quiso enmarcar su trabajo documental y testimonial en un 

contexto histórico que contribuye a ampliar el panorama de la reflexión sobre la práctica de 
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la actividad física en Bogotá, Colombia y el mundo, las políticas estatales y la 

responsabilidad de los medios en la divulgación de la actividad deportiva por lo que hace 

una amplia exploración de los temas ya mencionados, para lo que se utilizan fuentes 

documentales y testimoniales que permitieron un razonamiento de la actualidad deportiva 

en Colombia y específicamente de Bogotá.  

Este trabajo constituye un importante referente en la investigación que se va a 

iniciar, dado que presenta una aproximación a las Políticas Deportivas en Colombia la cual 

inicia con un recuento histórico del deporte desde la época precolombiana, hasta los 

resultados de los juegos nacionales de 2008.  

  

Percepciones de los deportistas sobre los factores que contribuyen a la excelencia 

en el deporte. (2009).   

Elaborado por: Juan Ángel Simón Piqueras.  Universidad Castilla - La Mancha, 

Toledo, España.  Esta tesis doctoral ha indagado en la percepción que los deportistas, y 

concretamente los deportistas de alto nivel poseen de aquellos factores que la literatura 

científica ha señalado como relevantes en la consecución de un rendimiento excelente 

hasta la fecha. En primer lugar se realizó una profunda revisión del estado de la cuestión, 

especialmente de los aspectos relacionados con la práctica deliberada y el papel ejercido 

por la familia, entrenador, entorno y recursos y el propio entrenamiento del deportista. En 

segundo lugar se buscó el instrumento apropiado para llevar a cabo esta investigación, 

utilizando para ello el Cuestionario sobre los factores relacionados con la excelencia en el 

deporte (Durán, 2003). Debido a que este instrumento no había sido validado con 

anterioridad, este se convirtió en uno de los objetivos de este trabajo, estableciendo la 

validez de constructo y de contenido del instrumento empleado. En tercer lugar se 

establecieron las diferencias entre los distintos grupos de la muestra, obteniendo que los 

deportistas, y en mayor medida, los deportistas de nivel internacional, valoraban tres 

factores principales en el desarrollo de su rendimiento excelente; sus características 

personales, su entrenamiento y su entrenador.  El objetivo general se centró en determinar 

la percepción que los deportistas de diferente nivel de pericia y tipo de deporte, tienen de 

los factores que han influido en sus logros deportivos. Los resultados se enmarcan 
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claramente en la Teoría de la Práctica Deliberada elaborada por Ericsson et al. (1993, 

2007). Sin embargo, y aunque en menor medida, los deportistas de nivel internacional 

valoraron positivamente el papel ejercido por elementos como la familia y el entorno, lo 

que junto a los análisis de correlación realizados, mostraron que estos factores actúan como 

facilitadores potenciando el papel ejercido por los factores principales en la consecución 

del rendimiento deportivo excelente.  

El marco teórico en el que se engloba este estudio es el de la excelencia deportiva y 

sigue el Modelo Taxonómico y Sistémico de Factores Relacionados con la Excelencia que 

Ruiz propuso a sus estudiantes doctorales en 2001, basado en Charness, Krampe y Mayr 

(1996).  

Estudio con enfoque retrospectivo. El diseño aplicado entraría dentro del paradigma 

asociativo.  La investigación, se enmarcó en un diseño de tipo correlacional. La muestra de 

participantes de esta investigación se compuso de un número total de 1256 deportistas que 

se ofrecieron voluntariamente para colaborar en la investigación. Esta muestra estaba 

formada por deportistas de toda España  

En los últimos años la investigación deportiva en el plano psicosocial, ha centrado 

una parte de sus esfuerzos en tratar de investigar aquellos aspectos que pueden influir en el 

desarrollo de la excelencia. Los resultados de estas investigaciones nos han presentado una 

serie de factores y agentes que intervienen en este proceso.   

En base a esa literatura, en esta Tesis Doctoral se ha sintetizado y categorizado una 

serie de características comunes a todos los deportes en un grupo de variables, a través de 

las cuales, se ha indagado con el objetivo de mostrar las diferencias existentes entre 

aquellos deportistas que están más próximos a la excelencia y el resto de deportistas. En 

esta investigación se han analizado estos factores desde la perspectiva de los propios 

deportistas. Para conseguir este objetivo, la primera dificultad que se trató de abordar en 

esta Tesis Doctoral fue la consecución de un instrumento que permitiese medir 

adecuadamente aquellos factores que se consideraron claves. Debido a la gran cantidad de 

factores por los que la literatura ha tratado de explicar el proceso de llegar a ser un 

deportista excelente, el instrumento debería dar respuesta a una gran cantidad de 

interrogantes.  
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Este trabajo constituye un importante referente en la investigación que se va a 

iniciar, dado que presenta una caracterización sobre los factores que influyen en el 

desarrollo de la excelencia deportiva.  

 

Marco teórico  

 

El origen de los estudios de políticas públicas puede encontrarse en los Estados 

Unidos (Fernández, 1999), debido a que es un país que ha estructurado su administración 

con fecha tardía, tras la reforma llevada a cabo por el Profesor y luego Presidente Wilson 

(1887), quien sostuvo la necesidad de desarrollar una doctrina científica aplicada a la 

administración a través del postulado defensor de la separación de la decisión política ante 

la ejecución burocrática, lo que frontalmente se oponía al tradicional modelo 

administrativo basado en el spoil system.  

Para Burdeau (Ossorio, 2006), la política es como una actividad desarrollada ya sea 

por los gobernantes o por la sociedad con el fin de ocupar “funciones de dirección, de 

donde se deriva que la política capta los fenómenos en su aspecto dinámico, en lo que 

atañe a la actividad dirigida tanto a la conquista como al ejercicio del poder”. Por este 

motivo, no se puede aislar los componentes de la sociedad y mucho menos olvidar de que 

quienes dictan y ejecutan las políticas son personas que en muchas ocasiones establecen 

directrices bajo su conveniencia.  

De igual forma, se tiene que toda política pública trata de resolver conflictos 

(Muller, 2006) bajo la interacción de quienes la diseñaron y los responsables de llevarla a 

la práctica y, para ello se debe tener fluidez de comunicación entre el Estado y la sociedad 

y, como lo señala Roth (2007) …las políticas públicas designan la existencia de un 

conjunto conformado por uno o varios objetivos colectivos considerados necesarios o 

deseables y por medios y acciones que son tratados, por lo menos parcialmente, por una 

institución u organización gubernamental con la finalidad de orientar el  comportamiento 

de actores individuales o colectivos para modificar una situación percibida como 

insatisfecha o problemática…  
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En la actualidad, la definición de política pública tiene diversas concepciones por 

ende, se debe aclarar que hasta la fecha no existe un consenso sobre definición de la misma 

(Aguilera de Prat, y otros, 2005), de allí que sea necesario esclarecer las diferentes 

definiciones con que se cuenta y así poder entrar a abordar el análisis de las mismas.  

Dentro de las definiciones de política pública, hay quienes la establecen desde su 

óptica como una situación problemática que necesita solución tal como lo enuncia Salazar, 

el cual la define como “el conjunto de sucesivas respuestas del estado (o de un gobierno 

específico) frente a situaciones consideradas socialmente como problemáticas” (1995).  

La política pública también es vista como la asignación de recursos bajo “una 

regulación, de ahí una distribución de diversos tipos de recursos (incentivos o subsidios, en 

efectivo o en especie, presentes o futuros, libre o condicionados), una intervención 

redistributiva directa, más allá dejar hacer a los ciudadanos” (David, 1992).  

Los autores Stein & Tommasi (2006) señalan que unas características básicas de las 

políticas públicas son la estabilidad, adaptabilidad, coherencia y coordinación, calidad de 

implementación y ejecución, orientación hacia el interés colectivo y eficiencia. Éstos 

muestran rasgos básicos que se asemejan a las definiciones de política pública, por tanto, 

es de resaltar que dependiendo de la visión que se tenga así mismo será la definición y el 

posterior análisis, como bien dice Hernández (1999), no hay una visión única para la 

elaboración de la política y su respectivo análisis.  

Mead (1995) capturó el alcance y el sentido de ese campo académico al escribir que 

una política pública es “una aproximación al estudio de la política que analiza al gobierno a 

la luz de los asuntos públicos más importantes”.  

Por su parte, Anderson (1990) definió a una política como “una secuencia 

intencionada de acción seguida por un actor o conjunto de actores a la hora de tratar con un 

asunto que los afecta... y son aquellas desarrolladas por cuerpos gubernamentales y sus 

funcionarios”.   

De manera similar, Lynn (1980) define una política como “un conjunto específico 

de acciones de gobierno que producirán, por su diseño o por otras razones, una clase 

particular de efectos”.  



20 

 

Algunos, como Somit y Tanenhaus (1967) han considerado a la política pública 

como “la totalidad de la acción gubernamental” y Brewer y de León (1983) han 

considerado a estas como “las decisiones más importantes de una sociedad y que consta de 

un proceso conformado por sistemas y niveles, articulado en seis etapas: iniciación, 

estimación, selección, implementación, evaluación y terminación”.  

Jean Claude Thoenig (1997) se ha referido a las public policies como “el trabajo de 

las autoridades investidas de legitimidad pública gubernamental y que abarca múltiples 

aspectos, que van desde la definición y selección de prioridades de intervención hasta la 

toma de decisiones, su administración y evaluación”.   

Laswell también entrega su conceptualización y señala que “la política pública es 

un programa proyectado de valores, fines y prácticas” (En De León, 1997). Thomas R. Dye 

por su parte y al ser citado en el Manual de Ciencia Política (Caminal, 1997) señala que al 

hablar de política pública hacemos alusión “a todo aquello que los gobiernos deciden hacer 

o no hacer” debido a que el no actuar también se considera paradójicamente en 

determinadas ocasiones como “actuar del poder público”.  

Baena del Alcázar (1999) las define como “toda decisión conformadora, en 

principio de carácter innovador, que va acompañada de las medidas necesarias para su 

seguimiento y ejecución”.  

Salazar (1999: 41) entiende las políticas públicas como “el conjunto de sucesivas 

respuestas del Estado frente a situaciones consideradas socialmente como problemáticas”. 

Aclara que casi nunca una política pública es una sola decisión, ya que realmente involucra 

un conjunto de decisiones que se pueden dar de manera simultánea o secuencial en el 

tiempo, y que además son decisiones del gobierno o si se quiere del régimen político. 

Identifica como actores a los de tipo político, fundamentalmente los partidos y los 

movimientos, y a los de tipo social relacionados con movimientos sociales u 

organizaciones gremiales que pretenden mediante distintas estrategias presionar al Estado 

para que sea considerado como político un determinado problema, lo cual quiere decir, ser 

de carácter general y aquel formule propuestas en términos de política pública. Los 

problemas que plantea este tipo de actores conllevan propuestas sectoriales, particulares o 
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privadas, y lo que buscan es que se dé el tránsito de una situación subjetivamente existente, 

a una situación objetivamente considerada.  

Resalta Salazar (1999: 73) que “las políticas públicas están llamadas a generar en la 

comunidad política, dinámicas de acción y relación acordes con su formulación, siendo su 

especificidad ética la configuración de espacios político comunitarios en los que sean 

posibles relaciones efectivas en función del desarrollo integral de los individuos.”  

Vargas (1999: 55) entiende como política pública “el conjunto de sucesivas 

iniciativas, decisiones y acciones del régimen político frente a situaciones socialmente 

problemáticas y que buscan la resolución de las mismas o llevarlas a niveles manejables”. 

Por tal razón “se puede plantear que hay un nivel de incertidumbre en la política pública a 

pesar de considerar que el objeto de cualquier propuesta de política es controlar y dirigir 

cursos futuros de acción, que es la única acción sujeta a control. La política pública es la 

concreción del Estado en acción, en movimiento frente a la sociedad y sus problemas.”  

Por lo que respecta a las políticas entendidas como estrategias encaminadas a una 

finalidad determinada, que comúnmente es la resolución de problemas, Aguilar Villanueva 

menciona que, "Una política puede ser aquí una regulación, ahí una distribución de 

diversos tipos de recursos (incentivos o subsidios, en efectivo o en especie, presentes o 

futuros, libres o condicionados), allá una intervención redistributiva directa, más allá dejar 

hacer a los ciudadanos." (Aguilar Villanueva, 1996, p. 32).  

En síntesis, una política pública, implica el establecimiento de una o más estrategias 

orientadas a la resolución de problemas públicos y/o, a la obtención de mayores niveles de 

bienestar social, resultantes de procesos decisionales tomados a través de la coparticipación 

de gobierno y sociedad civil, en donde se establecen medios, agentes y fines de las 

acciones a seguir para la obtención de los objetivos señalados. 

Se ha definido teóricamente lo que es una política pública, desde lo conceptuado 

por diferentes autores en sus respectivas obras, dado que esto es lo que se quiere analizar 

con esta investigación, como es lo relacionado con las políticas públicas de apoyo y 

fomento al deporte que se están ejecutando en la ciudad de Cúcuta, y las cuales 

contribuyen de manera directa en el desempeño de los deportistas de rendimiento y alto 

rendimiento que nos representan.   
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En lo que respecta al deporte, uno de los pioneros en este concepto fue Piernavieja, 

quien logra identificar la utilización de la palabra deporte en el Poema del Mio Cid 

(Alcoba, 2001), haciendo énfasis que en la antigüedad ya se usaba la palabra deporte para 

connotar diversión y práctica competitiva.  

Para las concepciones modernas varía la connotación de deporte en algunos casos 

se expresa como “la magnificación del juego, expresada por la constante repetición de los 

ejercicios, a fin de conseguir la perfección física, técnica y táctica del jugador” (Alcoba, 

2001). Teniendo en cuenta que existen diversas definiciones de la palabra deporte y que 

ella varía según los escritores, a continuación se enunciarán algunas de ellas:  

Hernández: el deporte es definido como “una situación motriz de competición, 

reglada, de carácter lúdico e institucionalizada” (Hernández Moreno, 2005).  

La definición oficial de deporte en la Carta Europea del Deporte señala “todo tipo 

de actividades físicas que, mediante una participación, organizada o de otro tipo, tengan 

por finalidad la expresión o mejora de la condición física y psíquica, el desarrollo de las 

relaciones sociales o el logro de resultados en competiciones de todos los niveles” (Espejo-

Saavedra E., 2009). 

Cazorla en 1979 establece que el deporte es desde un punto de vista individual una 

actividad humana predominantemente física, que se practica aislada o colectivamente y en 

cuya realización puede encontrarse o autosatisfacción o un medio para alcanzar otras 

aspiraciones. Desde un punto de vista social es un fenómeno de primera magnitud en la 

sociedad de nuestros días, que origina importantes consecuencias, no sólo sociales, sino 

también económicas y políticas (Rodríguez C., 2001).  

Por su parte la gestión del deporte, referenciando a Mestre, J y García, E (1999), se 

define como: “El conjunto de la organización del Deporte, la planificación de las 

actividades a desarrollar (tanto deportiva como de otra índole), la puesta en práctica y el 

control subsiguiente; todo ello enmarcado en la existencia de unas necesidades ciudadanas, 

reales o potenciales, y su satisfacían de la manera más racional posible, en cuanto a 

rendimiento sociales, deportivos y económicos”.  
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Finalmente, se cita a Vargas (2007), quien al referirse a las políticas públicas del 

deporte considera que estas deben ir más allá de las buenas intenciones, y acercarse más a 

la realidad, de tal manera que el deporte y la recreación, más que instrumentos de 

competencia y distracción, deben ser un medio propicio para integrar otros procesos 

sociales, como el campo de la salud, la educación, la cultura y la interacción social.   

Marco conceptual  

  

Deporte.  

Una manifestación de la Corporalidad lúdico expresiva del individuo y fenómeno 

sociocultural que se desarrolla bajo esquemas agónicos, antagónicos o lúdicos, en relación 

con la naturaleza, con el medio ambiente natural y/ o artificial o consigo mismo. (Vargas, 

1994).   

 

Deporte de alto rendimiento. 

Según lo establece la Ley 181 de 1995, el deporte de alto rendimiento es “la 

práctica deportiva de organización y nivel superiores. Comprende procesos integrales 

orientados hacia el perfeccionamiento de las cualidades y condiciones físico-técnicas de 

deportistas, mediante el aprovechamiento de adelantos tecnológicos y científicos”.  

 

Deporte profesional.   

Retomando la Ley 181 de 1995, el deporte profesional “es el que admite como 

competidores a personas naturales bajo remuneración, de conformidad con las normas de la 

respectiva federación internacional”.  

 

Fomento.  

Se entiende por fomento la actividad administrativa que se dirige a satisfacer 

indirectamente ciertas necesidades consideradas de carácter público, protegiendo o 
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promoviendo y sin emplear la coacción, las actividades de los particulares o de otros entes 

públicos que directamente las satisfacen. El concepto de fomento reposa sobre la idea de la 

conveniencia de que el Estado proteja o promueva determinada actividad de las que resulta 

un beneficio a la comunidad. Implica una intervención subsidiaria del Estado que 

ampliación de los derechos de los administrados, frente a una situación de insuficiencia de 

la iniciativa particular, estimulando su realización por los particulares en lugar de 

efectuarlo directamente. (Cassagne, 1994; pág. 89 y sgtes.).  

 

Políticas públicas.  

 Las políticas públicas son el conjunto de objetivos, decisiones y acciones que lleva 

a cabo un gobierno para solucionar los problemas que en un momento determinado los 

ciudadanos y el propio gobierno consideran prioritarios. Desde este punto de vista, las 

políticas públicas se pueden entender como un proceso que se inicia cuando un gobierno o 

un directivo público detecta la existencia de un problema que, por su importancia, merece 

su atención y termina con la evaluación de los resultados que han tenido las acciones 

emprendidas para eliminar, mitigar o variar ese problema. (Manuel Tamayo Saez, Cap. 11 

El análisis de las políticas públicas. En La Nueva Administración Pública. Bañón y 

Carrillo).  

  

Marco contextual  

  

San José de Cúcuta, es un municipio colombiano, capital del departamento de Norte 

de Santander. Se encuentra situado en el noreste del país, en el Valle homónimo, sobre la 

Cordillera Oriental de los Andes, frente a la frontera con Venezuela. Cúcuta cuenta con 

una población aproximada de 700 mil habitantes. La ciudad tiene una longitud de 12 km de 

norte a sur y 11 de oriente a occidente. Está constituida por 10 comunas en el área urbana, 

y 4 en el área rural, es el epicentro político, económico, administrativo, industrial, cultural 

y turístico del departamento.  
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El municipio de San José de Cúcuta, al igual que las otras ciudades y los 

municipios Colombianos, cumpliendo con algunos artículos de la Ley 181 de 1995, 

cuentan con un ente rector del Deporte, la Recreación, La Educación Física y el Tiempo 

libre; un Plan local del Deporte; unas Políticas públicas, Leyes y Decretos que amparan 

estas actividades.  

Es así como el municipio de San José de Cúcuta, en complimiento a el Decreto 

1547 de diciembre 29 de 1995 y su Artículo 34, crea la Secretaría de Deporte y Recreación 

como dependencia del sector colectivo del Municipio, dando así cumplimiento a la Ley 

181 de 1995 que en su artículo 69 establece la creación del ente deportivo a todos los 

municipios, distritos y capitales de departamentos.   

En el Municipio de San José de Cúcuta, el encargado del tema deportivo, es el 

Instituto Municipal para la Recreación v el Deporte — IMRD, el cual tiene como misión 

aportar a la calidad de vida de los cucuteños, fomentando divulgando y promoviendo 

eficientes y eficaces proyectos y programas recreo – deportivos, como también sobre los 

espacios y escenarios encaminados sobre tal fin, apoyando con un talento humano 

competente, logrando así un mejoramiento continuo del deporte, la recreación y el 

aprovechamiento del tiempo libre; asimismo, dentro de su visión está el proyectar una 

cultura deportiva, con el fin de que los habitantes del municipio tengan acceso a los 

programas deportivos, recreativos y del aprovechamiento del tiempo libre, visualizando a 

la ciudad en el año 2020 con escenarios apropiados y suficientes que permitan una mayor 

convivencia ciudadana.  

El Instituto Municipal para la Recreación y el Deporte (IMRD) está comprometido 

con las necesidades e intereses con la comunidad en materia de deporte y recreación 

mejorando continuamente a través de una gestión eficiente, eficaz y efectiva, en 

concordancia con el plan de desarrollo de la Alcaldía de Cúcuta, el plan de acción del 

Instituto y el cumplimiento de la normatividad vigente aplicable, para lograr un impacto 

tangible de la misión de la entidad, por lo cual ha venido desarrollando diferentes 

programas para promover el deporte, la recreación y el aprovechamiento del tiempo libre 

en el Municipio de San José de Cúcuta, con participación activa de niños, niñas, 
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adolescentes, jóvenes, adultos y adultos mayores, quienes mediante dichas prácticas 

mejoraron su calidad de vida. 

Se destacan como situaciones positivas: la Detección y fortalecimiento de 106 

talentos deportivos de las escuelas de formación deportiva, cuyo apoyo ha venido en 

aumento desde 2012, se viene fortaleciendo los procesos de formación deportivo en 

promedio año a 8900 personas, compuesto por el personal técnico de las diferentes 

disciplinas deportivas, entrenadores, monitores, técnicos, y alumnos.  

La región se destaca por su participación en diferentes disciplinas deportivas, como 

son el atletismo, gimnasia, básquetbol, patinaje, tenis, entre otros; siendo el deportista más 

destacado el gimnasta Josymar Calvo, quien es medallista olímpico.   

  

Marco jurídico  

  

Internacional  

  

Pacto Internacional sobre Derechos Económicos, Sociales y Culturales, en 1976. 

Consideró al deporte como un derecho social, reconociendo en su artículo 12, el derecho 

de toda persona al disfrute del más alto nivel posible de salud física y mental.  

  

Carta internacional revisada de la educación física, la actividad física y el 

deporte de 1978 – Unesco.   

Establece en su artículo primero, que la práctica de la educación física y el deporte 

es un derecho fundamental para todos. Además, ratificó en el mundo no solo la 

importancia que tiene el deporte, sino también la educación física y la recreación como 

elementos esenciales dentro del sistema de educación, formación integral de las personas y 

enriquecimiento de la cultura. Dado que estos elementos favorecen la integración de los 

individuos en la sociedad y contribuye así al mejoramiento de las relaciones 

interpersonales, a la preservación y mejoría de la salud y a la ocupación sana del tiempo 
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libre, siendo este último elemento esencial en el progreso de los países y en el 

mejoramiento de su calidad de vida.  

  

Declaración del Milenio del 2000.  

Ratifica el reconocimiento de la recreación y el deporte como derechos sociales, 

igualmente define a la recreación y el derecho al descanso, como derechos humanos de 

tercera generación (DESC).  

Constitucional  

  

  Constitución Política de 1991.  

De acuerdo a la reforma constitucional, Acto Legislativo 02 de Agosto 17 de 2000, 

por el cual se modifica el artículo 52 de la Constitución Política de Colombia, se establece 

que “el ejercicio del deporte, sus manifestaciones recreativas, competitivas y autóctonas 

tienen como función la formación integral de las personas, preservar y desarrollar una 

mejor salud en el ser humano”.  

En la carta magna, se establece la necesidad de la realización del deporte en todas 

las manifestaciones como parte del desarrollo integral de las personas, teniendo así 

contemplado el acto competitivo como avance de dichas actividades y teniendo en cuenta 

la procedencia de la norma, debe darse cumplimiento a ésta.  

  

Legal   

  

Ley 181 de 1995  

Resalta la importancia del desarrollo de la actividad física como derecho de todas 

las personas, así como también la masificación, divulgación, ejecución del deporte, el 

aprovechamiento del tiempo libre, promociones extraescolares en la niñez y la juventud en 

todo el país y, recalca la integración de la educación y la actividad física así como la 
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formulación y ejecución de programas especiales para la educación física y el deporte para 

toda la población (incluyendo los discapacitados).  

A su vez, establece la creación del Sistema Nacional del Deporte y la necesidad de 

promover y planificar el deporte competitivo y de alto rendimiento coordinados con las 

federaciones deportivas encaminadas al movimiento olímpico. En concordancia con la 

formación de los deportistas, se establece la formación técnica y profesional del personal 

necesario para mejora la calidad del desarrollo del deporte.  

Se estableció un incentivo para los deportistas que lograrán un alto desempeño 

consistente en una pensión vitalicia pero que solo se podía dar a los 50 años de edad.   

  

Ley 1445 de 2011.  

La ley 1445 de 2011 exige que se constituyan en sociedades anónimas, 

corporaciones o asociaciones deportivas que deben cumplir normas propias de la actividad 

empresarial, las equipara a cualquier empresa. Y las obliga a cumplir preceptos mínimos de 

la administración, a la vez que crea sanciones drásticas que van desde la suspensión hasta 

la revocatoria del reconocimiento deportivo para aquellas entidades que incumplan sus 

obligaciones con los trabajadores, los deportistas que hacen posible el espectáculo del cual 

viven los clubes.  

Otro aspecto importante de la norma es aquel que reconoce la importancia del 

deporte de masas por excelencia en la seguridad y la convivencia de los ciudadanos; y se 

establecen sanciones drásticas a los autores de los desórdenes y a sus promotores. Y se 

establecen castigos para quien lleve armas o estupefacientes a los estadios, consuma drogas 

ilícitas o alcohol en esos sitios públicos, ataque a la Fuerza Pública o invada los terrenos de 

juego.   

  

Ley 788 de 2002  

A partir del 1o. de enero de 2003, el servicio de telefonía móvil está gravado con la 

tarifa del 20%. El incremento del 4% a que se refiere este parágrafo será destinado a 

inversión social y se distribuirá así: ..referido al cuatro por ciento (4%) de incremento en el 



29 

 

IVA para la telefonía móvil, de este se destinará un tres por ciento (3%) como mínimo, 

para atender en los mismo ítems allí referidos, los Planes de fomento, promoción y 

desarrollo del deporte, la recreación y los programas culturales y artísticos de las personas 

con discapacidad...Del total correspondiente al nuevo IVA cedido de la venta de licores, el 

setenta por ciento (70%) se destinará a salud y el treinta por ciento (30%) restante a 

financiar el deporte, en la respectiva entidad territorial.  

  

  

Ley 1389 de 2010  

Por la cual se establecen incentivos económicos a los deportistas y entrenadores 

medallistas en Juegos Olímpicos, Juegos Paralímpicos, Juegos Sordo Olímpicos, eventos 

del ciclo olímpico y paralímpico y campeonatos mundiales, con cargo al presupuesto del 

Instituto Colombiano del Deporte, Coldeportes, de conformidad con el reglamento que 

para el efecto expida dicha entidad. También contempla a entrenadores, jueces y dirigentes, 

que contribuyan a la realización de las metas contempladas en el Plan Nacional del Sector.  

De acuerdo a esta Ley, a partir del año 2011, todo aquel deportista todo aquel que 

sea campeón del ciclo olímpico -que es Bolivarianos, Centroamericanos, Panamericanos y 

Olímpicos- puede tener una pensión vitalicia de por vida.   

  

Decreto Ley 1231 de 1995   

Se establece el otorgamiento de estímulos académicos, económicos y de seguridad 

social para deportistas nacionales destacados en el ámbito nacional o internacional. Se fija 

la tarjeta del "Deportista Emérito" que será otorgada en la categoría Oro, exclusivamente a 

las glorias del deporte colombiano, de conformidad con el reglamento que para tal efecto 

expida el Gobierno Nacional, y mediante la cual su titular tendrá derecho al libre acceso a 

los eventos, certámenes y torneos deportivos o recreativos que se realicen en el país y a los 

demás usos y preferencias que se concedan a sus titulares en el reglamento que se expida.  



30 

 

Además, todos los deportistas colombianos, serán debidamente carnetizados, y 

durante la vigencia del carné, tales deportistas tendrán derecho a los estímulos académicos, 

económicos y de seguridad social en las condiciones establecidas en la citada ley.  

  

Decreto 1083 de 1997   

Reglamentación la pensión vitalicia para las Glorias del deporte nacional. Se 

establecen las reglas y los procedimientos generales para el reconocimiento de la pensión 

vitalicia, ordenada por el artículo 45 de la Ley 181 de 1995 para las glorias del deporte 

nacional.  

La pensión vitalicia se reconocerá en las modalidades de vejez o invalidez y tendrán 

derecho a la misma los deportistas que hayan sido campeones mundiales oficiales, 

medallistas en campeonatos mundiales oficiales en la máxima categoría, o de Juegos 

Olímpicos, de conformidad con lo establecido en el parágrafo del artículo 45 de la Ley 181 

de 1995.  

  

Resolución 0729 de 2005  

Se reglamenta al programa de Deportista Apoyado Alto Rendimiento Colombiano, 

garantizando un mejor rendimiento de los deportistas colombianos mediante preparación y 

competencia, en donde los deportistas deberán ser postulados por sus respectivas 

Federaciones donde no aplican deportistas profesionales ni de deportes colectivos y, se 

determinan las diferentes categorías en que se clasifican.  

  

Acuerdo 015 de 2005.  

Se establecen las nuevas directrices para entregar un subsidio oficial a los 

deportistas nacionales destacados en el ámbito internacional, quienes podrán recibir hasta 

100 salarios mínimos legales mensuales vigentes con destino a la vivienda propia o 

educación, el cual se entregará una sola vez al año de manera individual.  
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Programa Visión Colombia 2019 II Centenario – Plan Decenal de Deporte 2009 

– 2019.  

Deporte, Recreación, Educación Física y Actividad Física para el Desarrollo 

Humano, la Convivencia y la Paz, en el Capítulo II trata del Posicionamiento y Liderazgo 

Deportivo, en donde señala que Colombia será una nación reconocida por el impacto 

generado por las políticas públicas del deporte, recreación, educación física y actividad 

física sobre el desarrollo del país, mostrando así las mejoras en las condiciones de la 

población en general y mejorando el deporte de alto rendimiento llegando a ser una 

potencia deportiva.  

  

Documento CONPES 3255 de 2003  

Este documento CONPES, aborda parte de la financiación que se da para el deporte 

a través del incremento del 4% de IVA a la telefonía móvil y en donde se establece que el 

75% de ese impuesto será destinado para el plan sectorial de fomento, promoción y 

desarrollo del deporte y la recreación, escenarios deportivos incluidos los accesos en las 

zonas de influencia de los mismos.  

  

Jurisprudencial  

  

Sentencia T-435 de 2005, Magistrado Ponente: Dr. MARCO GERARDO 

MONROY CABRA  

Acción de tutela instaurada por Zuleima Aramendiz Mejía y otros contra el Instituto 

Colombiano del Deporte- COLDEPORTES.  

En el nuevo orden constitucional, la práctica del deporte, la recreación y el 

aprovechamiento del tiempo libre, se reconoce como un derecho de todas las personas 

(C.P. art. 52) que, no obstante estar ubicado en el marco de los derechos sociales, 

económicos y culturales, adquiere el carácter de fundamental por su estrecha conexidad 

con otros derechos que ostentan ese rango. Recuérdese que el artículo 52 C.P. fue 
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modificado por el acto Legislativo 02 de 2000. El carácter polisémico del deporte, se 

encuentra entonces ligado a derechos que tienen la naturaleza de fundamentales: 1. tiene 

carácter formativo y educativo tanto en su faceta recreativa como competitiva; 2. la opción 

por una concreta práctica deportiva, en el nivel aficionado o profesional, corresponde a una 

decisión del sujeto que encuentra amparo en el derecho al libre desarrollo de la 

personalidad; 3. el derecho de libre asociación se encuentra en la base de las 

organizaciones deportivas creadas por los particulares con el objeto de promover y regular 

la práctica social e individual del deporte; 4. adicionalmente, el ejercicio del deporte, en 

cualquiera de sus ramos, por su valor formativo para la personalidad, no es ajeno a la 

educación como derecho y como servicio público. En fin, la práctica deportiva puede 

significar para algunas personas el medio del propio sustento vital y la forma de entrar al 

mundo del trabajo. 

    

DISEÑO METODOLÓGICO 

  

Diseño Investigativo  

  

Esta investigación buscó analizar los alcances de las políticas de apoyo y fomento 

al deporte en Cúcuta, para lo que fue necesario examinar las acciones de fomento al 

deporte que se desarrollan en Cúcuta; así como reconocer las contribuciones de las 

políticas públicas de fomento al deporte en el desarrollo del mismo en Cúcuta; y además, 

caracterizar el panorama deportivo y los alcances de las políticas públicas de fomento al 

deporte frente a la realidad deportiva en Cúcuta.   

La investigación estuvo enmarcada en el paradigma histórico hermenéutico o 

interpretativo, el cual según Koetting (1984) “busca comprender e interpretar, y tiene en 

cuenta los valores porque influyen en la solución del problema, la teoría, el método y el 

análisis realizado” (p. 296), lo cual es pertinente a este estudio donde se interpretó el objeto 

de estudio directamente desde su contexto social, es decir desde cada uno de los deportistas 

de rendimiento y alto rendimiento de la ciudad de Cúcuta.  
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Por su parte, el enfoque investigativo es el cualitativo, que de acuerdo a Martínez 

(2008),  “valora la importancia de la realidad, como es vivida y percibida por el hombre; 

sus ideas, sentimientos y motivaciones; trata de identificar la naturaleza profunda de las 

realidades, su estructura dinámica, aquella que da razón plena de su comportamiento y 

manifestaciones”, lo cual se logró mediante la participación de los deportistas de 

rendimiento y alto rendimiento de la ciudad de Cúcuta en la narración autobiográfica oral 

de sus historias de vida, a través de las cuales se pudo caracterizar el panorama deportivo y 

los alcances de las políticas públicas de fomento al deporte frente a la realidad deportiva en 

Cúcuta.  

Igualmente, Hurtado (2007) al referirse a la investigación cualitativa, nos dice que 

“esta evita la cuantificación. Los investigadores cualitativos hacen registros narrativos de 

los fenómenos que son estudiados mediante técnicas como la observación participante y las 

entrevistas no estructuradas”; lo que aplica a este estudio donde se realizaron análisis 

documentales, se recopilaron historias de vida, y se hizo una entrevista no estructurada.  

El método utilizado, es el fenomenológico, que de acuerdo a Martínez (1996: 168), 

se basa en el “estudio de los fenómenos tal como son experimentados y percibidos por el 

hombre, por lo tanto, permite el estudio de las realidades cuya naturaleza peculiar sólo 

puede ser captada desde el marco de referencia interno del sujeto que la vive y 

experimenta”.  El diseño que fue aplicado a esta investigación, es el del estudio de caso, el 

cual según Martínez Carazo (s/f), es “una estrategia de investigación dirigida a comprender 

las dinámicas presentes en contextos singulares, la cual podría tratarse del estudio de un 

único caso o de varios casos, combinando distintos métodos para la recogida de evidencia 

cualitativa y/o cuantitativa con el fin de describir, verificar o generar teoría”.  

  

Informantes claves  

  

Este estudio fue fundamentado en unos informantes clave, como son los deportistas 

de rendimiento y alto rendimiento de la ciudad de Cúcuta; así como el Instituto Municipal 

para la Recreación y el Deporte (IMRD) del Municipio de San José de Cúcuta; y por 
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algunos documentos que permitieron examinar las acciones de fomento al deporte que se 

desarrollan en Cúcuta, como lo son el Plan de Desarrollo 2016-2019 del Municipio de San 

José de Cúcuta, y el Plan de Acción del IMRD.   

La selección de los deportistas tuvo como criterio de selección que éstos fueran de 

rendimiento y alto rendimiento de la ciudad de Cúcuta, y que pertenecieran a disciplinas 

deportivas como la gimnasia, el tenis de mesa, la natación, el yudo   

La información de las historias de vida, fue organizada por participante para efectos 

de su análisis, los cuales se identificaron así:   

Participante 1. Diego Aldair Molinares - Disciplina Natación Especialidad pecho   

Participante 2. Taylor García González – Disciplina Liga de Boxeo  

Participante 3. Harold Steven niño Bautista - Disciplina Boxeo   

Participante 4. Melva Yurany Avendaño Romero - Disciplina Gimnasia Artística  

Participante 5. Lindy Rivera Correa - Disciplina Tenis de Mesa  

Participante 6. Jossimar Orlando Calvo Moreno - Disciplina Gimnasia Artística  

Participante 7. Valentina Rubio López – Disciplina Judo.   

Participante 8. Bryan Javier Orozco Sánchez – Disciplina Judo  

Participante 9. Jorge Alonso Urbina Pavón – Disciplina Judo  

  

Técnicas e instrumentos para recolectar la información  

 

  Los instrumentos diseñados para recolectar la información fueron los siguientes:  

Matriz de análisis documental: Permitió examinar las acciones de fomento al deporte que 

se desarrollan en Cúcuta, contenidas en el Plan de Desarrollo Municipal 2016-2019, y el 

Plan de Acción del Imrd, el informe de seguimiento al plan de acción del Imrd, y el 

informe de rendición de cuentas del Imrd, todos ellos del año 2016.  
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Entrevista: Permitió reconocer las contribuciones de las políticas públicas de 

fomento al deporte en el desarrollo del mismo en Cúcuta, mediante la aplicación del 

cuestionario de manera directa y personal al Director del Imrd Dr. Raymond Hernández.  

Historias de vida (narraciones autobiográficas orales): Permitió caracterizar el 

panorama deportivo y los alcances de las políticas públicas de fomento al deporte frente a 

la realidad deportiva en Cúcuta, a través de la aplicación de un guion de historia de vida 

aplicado a los deportistas anteriormente mencionados, lo cual se hizo de manera directa y 

personal.  

Instrumento de validación: Se validaron los instrumentos diseñados (matriz de 

análisis documental, entrevista e historias de vida), para recopilar la información 

correspondiente al proyecto, mediante un acta firmada los tutores disciplinar y 

metodológico de la investigación.  

  

Análisis y procesamiento de la información  

    

  A continuación se presentan cada una de las diferentes matrices diseñadas para 

recolectar la información correspondiente a cada uno de los objetivos planteados, iniciando 

con la matriz de análisis documental, que permitió examinar las acciones de fomento al 

deporte que se desarrollan en Cúcuta, de acuerdo al Plan de Desarrollo 2016-2019 del 

Municipio de San José de Cúcuta, el Plan de Acción del IMRD, la evaluación del Plan de 

Acción del IMRD, y el Informe de Rendición de Cuentas del IMRD.  

La matriz tipo entrevista realizada en su oficina al Director del IMRD con la cual se 

reconocieron las contribuciones de las políticas públicas de fomento al deporte en el 

desarrollo del mismo en Cúcuta.  

Y finalmente, la matriz o guion de historias de vida aplicado a nueve deportistas de 

rendimiento y alto rendimiento de las disciplinas deportivas de gimnasia, natación, yudo, 

tenis de mesa y boxeo, lo cual se hizo en los escenarios deportivos donde ellos entrenan, y 

a través de esta se logró caracterizar el panorama deportivo y los alcances de las políticas 

públicas de fomento al deporte frente a la realidad deportiva en Cúcuta.  
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Cuadro 1.  
Plan de Desarrollo Municipal de San José de Cúcuta 2016-2019 “Si se puede progresar”  

    
MATRIZ DE ANÁLISIS DOCUMENTAL  

  

  
INSTRUMENTO TIPO MATRIZ DE ANÁLISIS DOCUMENTAL DIRIGIDO AL ANÁLISIS DE LOS 
ALCANCES DE LAS POLÍTICAS DE APOYO Y FOMENTO AL DEPORTE EN CÚCUTA.  
                        
PROPÓSITO: Analizar los alcances de las políticas de apoyo y fomento al deporte en Cúcuta.  
                          
A continuación analizan una serie de documentos a fin de examinar las acciones de fomento al 

deporte que se desarrollan en Cúcuta.  

                          
1.Identificación del documento  

 
Título: PLAN DE DESARROLLO MUNICIPAL DE  
SAN JOSÉ DE CÚCUTA 2016-2019 “SI SE 

PUEDE PROGRESAR”  

Autor  (es):  DEPARTAMENTO 

ADMINISTRATIVO DE PLANEACIÓN DE 

SAN JOSÉ DE CÚCUTA.  
Tipo de documento:   
  
Informe de ejecución  
Plan de acción   
Plan de Desarrollo  
Política Pública  
Otro:     
    
Cuál?:________________________________  

Tema que aborda: GUÍA QUE REGIRÁ AL 

MUNICIPIO DE SAN JOSÉ DE CÚCUTA 

DURANTE LOS AÑOS 2016– 2019 – 

DEPORTE Y RECREACIÓN.  

Fecha de publicación: 14 DE 
JUNIO DE 2016 (ACUERDO  
010)  
  

Lugar: SAN JOSÉ 

DE CÚCUTA  
Publicado  por: 
CONCEJO  
MUNICIPAL DE SAN  
JOSÉ DE CÚCUTA  

No. de páginas: 276  

  
2.Resumen del documento  
  
Programa: Deporte, Recreación y Desarrollo Social para la Convivencia en Paz.  
  
Objetivos:  
  
- Incrementar la participación de los niños y niñas de edad de 5 a 17 años en las escuelas de 
iniciación y formación deportiva.  
  
- Fortalecer a los clubes deportivos su participación en eventos e incentivar sus deportistas en 
competencias.  
  
- Construcción, adecuación y/o mantenimiento de la infraestructura deportiva del municipio de 
Cúcuta  
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 Indicadores y Metas:    

  

Indicador de 
resultado 

Línea 

base 
Meta de 

resultad o 
Productos asociados al 

programa 
Sector de 

competencia 
Indicador de 

producto 
Líne 

a 

base 

Meta de 

producto 
 

Aumentar 
Cobertura de 
participación 
de NNA 
en escuelas 

de formación 

1% Incrementar 
al 1.12% 
Anual 

1. Niños y Niñas de 5 a 7 
años vinculados escuelas 
formación deportiva 

Deportes Participante s 

en escuelas 

de formación 

1300 1500 

Incrementa 
r  la 
Cobertura de 

apoyo a 

clubes 

77,56 
% 

Increme 

ntar  al 

84,7% 

1.Reconocimiento, 

seguimiento técnico 

administrativo y asesoría 

a clubes 

Deportes Reconocimi 

entos, y 

asesorías 

176 190 

4,41% Mantene 
r  el 
4,41% 

anual 

2.Apoyo a clubes en 
preparación, 
competencias 
fundamentales  y 
participación en eventos 

Deportes Clubes 

apoyados 

10 10 anual 

0,00% 100% 3. Festival del Deporte-si 
Hay Progreso  para 
el fortalecimiento Deporte 
Asociado 

Deportes Festival 0 1 anual 

Escenarios 
deportivos 
construidos, 
adecuados 
y/o 

mantenidos 

anuales 

1,89% Increme 

ntar  al 

6,22% 

anual 

1. Escenarios 
deportivos adecuados 
2. Adecuación 
 y 
Mantenimiento  de 
escenarios deportivos a 
cargo IMRD 
3. Diagnóstico 
 de 
Infraestructura deportiva 

de la ciudad 

Deporte Escenarios 
deportivos 
construidos, 
adecuados 
y/o 

mantenidos 

anuales 

31 33 

  
3. Aporte del documento a la investigación  

  
Este documento que es la guía de navegación del Municipio durante el período 2016-2019, por 
lo que contiene los proyectos, programas, acciones y estrategias a realizar en todos los 
ámbitos, incluido el deporte, es muy importante en este proyecto de investigación, porque en él 
se observa la política de apoyo y fomento al deporte en el Municipio de San José de Cúcuta, lo 
cual es objeto de análisis en este estudio.  
  

  
4. Análisis del documento  

  
El Plan de Desarrollo del Municipio de San José de Cúcuta 2016-2019 “Si se puede progresar”, 
en su componente de deporte, establece el Programa: Deporte, Recreación y Desarrollo Social 
para la Convivencia en Paz, el cual contempla como objetivos relacionados con el tema, el 
incremento de la participación de los niños y niñas de edad de 5 a 17 años en las escuelas de 
iniciación y formación deportiva; el fortalecimiento a los clubes deportivos su participación en 
eventos e incentivar sus deportistas en competencias; y la construcción, adecuación y/o 
mantenimiento de la infraestructura deportiva.  
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 Cuadro 2.  

Informe de Rendición de Cuentas año 2016  

    
MATRIZ DE ANÁLISIS DOCUMENTAL  

  

INSTRUMENTO TIPO MATRIZ DE ANÁLISIS DOCUMENTAL DIRIGIDO AL ANÁLISIS DE LOS 
ALCANCES DE LAS POLÍTICAS DE APOYO Y FOMENTO AL DEPORTE EN CÚCUTA.  
                        
PROPÓSITO: Analizar los alcances de las políticas de apoyo y fomento al deporte en Cúcuta.  
                          
A continuación analizan una serie de documentos a fin de examinar las acciones de fomento al 

deporte que se desarrollan en Cúcuta.  

                          
1. Identificación del documento    

 Título: INFORME DE RENDICIÓN DE CUENTAS  Autor (es): IMRD  

  

Tipo de documento:   
 
  
Informe de ejecución  
Plan de acción   
Plan de Desarrollo  
Política Pública  
Otro:     
    
Cuál?:________________________________ 

Tema que aborda: Rendición de cuentas 

año 2016.  

Fecha de publicación:  
Diciembre de 2016.  

Lugar: San José 

de Cúcuta  
Publicado por: IMRD.  No. de páginas: 11  

  
2. Resumen del documento  
Reconocimientos, asesorías y apoyo a clubes  
  
Emitir resoluciones para otorgar, renovar, suspender o revocar Reconocimiento Deportivo a 
clubes de La Ciudad  
  
Realizar seguimiento y control técnico-administrativo y asesoría a Clubes deportivos.  
  
Apoyar, preparar a clubes deportivos de la Ciudad de Cúcuta en competencias fundamentales y 
participación en eventos.  
  
Organizar un festival del Deporte-si Hay Progreso para el fortalecimiento del Deporte Asociado.  
  
Clubes apoyados: club deportivo bono del ciclismo apoyado para la obtención de licencias ante 
la Federación Colombiana de Ciclismo, club deportivo gloribeth apoyado para la inscripción de 
deportistas en evento nacional de para-atletismo en discapacidad, club deportivo ltmns apoyado 
en servicios de juzgamiento de tenis mesa en campeonato nacional y  club deportivo julio 
medina de atletismo apoyado en juzgamiento para carrera atlética binacional 2016, club 
deportivo corporación futbol niza, club deportivo vida en el agua, club deportivo gimnasia 
giovany quintero, club deportivo nordesir,  club deportivo divela,  club deportivo liverpool, apoyo 
a liga de natación, apoyo de liga gimnasia, apoyo liga de rugby, club deportivo gloribeth de 
discapacidad en inscripción de deportista al open de atletismo de la ciudad de Cali , club 
deportivo  nordesir  para inscripción  de  deportistas  a  campeonato  nacional  de interclubes de 
baloncesto en silla de ruedas en la ciudad de Bogotá 26-07-2016, club deportivo decinor para 
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inscripción de personas con limitaciones visuales en campeonato zonal nacional de ajedrez y 
bowling en la ciudad de Bucaramanga, liga de gimnasia para aunar esfuerzos en la realización 
de campeonato nacional preinfantil e infantil y juvenil de gimnasia artística masculina y 
femenina en la ciudad de Cúcuta,  que organizará el club de gimansia giovanny quintero  
 
Elaboración y entrega de arquerías de fútbol. Elaboración e instalación de tableros para 
baloncesto. Demarcación de canchas multifuncionales. Reparación y cambio de mallas de 
cerramiento. Pintura de murales, estructura de cerramiento, de porterías de futbol y tableros de 
baloncesto. Reposición de tabletas de piso en mal estado. Construcción de canchas 
multifuncionales, cerramiento, iluminación y batería sanitaria. Construcción de cubierta y 
adecuación de piso. Construcción gradería. Reparaciones de acometidas del sistema de 
bombeo, limpieza, mantenimiento de baños, elaboración e instalación de estructura metálica 
para cerramiento del patinodromo y pintura de la estructura del cerramiento del patinodromo 
Enrique Lara.    

  
3. Aporte del documento a la investigación  

  
Este documento permite evidenciar la ejecución del plan de acción del IMRD durante el año 
2016, en lo que se refiere a la investigación que se está desarrollando, pues es competente 
revisar el tema del apoyo a los clubes deportivos, a los deportistas y de los escenarios 
deportivos, a fin de poder determinar los alcances de las acciones de fomento al deporte que se 
desarrollan en el Municipio de San José de Cúcuta.  
  

  
4. Análisis del documento  

  
El informe de rendición de cuentas del año 2016, permite observar que se brindó apoyo a 189 
clubes deportivos con reconocimiento deportivo, que representan un total de afiliados de 12000 
deportistas siendo la mayoría niños y jóvenes en edades de 5 a 17 años.  Además, de 18 
clubes apoyados para competencias, preparación o participación en eventos. Asimismo, se 
incrementó el reconocimiento, asesoría y apoyo a los clubes deportivos de la ciudad. Todo lo 
anterior con una inversión de $50.000.000.  Por su parte, en cuanto al incremento de 
escenarios deportivos construidos, adecuados o mantenidos, se invirtieron $2.800.538.239, lo 
cual evidencia el apoyo recibido por los clubes de las diferentes disciplinas deportivas en el 
Municipio de San José de Cúcuta.   
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Cuadro 3.  
Plan de Acción IMRD 2016  

    
MATRIZ DE ANÁLISIS DOCUMENTAL  

  

INSTRUMENTO TIPO MATRIZ DE ANÁLISIS DOCUMENTAL DIRIGIDO AL ANÁLISIS DE LOS 
ALCANCES DE LAS POLÍTICAS DE APOYO Y FOMENTO AL DEPORTE EN CÚCUTA.  
                        
PROPÓSITO: Analizar los alcances de las políticas de apoyo y fomento al deporte en Cúcuta.  
                          
A continuación analizan una serie de documentos a fin de examinar las acciones de fomento al 

deporte que se desarrollan en Cúcuta.  

 
1.Identificación del documento    
Título: Plan de Acción IMRD 2016  Autor (es): IMRD  

Tipo de documento:   
  
Informe de ejecución  
Plan de acción   
Plan de Desarrollo  
Política Pública  
Otro:     
    
Cuál?:________________________________ 

Tema que aborda: Acciones año 2016   

Fecha de publicación: Enero 
de 2016.  
  

Lugar: San José 

de Cúcuta  
Publicado por: IMRD  No. de páginas: 8  

2.Resumen del documento  

 DESCRIPCION ACTIVIDAD  META  
LINEA 

BASE  INDICADOR  

Niños y Niñas de 5 a 17 años 
vinculados  a escuelas de formación 

deportiva         
  

1500  1300  
Participantes en 

escuelas de formación  

Reconocimiento, seguimiento técnico 

administrativo y asesoría a clubes         
190  

  
176  

Reconocimientos, y 

asesorías  

Apoyo a clubes en preparación,     

competencias fundamentales y 

participación en eventos      
10  10  Clubes apoyados  

Construcción, adecuación, reparación y 

mantenimiento de Escenarios 

deportivos  
20  31  

Escenarios deportivos  

construidos, adecuados 

y/o mantenidos anuales  
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  3.Aporte del documento a la investigación  

   
El Plan de Acción del IMRD año 2016, es un documento importante para ésta investigación 
por cuanto permite analizar las acciones proyectadas a realizar en torno al tema del apoyo y 
fomento al deporte que se desarrollan en el Municipio de San José de Cúcuta.  
  

  

  
4. Análisis del documento  

  
En el Plan de Acción del IMRD año 2016, se identificaron cuatro componentes o acciones a 
realizar en torno al tema del apoyo y fomento al deporte a realizar en el Municipio de San 
José de Cúcuta, como son: la vinculación de Niños y Niñas de 5 a 17 años a escuelas de 
formación deportiva; el reconocimiento, seguimiento técnico-administrativo y asesoría a 
clubes; el apoyo a clubes en preparación, competencias fundamentales y participación en 
eventos ; y la  construcción, adecuación, reparación y mantenimiento de escenarios 
deportivos.  
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Cuadro 4.  

Informe de evaluación plan de acción IMRD 
  

MATRIZ DE ANÁLISIS DOCUMENTAL 

 
INSTRUMENTO TIPO MATRIZ DE ANÁLISIS DOCUMENTAL DIRIGIDO AL ANÁLISIS DE LOS 

ALCANCES DE LAS POLÍTICAS DE APOYO Y FOMENTO AL DEPORTE EN CÚCUTA.  

           

PROPÓSITO: Analizar los alcances de las políticas de apoyo y fomento al deporte en Cúcuta. 

             

A continuación analizan una serie de documentos a fin de examinar las acciones de fomento al deporte que se 

desarrollan en Cúcuta. 

             

1. Identificación del documento 
  

Título: Informe de evaluación plan de acción 

IMRD 

Autor (es): IMRD 

Tipo de documento:  

 

Informe de ejecución 

Plan de acción  

Plan de Desarrollo 

Política Pública 

Otro:    

 

Cuál?: Informe de evaluación plan de acción 

Tema que aborda: Evaluación del plan de 

acción del IMRD 

Fecha de publicación: 

Diciembre de 2016. 

Lugar: San José 

de Cúcuta. 

Publicado por: 

IMRD 

No. de páginas: 24 

2. Resumen del documento 

 

DESCRIPCION ACTIVIDAD META 
LINEA 

BASE 
INDICADOR 

% EJECUCIÓN 

(Resultado/Meta

*100) 

Niños y Niñas de 5 a 17 años 

vinculados  a escuelas de                                                                                                                  

formación deportiva 

 

1500 1300 
Participantes en 

escuelas de formación 

100% 

Reconocimiento, seguimiento 

técnico-administrativo y asesoría a 

clubes                                                                                                                              

190 176 
Reconocimientos, y 

asesorías 

100% 

Apoyo a clubes en preparación, 

competencias fundamentales y 

participación en eventos     

10 10 Clubes apoyados 

100% 

Construcción, adecuación, 

reparación y mantenimiento de 

Escenarios deportivos 

 

20 31 

Escenarios deportivos  

construidos, 

adecuados y/o 

mantenidos anuales 

100% 
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3. Aporte del documento a la investigación 

 

El informe de evaluación al plan de acción del IMRD 2016, permite evidenciar el cumplimiento 

dado durante el año 2016 al plan de acción, lo cual es importante para evidenciar si se dio o no 

cumplimiento a lo planteado en el mismo durante el año.  

 

 

4. Análisis del documento 

 

 

El documento analizado permite evidenciar que se cumplió en un 100% el desarrollo de las  

cuatro actividades relacionadas con el apoyo y fomento al deporte en el caso de los deportistas 

de rendimiento y alto rendimiento que es el objeto de estudio de esta investigación. 
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Cuadro 5.  

Entrevista al Dr. Raymond de Jesús Hernández Director del Instituto Municipal de Recreación y Deporte de San José de 

Cúcuta. 

 
PREGUNTA CATEGORI

A 

SUB-

CATEGORIA 

 

PROPÓSITO 

DE LA 

PREGUNTA 

POBLACIÓN 

OBJETO DEL 

INSTRUMENTO 

RESPUESTA RESULTADO CONCLUSIÓN 

1. ¿Qué apoyo 

en materia 

económica se ha 

brindado en el 

año 

inmediatamente 

anterior (2016) 

a las Ligas 

Deportivas 

existentes en el 

Municipio de 

San José de 

Cúcuta por parte 

del Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deportes IMRD 

o Coldeportes? 

Apoyo en 

materia 

económica 

Ligas 

deportivas 

Municipio de 

San José de 

Cúcuta 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte 

IMRD 

Coldeportes 

Año 2016 

Indagar sobre el 

apoyo en 

materia 

económica se ha 

brindado en el 

año 

inmediatamente 

anterior (2016) 

a las Ligas 

Deportivas 

existentes en el 

Municipio de 

San José de 

Cúcuta por parte 

del Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deportes IMRD 

o Coldeportes? 

Dr. Raymond de 

Jesús Hernández 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta. 

 

El Instituto Municipal 

para la Recreación y el 

Deporte, es un instituto 

descentralizado que 

cuenta con recursos 

propios, se alimenta de 

recursos propios y 

transferencia de la 

Nación podemos estar 

hablando de un 

presupuesto de $5000 

millones de pesos 

anuales. 

Tenemos unas 

transferencias por parte 

de la Nación que nos 

corresponden por la ley 

del deporte pero son 

recursos que el Estado a 

través de sistema general 

de participación donde se 

distribuyen los 

presupuestos para 

inversión y para la 

planeación institucional 

nos otorgan estos 

ingresos para nosotros 

poder contratar el 

personal administrativo y 

demás personas que se 

El Director del Instituto 

Municipal de Recreación 

y Deporte de San José de 

Cúcuta Dr. Raymond de 

Jesús Hernández, al 

respecto del apoyo en 

materia económica que 

se ha brindado en el año 

inmediatamente anterior 

(2016) a las Ligas 

Deportivas existentes en 

el Municipio, informó 

que ellos cuentan con 

recursos propios, 

provenientes del sistema 

general de 

participaciones, y que de 

ahí contratan el personal 

requerido para los 

programas deportivos y 

recreativos. 

De acuerdo a lo 

expresado por el 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta 

Dr. Raymond de 

Jesús 

Hernández, se 

infiere que con 

lo único que 

apoyan a las 

ligas es con la 

contratación de 

los 

entrenadores. 
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requieran para 

direccionar los 

programas recreativos y 

deportivos en la ciudad 

de Cúcuta. 

2. ¿Qué ha(n) 

recibido la (s) 

liga (s) 

deportiva (s) en 

materia de 

escenarios 

deportivos en el 

año 2016 por 

parte del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deportes IMRD 

o Coldeportes? 

 

 

Apoyo para 

escenarios 

deportivos 

Ligas 

deportivas 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deportes 

IMRD 

Coldeportes 

Año 2016 

Indagar sobre 

que ha(n) 

recibido la (s) 

liga (s) 

deportiva (s) en 

materia de 

escenarios 

deportivos en el 

año 2016 por 

parte del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deportes IMRD 

o Coldeportes 

Dr. Raymond de 

Jesús Hernández 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta. 

 

En las ligas eso es un 

tema que tiene que ver 

directamente con 

directrices de la 

gobernación  a través de 

Indenorte, pero nosotros 

tenemos unos escenarios 

por ejemplo los 

patinodromos los tiene la 

liga de patinaje, pero 

ellos lo manejan aunque 

el instituto de recreación 

y deporte se encarga de 

manejar los servicios 

públicos y de más gastos 

que se requiera para su 

mantenimiento, también 

tenemos a cargo el 

Coliseo Eustorgio 

Colmenares donde se 

encuentra la liga de 

gimnasia, la liga de 

Voleibol, yudo gimnasia 

rítmica están hay 

instalados dentro del 

coliseo y el instituto 

utiliza unos recursos para 

el pago de vigilancia el 

pago de servicios 

públicos entre otros que 

se generen como el agua 

y otros rubros que se 

generen de 

El Director del Instituto 

Municipal de Recreación 

y Deporte de San José de 

Cúcuta Dr. Raymond de 

Jesús Hernández, al 

respecto del apoyo para 

escenarios deportivos, 

respondió que eso 

depende es de Indenorte, 

sin embargo, ellos tienen 

a cargo el pago de los 

servicios públicos, 

vigilancia y algunos 

gastos de mantenimiento 

de determinados 

escenarios deportivos, 

como el Coliseo 

Eustorgio Colmenares. 

De acuerdo a lo 

expresado por el 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta 

Dr. Raymond de 

Jesús 

Hernández, se 

infiere que 

tienen a cargo el 

Coliseo 

Eustorgio 

Colmenares 

donde funcionan 

las ligas de 

voleibol, yudo, 

gimnasia 

rítmica, a los 

cuales apoyan 

con el pago de 

los servicios 

públicos, 

vigilancia y 

algunos gastos 

de 

mantenimiento. 
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mantenimiento. 

3. ¿De qué 

forma se apoyó 

a los deportistas 

de rendimiento 

y alto 

rendimiento por 

parte del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deportes IMRD 

o Coldeportes 

para la práctica 

de su disciplina 

deportiva en el 

año 2016? 

 

 

Apoyo para 

la práctica 

de la 

disciplina 

Deportistas de 

rendimiento y 

de alto 

rendimiento 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deportes 

IMRD 

Coldeportes 

Averiguar de 

qué forma se 

apoyó a los 

deportistas de 

rendimiento y 

alto rendimiento 

por parte del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deportes IMRD 

o Coldeportes 

para la práctica 

de su disciplina 

deportiva en el 

año 2016 

 

 

Dr. Raymond de 

Jesús Hernández 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta. 

 

El instituto funciona 

recibiendo solicitudes de 

apoyo para aquellos 

deportistas que van a 

tener participación a 

nivel regional o nacional 

en eventos de talla e 

inclusive para la 

formación de deportistas 

para eventos mundiales 

entre esos podemos 

destacar a nuestro 

Gimnasta Jossimar 

Calvo, la campeona de 

patinaje Daniela Lindarte 

y en su mayoría los 

clubes que reciben 

invitaciones a través de 

las federaciones 

nacionales reciben el 

apoyo incluyendo 

deportistas con 

discapacidad que entre 

otras cosas hemos 

recibido medallas con 

deportistas con algún 

tipo de discapacidad e 

igualmente por ejemplo 

hay un deporte que este 

año se está practicando 

en la piscina del Colegio 

INEM que se realiza en 

aguas abiertas, los 

El Director del Instituto 

Municipal de Recreación 

y Deporte de San José de 

Cúcuta Dr. Raymond de 

Jesús Hernández, al 

respecto del apoyo 

brindado para la práctica 

de la disciplina respondió 

que reciben las 

solicitudes de apoyo para 

los deportistas que van a 

participar en eventos y 

para la formación de 

deportistas, incluidos los 

que están en condición 

de discapacidad, a los 

cuales se les ha aportado 

en temas como tiquetes 

aéreos, hospedajes, 

alimentación y otros 

rubros, con más del 90%. 

De acuerdo a lo 

expresado por el 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta 

Dr. Raymond de 

Jesús 

Hernández, se 

infiere que si 

apoyan a los 

deportistas en 

especial para su 

participación en 

eventos 

nacionales con 

la financiación 

de tiquetes, 

alimentación, 

entre otros. 
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deportistas realizan las 

competiciones en lagos 

haciendo recorridos 

extensos y ellos 

recibieron el apoyo para 

participar por parte del 

Instituto IMRD estos 

deportistas fueron 

campeones Nacionales, 

inclusive forman parte de 

la selección Colombia 

que estuvo haciendo una 

participación de este 

deporte en Trinidad y 

Tobago; así mismo los 

deportistas que han 

requerido o han realizado 

las solicitudes 

respectivas para dicho 

apoyo el instituto ha 

aportado en temas como 

tiquetes aéreos, 

hospedajes, alimentación 

y otros rubros que 

nosotros hemos hecho su 

apoyo con más del 90% a 

las solicitudes que hemos 

recibido de dichos 

deportistas. 

Manifestando que en esa 

forma nosotros 

apoyamos a los 

deportistas que se 

encuentran en desarrollo 

de alto rendimiento 

porque debido a que van 

a representarnos a nivel 

nacional se demuestran 
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que son deportistas 

talentosos. 

 

4. ¿Con qué 

beneficios 

contaron los 

deportistas de 

rendimiento y 

alto rendimiento 

que integran las 

diferentes 

disciplinas 

deportivas en el 

Municipio de 

San José de 

Cúcuta en el año 

2016? 

 

Beneficios 

otorgados 

Deportistas de 

rendimiento y 

alto 

rendimiento 

Disciplinas 

deportivas 

Municipio de 

San José de 

Cúcuta 

Año 2016 

Conocer con 

qué beneficios 

contaron los 

deportistas de 

rendimiento y 

alto rendimiento 

que integran las 

diferentes 

disciplinas 

deportivas en el 

Municipio de 

San José de 

Cúcuta en el año 

2016. 

Dr. Raymond de 

Jesús Hernández 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta. 

 

No respondió la 

pregunta. 

El Director del Instituto 

Municipal de Recreación 

y Deporte de San José de 

Cúcuta Dr. Raymond de 

Jesús Hernández, al 

respecto de los 

beneficios con que 

contaron los deportistas 

de rendimiento y alto 

rendimiento de las 

diferentes disciplinas 

deportivas, no respondió 

la pregunta 

argumentando que no 

tenía acceso a la 

información en ese 

momento, y que no 

estaba el responsable del 

área.  

De acuerdo a lo 

expresado por el 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta 

Dr. Raymond de 

Jesús 

Hernández, se 

infiere que él no 

tiene 

conocimiento 

sobre los 

beneficios con 

que contaron los  

deportistas de 

rendimiento y 

alto rendimiento 

que integran las 

diferentes 

disciplinas 

deportivas en el 

Municipio en el 

año 2016. 
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5. ¿Cuáles 

fueron los 

logros en el año 

2016 por parte 

de los 

deportistas de 

rendimiento y 

alto rendimiento 

que integran las 

diferentes 

disciplinas 

deportivas en el 

Municipio de 

San José de 

Cúcuta? 

 

Logros Deportistas de 

rendimiento y 

alto 

rendimiento 

Disciplinas 

deportivas 

Municipio de 

San José de 

Cúcuta 

Año 2016 

Saber cuáles 

fueron los 

logros en el año 

2016 por parte 

de los 

deportistas de 

rendimiento y 

alto rendimiento 

que integran las 

diferentes 

disciplinas 

deportivas en el 

Municipio de 

San José de 

Cúcuta. 

 

Dr. Raymond de 

Jesús Hernández 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta. 

 

El año pasado 

fundamentalmente 

podemos decir que las 

disciplinas deportivas 

exitosas y con logros 

obtenidos fueron la 

gimnasia, la gimnasia 

artística entre sus 

representantes podemos 

encontrar a Jossimar 

Calvo, Jairo Sandoval, y 

dos niñas que gimnasia 

artística que asistieron a 

un evento de talla 

nacional; el tema de 

rugby que ha sido 

progresivo en el cual hay 

un programa en conjunto 

con la cancillería en el 

cual participan unos 

niños que le han dado 

alegrías al municipio 

quedando campeones a 

nivel nacional. Hemos 

venido realizando el 

acompañamiento a cinco 

niños que a través de este 

programa en conjunto 

con la cancillería los 

cuales están se 

encuentran en niveles 

sociales vulnerables pero 

que cuentan con mucho 

talento se llevó llevarlos 

a Australia a una 

capacitación sobre este 

deporte y en formación 

deportiva; en natación se 

El Director del Instituto 

Municipal de Recreación 

y Deporte de San José de 

Cúcuta Dr. Raymond de 

Jesús Hernández, al 

respecto de los logros 

obtenidos por los 

deportistas de 

rendimiento y alto 

rendimiento que integran 

las diferentes disciplinas 

deportivas en el 

Municipio en el año 

2016, respondió que en 

ese año se obtuvieron 

muchos logros, en 

especial en gimnasia, 

gimnasia artística, rugby, 

atletismo y baloncesto en 

silla de ruedas. 

De acuerdo a lo 

expresado por el 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta 

Dr. Raymond de 

Jesús 

Hernández, se 

infiere que la 

participación en 

diferentes 

encuentros a 

nivel nacional e 

internacional de 

los deportistas 

permitió logros 

en diferentes 

disciplinas, 

como son: 

gimnasia, 

gimnasia 

artística, rugby, 

atletismo y 

baloncesto en 

silla de ruedas 
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obtuvo el apoyo del 

Instituto Municipal para 

deportistas exitosos en 

esta disciplina y que han 

representado de 

excelente forma al 

municipio; así mismo en 

la disciplina de atletismo 

en las cuales se 

realizaron unas carreras 

deportivas con el fin de 

rescatar esta disciplina ya 

que se tenía muy 

olvidada con la 

posibilidad de que este 

deporte se mantenga 

activo y hubo la 

participación de un buen 

grupo de personas que 

hoy por hoy están a la 

espera de participar en 

estos torneos a realizarse 

continuamente eso 

fundamentalmente junto 

a varios equipos de 

futbol y microfútbol y en 

especial el equipo de 

futbol sala que 

represento a el municipio 

a nivel nacional recibió 

el apoyo de parte del 

instituto el cual fue un 

aporte bastante 

significativo y que 

cumplió con las 

expectativas debido a su 

buena representación a 

nivel nacional. 
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Podemos decir que esta 

es la mayoría de logros 

obtenidos con los apoyos 

que aportamos, también 

cabe resaltar el equipo de 

baloncesto en silla de 

ruedas el cual cuenta con 

el apoyo del IMRD y han 

obtenido a través de un 

torneo en Medellín el 

campeonato nacional, 

entonces la directriz del 

municipio va dirigida a 

los deportistas 

convencionales como 

también a los que 

también tengan un grado 

de discapacidad siendo 

incluyentes en los 

programas que maneja el 

instituto y en los apoyos 

que este otorga en las 

diferentes disciplinas 

deportivas. 

6. ¿Cómo se 

motiva y 

fomentan los 

deportistas de 

rendimiento y 

alto rendimiento 

que obtienen 

logros en la 

representación 

de la disciplina 

deportiva en los 

diferentes 

escenarios de 

competencia? 

Motivación 

y fomento 

Deportistas de 

rendimiento y 

alto 

rendimiento 

Logros 

Representació

n 

Disciplina 

deportiva 

Escenarios de 

competencia 

Indagar sobre 

cómo se motiva 

y fomentan los 

deportistas de 

rendimiento y 

alto rendimiento 

que obtienen 

logros en la 

representación 

de la disciplina 

deportiva en los 

diferentes 

escenarios de 

competencia. 

Dr. Raymond de 

Jesús Hernández 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta. 

 

La jurisdicción de 

nosotros respecto de este 

tema lo realizamos con 

apoyos económicos, por 

ejemplo con la deportista 

Daniela Lindarte que 

ahora es selección 

Colombia la cual se 

encuentra en estos 

momentos en una 

participación en 

Alemania con selección 

Colombia, nosotros le 

hacemos un apoyo como 

El Director del Instituto 

Municipal de Recreación 

y Deporte de San José de 

Cúcuta Dr. Raymond de 

Jesús Hernández, al 

respecto la motivación y 

fomento a los deportistas 

de rendimiento y alto 

rendimiento que obtiene 

logros en representación 

de la disciplina deportiva 

en los diferentes 

escenarios de 

competencia, manifestó 

De acuerdo a lo 

expresado por el 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta 

Dr. Raymond de 

Jesús 

Hernández, se 

infiere que solo 

brindan apoyo a 

los deportistas 
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deportista para que ella 

pueda obtener sus 

recursos y poder 

desempeñarse de mejor 

manera.  

Lo que tiene que ver en 

la motivación de 

nosotros es brindarles un 

apoyo económico para 

que hagan un trabajo de 

imagen y puedan 

vincular a empresas 

privadas con el fin de 

vincularlos y obtener 

algún tipo de ayuda de 

los mismos; lo anterior 

se hace como un apoyo 

al esfuerzo que han 

hecho y es así como la 

administración a través 

de una contraprestación 

de un servicio con ellos 

mismos otorga dichas 

ayudas o 

reconocimientos 

económicos. 

 

que ellos a través del 

IMRD brindan apoyo 

económico para su 

participación, además les 

hacen un trabajo de 

imagen para que la 

Empresa privada los 

acoja y los patrocine. 

de rendimiento 

y alto 

rendimiento 

para la 

participación en 

los eventos o 

competencias, 

pero no hay 

beneficios por 

logros obtenidos 

por parte del 

IMRD. 

7. ¿Qué le hace 

falta a las 

diferentes 

disciplinas en 

materia de 

apoyo por parte 

del Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deportes IMRD 

o Coldeportes? 

Lo que hace 

falta en 

materia de 

apoyo 

Disciplinas 

deportivas 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deportes 

IMRD  

Coldeportes 

Conocer qué le 

hace falta a las 

diferentes 

disciplinas en 

materia de 

apoyo por parte 

del Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deportes IMRD 

o Coldeportes. 

Dr. Raymond de 

Jesús Hernández 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta. 

 

Esta pregunta es muy 

interesante porque como 

lo decía al inicio el 

deporte como tal tiene 

muchas facetas esta 

como un derecho 

principal de los 

colombianos, el deporte 

es la recreación y el 

aprovechamiento del 

tiempo libre e implica 

El Director del Instituto 

Municipal de Recreación 

y Deporte de San José de 

Cúcuta Dr. Raymond de 

Jesús Hernández, al 

respecto de lo que le 

hace falta a las diferentes 

disciplinas en materia de 

apoyo por parte del 

Instituto Municipal de 

Recreación y Deportes 

De acuerdo a lo 

expresado por el 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta 

Dr. Raymond de 

Jesús 

Hernández, se 
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 muchas cosas como la 

práctica del deporte, la 

recreación, la 

vinculación del 

mejoramiento de los 

escenarios deportivos y 

parques infantiles 

incluyendo parques 

biosaludables; para que 

en nuestro contexto el 

aprovechamiento del 

tiempo libre se de en las 

condiciones para el 

desarrollo del mismo, 

hemos sido exitosos en el 

tema del inicio del 

deporte como tal; en ese 

proceso de apoyo al alto 

rendimiento  a través de 

los clubes para que 

participen en los torneos, 

pero fundamentalmente 

nosotros hemos hecho un 

trabajo desde el inicio en 

las escuelas de formación 

deportiva, hoy tenemos 

más de cinco mil niños 

de la ciudad vinculados a 

través de las diferentes 

comunas con diferentes 

monitores del instituto a 

través de un proceso 

gratuito los niños se 

vinculan en los barrios a 

través de un monitor del 

instituto semanalmente 

en un horario establecido 

en las diferentes canchas 

IMRD o Coldeportes, 

afirma que entre más 

recursos llegan, más se 

necesitan para vincular 

más niños, niñas y 

adolescentes a las 

diferentes disciplinas 

deportivas. 

infiere que más 

recursos, porque 

ellos entre más 

recursos tienen 

más requieren 

para apoyar más 

al deporte, pero 

que también 

hace falta el 

compromiso de 

los padres en la 

motivación y 

fomento de 

prácticas 

deportivas en 

sus hijos. 
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de la ciudad, 

fundamentalmente en el 

tema del futbol, 

baloncesto, patinaje 

donde a través de estos 

monitores direccionamos 

unas escuelas de 

formación, donde 

formamos estos 

semilleros, para que los 

niños desde los cuatro 

años inicien ese proceso 

de formación, abriendo 

las posibilidades para 

que los niños de escasos 

recursos tenga la 

posibilidad de tener 

acceso a eso. 

Aquí entre más recursos 

tenemos, obviamente 

más posibilidades de 

programas tenemos, a 

través de Coldeportes 

hemos venido manejando 

el programa de estilos de 

vida saludables, que 

permite el desarrollo de 

la actividad física 

buscando que las 

personas tengan una 

calidad de vida mejor; 

otro es el intercolegiados 

donde este año tenemos 

15 mil niños participando 

en las diferentes 

disciplinas deportivas, 

eso es un programa 

bandera que lo hicimos 
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junto a Coldeportes y 

nosotros hemos estado 

atentos superando las 

metas. Por ejemplo para 

este año tenemos nueve 

mil niños que deben estar 

participando y en este 

momento estamos 

presentando casi catorce 

mil. 

 

 

8. ¿Cómo 

director del 

IMRD que 

recomendacione

s le hace a los 

entes 

municipales y 

nacionales? 

Recomendac

ión 

Entes 

municipales 

Entes 

nacionales 

Saber que 

recomienda 

hace a los entes 

municipales y 

nacionales 

Dr. Raymond de 

Jesús Hernández 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta. 

 

Mi recomendación va 

dirigida más hacia el 

seno del hogar, porque 

nosotros podemos hacer 

el esfuerzo que hemos 

venido haciendo, pero si 

no tenemos el 

acompañamiento y el 

seguimiento y el cariño 

de los padres de familia 

con nuestros jóvenes se 

pierde el trabajo; porque 

no hay cosa más 

motivante para un joven 

deportista que en su casa 

tenga el cariño de sus 

padres, si por x o y 

motivo debido a la 

descomposición social 

que tenemos y no 

tenemos el papa o la 

mama, obviamente el 

llamado es a no 

desprendernos de 

nuestros hijos. Todos 

tenemos dificultades y 

El Director del Instituto 

Municipal de Recreación 

y Deporte de San José de 

Cúcuta Dr. Raymond de 

Jesús Hernández, al 

respecto de lo que 

recomienda a los entes 

municipales y 

nacionales, afirma que lo 

que se requiere más 

apoyo por parte de las 

familias para motivar y 

fomentar la práctica del 

deporte en sus hijos. 

De acuerdo a lo 

expresado por el 

Director del 

Instituto 

Municipal de 

Recreación y 

Deporte de San 

José de Cúcuta 

Dr. Raymond de 

Jesús 

Hernández, se 

infiere que se 

requiere es el 

compromiso de 

los padres en la 

motivación y 

fomento de 

prácticas 

deportivas en 

sus hijos. 
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cada vez más las familias 

se descomponen pero 

debemos tener una 

cultura o un pensamiento 

de que el niño va a tener 

un acompañamiento e 

inculcarle valores para 

que sea exitoso. 

Muchas veces se crían 

solos y aun así reciben el 

acompañamiento y la 

orientación del gobierno 

municipal y nacional a 

través de los programas, 

pero si no hay quien los 

evalué, quien los apoye, 

quien los motive; por 

ejemplo para 

desplazarse, para tener 

un par de guayos, una 

camiseta; pues entonces 

todo ese esfuerzo se 

queda. La verdad que si 

es un deber de nosotros 

hacerlo, y nosotros lo 

hacemos como un 

derecho fundamental de 

nosotros los 

colombianos, pero 

igualmente nosotros el 

llamado lo estamos 

haciendo y se lo hacemos 

llegar a nuestros niños 

para que ellos mismos 

llamen a sus papitos para 

que nos acompañen en 

estos procesos y así 

seguramente vamos a 
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tener una mejor sociedad 

en todo los sentidos en lo 

que la podamos ver, 

Muchas gracias. 

 



59  

  

Cuadro 6.  
Historias de vida  

 
1. ORIGEN E INSERCIÓN EN LA DISCIPLINA DEPORTIVA QUE PRÁCTICA  
  
Pregunta a. Inicio – año - edad   

  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría: Año de inicio – 
edad  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. Yo empecé en el 2011, edad 16 años, disciplina    
natación, especialidad pecho.   
  
Participante 2. Bueno los inicios aunque fueron un poco tarde, desde 
que inicie el año pasado he conseguido buenos logros y constancia 
Pues el rendimiento se ha dado y ahí vamos; edad 23 años, 
disciplina liga de boxeo.  
  
Participante 3. Edad 24 años, especialidad boxeo. Más o menos yo 
empecé con la cuestión del deporte a los 15 o 14 años.   
  
Participante 4. Para iniciar este proceso mis padres me llevaron al 
colegio INEM, donde todo inicio en el año 2000. Edad 24 años, 
especialidad gimnasia artística femenina.   
  
Participante 5. Edad 21 años, especialidad Tenis de Mesa. Inicie a 
los 13 años en el año 2009..  
  
Participante 6. Edad 22 años, disciplina gimnasia artística. Inicie en el 
año 1999, empecé en las escuelas de formación de INDENORTE 
dure poco tiempo, hay después con la ayuda de la misma profesora 
que me daba clases se hizo una pequeña reunión ella cito al 
entrenador Jairo Ruiz Casas y él me hizo unas pruebas él me dijo 
que tenía buenas bases al otro día me citó en el colegio INEM a las 7 
de la mañana donde dure entrenando 3 meses luego, el 22 de julio 
de ese mismo año pasamos al Coliseo Eustorgio Colmenares y ya 
llevo alrededor de los 18 años practicando esta disciplina deportiva.  
  
Participante 7. Edad 15 años, disciplina Judo. Práctico hace 5 años y 
medio la disciplina.  
  
Participante 8. Edad 17 años, disciplina judo. Abarcando el principio 
de la historia desde los 5 años empecé oficialmente a practicar el 
Judo, porque normalmente me la pasaba en el tatami. En el año 
2012 fue que tuve mi primer justa nacional y de ahí para adelante 
han sido años de competencias entrenamientos sacrificios éxitos y 
básicamente toda mi vida he participado por la liga de judo de Bogotá 
primero porque hubo un tiempo en que la liga de Norte de Santander 
se acabó quisieron retomarla y pues nunca tuvo ese reconocimiento 
oficial con liga.  

El rango de edades de los 
deportistas que nos 
contaron su historia de vida, 
es de 15, 16, 17, 21, 22, 23, 
24 años; es decir, oscila 
entre los 15 y 24 años.  
  
En relación con las 
disciplinas deportivas que 
ellos practican, estas son 
natación, boxeo, gimnasia 
artística, tenis de mesa, y 
judo.   
  
Frente al año en que 
iniciaron en esta práctica 
deportiva, se encuentran los 
años 1999, 2000. 2009, 
2010, 2011, 2016; es decir 
el más antiguo tiene 17 
años, mientras que el más 
nuevo tiene 1 año de estar 
entrenando.    
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Participante 9. Edad 17 años, disciplina yudo. Aproximadamente 
hace 6 años inicie en esta disciplina.  

 

Pregunta b. Razones que lo motivaron  
  

  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría: Motivación  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. Bueno, el motivo fue que mis padres me 
recomendaron practicar algún deporte y pues empecé a probar 
diferentes disciplinas Cómo fútbol, baloncesto, voleibol y un día sí de 
casualidad me recomendaron ir a la piscina Olímpica cuando sólo 
había una piscina en el complejo Que hay hoy día y pues la verdad 
me quedo gustando desde que hice mi primera práctica entonces me 
inscribí en el equipo de astros inicialmente lo tomé como un 
pasatiempo pero ya después de un año lo tomé más en serio y 
empecé con el profesor Julián en la piscina Olímpica luego con el 
profesor Samuel y con el profesor Emmanuel fue que empecé a 
competir en alto rendimiento llegando a ser campeón nacional en el 
año 2014 2015 y en el 2016 para este año 2017 mi cambio de 
entrenador el cual ahora es Héctor David Carrillo   
  
Participante 2.  Bueno yo creo que la razón fue porque todo se dio 
Todo estuvo como a mi favor porque la verdad nunca llegué a pensar 
que sería boxeador y mucho menos pues que fuera talentoso para 
eso porque como le venía contando inicia algo tarde en este deporte 
pero gracias a Dios Todo se dio inicio a practicar a darle duro al saco 
a realizar lo básico del boxeo y pues la verdad poco a poco me fui 
metiendo en el cuento y mi rendimiento ha sido muy bueno ya subido 
y las cosas se han dado y pues aquí estamos representando la liga  
  
Participante 3. Empecé porque siempre me ha gustado los deportes 
de mucha adrenalina, o sea los deportes de contacto y empecé 
viniendo poco a poco.  
  
Participante 4. Porque pienso que este es un deporte muy completo, 
porque además de enseñarnos todo lo que tiene que ver con la 
expresión artística también nos fortalece mucho en la parte física 
como emocionalmente, la combinación de todas estas habilidades 
fueron las que me llevaron a seguir desde que lo practica por primera 
vez además; fue como un amor a primera vista a mí me gustaba 
verlo pero una vez lo practique me atrajo.  
  
Participante 5. Fue en el colegio, se hizo una exhibición de tenis de 
mesa y fue donde me gustó y me vincule a la liga desde ese 
momento, tenía 13 años en el 2009.  
  
Participante 6. Fue el deporte que me llamó la atención algo que fue 
innato yo hacía cosas sin realmente tener conocimiento del deporte y 
una vez que llegue me sentí como identificado y pues poco a poco fui 
practicando me fue gustando y me quedé.  
  

Entra las razones que los 
motivaron a pertenecer a 
estas disciplinas deportivas, 
se encuentran, el gusto por 
los deportes, por la 
influencia de sus padres y la 
familia, porque algunos 
amigos lo practicaban, por 
exhibiciones que en algún 
momento vieron, y 
finalmente, para otros es 
algo innato.   
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Participante 7. Lo que me motivó fue mi papá, el desde joven 
participó en atletismo y fue campeón no tuvo reconocimiento pero fue 
de los mejores y pues él siempre me vínculo a las disciplinas, y 
entonces desde ahí empecé; creo que escogí el Judo porque es algo 
diferente no todos practican esta disciplina y pues en mi caso no hay 
muchas mujeres; y aquí en Norte sólo hay tres mujeres entrenando 
en alto rendimiento, creo que es marcar la diferencia es algo 
diferente.  
  
Participante 8. Más que todo por mi familia, mi mamá práctico Judo 
mi hermana también y mi papá compitieron a nivel nacional e 
internacional; entonces más que como una herencia hay un legado 
también como esa sensación de sentir adrenalina de estar en un 
tatami compartir, foguearse con los demás personas saber que uno 
puede estar entre los mejores y las ganas de ser mejor  
  
Participante 9. Siempre había tenido un vínculo desde muy niño con 
las artes marciales practique taekwondo en el colegio como en unas 
cinco clases, pero fue algo que quedo así; después vine Eustorgio 
Colmenares en busca de boxeo pero no encontré esa disciplina, 
entonces ya como que renuncie y dije ya no encontré nada y un día 
en mi barrio vi a un amigo que actualmente entrena conmigo estaba 
entrenando, lo vi con un cinturón y después desde ahí desde ese día 
fue que me apasioné a esto.  

 

Pregunta c. Apoyo familiar  
  
  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría: Motivación  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. Yo vivo con mi mamá y mi papá el año pasado vivía 
con dos hermanos pero se fueron a estudiar salieron de la ciudad por 
estas razones.   
  
En realidad son las personas que más me han apoyado desde un 
principio siempre me dijeron que me apoyarían En cualquier decisión 
que tomará y ellos siempre están ahí cuando los necesito  
  
Pues en realidad ellos son los que siempre me han apoyado en todo 
sentido Por ejemplo lo de cada entrenamiento y lo que se necesita 
para ir a participar a los campeonatos fuera de la ciudad Aunque el 
año pasado la liga de natación me consiguió un patrocinador  
  
Participante 2. Pues el apoyo familiar siempre va a estar yo creo que 
dentro de lo fundamental es la familia lo mínimo es contar con el 
apoyo de ellos y siempre lo he tenido la motivación Él Vaya y el 
practique Cómo le ha ido el interés por saber que uno hace y a que 
se está dedicando y pues como he venido desarrollando me Dentro 
de este deporte es como el interés con lo que siempre cuento por 
parte de ellos vengo de una familia de estrato bajo y pues la verdad 
cuento con un apoyo emocional porque en cuanto lo económico pues 
es poco lo que pueden ayudarme pero en la medida de lo posible lo 
que se pueda ahí están siempre conmigo  

En cuanto al apoyo familiar 
que han recibido estos 
deportistas, se encuentra 
que las personas que los 
han apoyado son sus 
padres, la familia y algunos 
patrocinadores.   
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Participante 3. Si mis papás y mi familia como tal siempre me han 
apoyado mucho en lo que yo he querido hacer me colaboran como 
más en la parte motivacional, al principio yo venía solo pero ellos me 
decían que si de verdad me gustaba que siguiera y pues así fue que 
seguí y pues todavía ahí ando.  
  
Participante 4. Las primeras personas que me apoyaron fueron mis 
padres, quiénes desde hace 17 años que practicó esta disciplina 
siempre estaban apoyándome en todo y me han rodeado de tal 
manera que siempre me he sentido acompañada y protegida ellos; 
siempre me inculcaron el deporte como un hábito y pues la verdad 
desde muy niña mostré mi interés y mucho talento para esto, para 
iniciar en este proceso mis padres me llevaron al colegio INEM 
donde todo inicio para eso del 2000.  
  
Participante 5. Siempre mi familia me ha apoyado siempre 
compartieron conmigo este deporte, me vinieron a apoyar en todo 
momento, me han brindado el apoyo siempre.  
  
Participante 6. Si mi mamá siempre ha estado ahí ella es la que 
siempre me ha acompañado en este proceso deportivo.  
  
Participante 7. Al inicio no fue muy notorio todos me decían que me 
saliera que será un deporte sólo para hombres, me preguntaban que 
yo que hacia entrenando eso; pero cuando en las competencias se 
vieron los logros entonces fue cuando me empezaron a apoyarme y 
a motivar diciéndome que siguiera que no me saliera; y que 
actualmente estoy con el apoyo de ellos gracias a Dios.  
  
Participante 8. Mi papá mi incentivo desde el inicio siempre, me ha 
inculcado ese amor al deporte más que todo, no sólo ayudo si no es 
a las actividades físicas como tal, yo me di cuenta que el Judo es 
muy importante ya que para mí es una herramienta que me puede 
dar un buen futuro, ya que hay bastantes oportunidades; hay becas 
entonces no fue tanto por presión de mi papá por seguir con el 
legado de Judocas de la familia sino por una manera de salir 
adelante, es una manera de hacerse destacar de los demás.  
  
Participante 9. Mi familia siempre ha estado ahí conmigo me han 
apoyado para ir a juegos nacionales, campeonatos, ellos siempre me 
han apoyado porque si fuera sido por esperar algo de la liga nunca 
hubiese viajado, nunca hay los recursos para ir a viajar tiene que salir 
del bolsillo de los papás, que son las personas que nos da y nos 
ayudan; falta mucho en eso porque uno mismo es el que tiene que 
buscar los recursos.  
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Pregunta d. Actividades habituales   

 Clase de Pregunta: Abierta  Categoría:  Actividades  
habituales  

 Respuestas   Criterio Generalizado o  
Conclusión 

Participante 1. Entreno y estudio.  
  
Participante 2. Actualmente estoy montando un negocio familiar con 
mi mamá, estudio en la Universidad Francisco de Paula Santander 
voy en Octavo semestre de trabajo social y me dedico a la música, 
hago un poco de rap, todo lo trato de fluir de la mejor manera para 
que me vaya bien en todos los ámbitos.  
  
Participante 3. Cuando sale trabajo pues trabajo de vez en cuando 
para poder tener un buen tiempo para entrenar.   
  
Participante 4. Actualmente terminé mi carrera de psicología en la 
Universidad Simón Bolívar, estoy realizando un diplomado y estoy 
trabajando en unos colegios de Comfanorte donde doy programas de 
iniciativas de formación deportiva y pues de lunes a viernes realizo 
actividades de gimnasio el Coliseo Eustorgio Colmenares.  
  
Participante 5. En el momento me encuentro estudiando una carrera 
Universitaria siempre me abarca una gran parte del día, pero en las 
noches las horas que tengo libres son para medio entrenar.  
  
Participante 6. Si estoy lesionado o tengo molestias vengo al Coliseo 
hago algo de recuperación, luego a las 9 de la mañana empieza la 
primera sesión, de 9 a 11am y antes de la 1 de la tarde tenemos que 
estar aquí para la formación e indicación que dé el profesor, y de 1 a 
6pm entrenar y de 6:30 a 10 de la noche en la universidad haciendo 
una tecnología Deportiva en las unidades tecnológicas de Santander, 
y también estoy haciendo una licenciatura en educación física en la 
Unipamplona los sábados cada 15 días.  
  
Participante 7. En estos momentos me salí de estudiar normal y sólo 
estoy estudiando los sábados para así poder entrenar porque estoy 
dentro de las reservas para los Juegos Olímpicos, entonces me 
tienen entrenando en las mañanas dos jornadas y después de 
entrenar llegó a mi casa a cuidar a mi hermanito, a las 3pm vuelvo a 
estar en el Coliseo hasta las 7pm; el niño al que me refiero es mi 
hermanito de 11 meses que cuidó debido a que mi papá y mi mamá 
trabajan.  
  
Participante 8. Estoy estudiando no entre semana pero estoy 
retomando un curso de gastronomía y otro de inglés, mi trabajo es 
aquí en la liga dando clase a un grupo de niños de 3:15 a 5:30 de la 
tarde.  
  
Participante 9. En el día por la mañana estamos entrenando de 6 a 8 
de la mañana, termine el colegio el año pasado, trabajo con mi padre 
y pues ahora esperando iniciar la universidad en el segundo 

Respecto a las actividades 
habituales que ellos realizan 
se encuentran el 
entrenamiento, los estudios 
universitarios (psicología, 
trabajo social, licenciatura 
en educación física), el 
trabajo (formadores 
deportivos), los estudios de 
bachillerato, la recuperación 
por lesiones, el cuidar a los 
hermanos, la práctica de 
rap, y la realización de 
cursos (gastronomía, inglés, 
entre otros).  
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semestre. Actualmente le dedicó aproximadamente 5 horas diarias, 
entreno de lunes a viernes.  

  
  

2. ENTRENAMIENTO Y ESCENARIOS  

Pregunta a. Horas de práctica del deporte     

 Clase de Pregunta: Abierta  Categoría: Horas práctica del 
deporte  
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Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. Por lo menos los días lunes de 3:30 a 5 pm 
entrenamiento y de 5 a 7 en el agua y el martes jueves y sábados 
entrenamiento en la mañana a las 4:30 de la tarde todos los días a las 5 
hay días en que hay físico y en ocasiones entrenamos los domingos  
  
Participante 2. Bueno yo personalmente creo que le dedicó todo el día 
porque desde que me levanto estoy pensando en ver algún tipo de 
video Leer sobre cómo puedo desarrollar alguna técnica específica 
mentalmente analizando los golpes de los boxeadores comprender 
porque se golpea de una manera u otra aprender a moverse dentro del 
ring Cómo esquivar Cómo lanzar golpes contundentes o sea es todo el 
día como en ese proceso de análisis de mi deporte y pues ya en cuanto 
al entreno si es todos los días de 5 a 7 de la noche aquí en la liga 
algunos días en las mañanas de 7 a 9 y pues son más o menos entre 2 
a 4 horas diarias unas 15 o 20 horas semanales  
  
Participante 3. Ahorita estamos dándole más o menos unas 4 horas a 5 
horas diarias repartidas en las horas de la mañana y a las horas de la 
tarde.  
  
Participante 4. Normalmente manejo la misma cantidad de horas de 5 a 
6 diarias, por lo general está la intensidad que se maneja aunque si 
estamos cerca de alguna competencia la subimos a 8 horas en el día, 4 
en la mañana y 4 en la tarde; o 5 en la mañana y 3 en la tarde depende 
de la disponibilidad que tengamos y la que tenga nuestro entrenador.  
  
Participante 5. Semanalmente vengo a entrenar un promedio entre 3 a 4 
horas al día, en la semana como unas 10 horas semanales.  
  
Participante 6. A las 9 de la mañana empieza la primera sesión, de 9 a 
11am y antes de la 1 de la tarde tenemos que estar aquí para la 
formación e indicación que dé el profesor, y de 1 a 6pm entrenar  
  
Participante 7. Cuando empecé sólo eran dos horas, pero ahora como 
hay competencia estamos entrenando todos los días y a doble jornada, 
y los domingos sólo en la mañana.  
  
Participante 8. Normalmente yo entreno lunes, viernes y domingo, de 
lunes a viernes yo hago exactamente 3 jornadas que se componen en 
una en la mañana y 2 en la tarde; las de la tarde se componen en una 
hora de físico de 2 a 3pm y después la jornada de Judo normal de 5:30 
a 8pm y en la mañana de 6 a 8.  

En relación con las horas de 
práctica del deporte, se 
encuentra que practican en 
promedio diariamente entre 
hora y media, y hasta siete 
horas, eso depende 
fundamentalmente de si está 
cerca una competencia, caso 
en los cuales entrenan al 
máximo (8 horas); en la 
semana el entrenamiento 
puede estar entre 10 a 20 
horas.   
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Participante 9. Los escenarios no son los adecuados tenemos al lado 
tenis de mesa, al otro lado voleibol y a veces estamos haciendo una 
proyección y puede venir una pelota de voleibol y causar una lesión, no 
podemos entrenar así porque podríamos partirnos un brazo esto debido 
a que no es un lugar adecuado, ellos deberían estar en un espacio 
encerrado donde sólo estén ellos y nosotros igualmente, además que 
nos falta espacio porque no tenemos un lugar para nuestras pesas, para 
la preparación física el espacio no alcanza y a veces nos toca tener las 
cosas amontonadas y trasladarlas a otros lugares y eso no debería ser 
así, deberíamos tener las instalaciones adecuadas para realizar los 
ejercicios y nuestros entrenamientos.   

 

Pregunta b. Escenarios deportivos  
  
  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría:  Escenarios  
deportivos  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. Los días lunes y sábados aquí en el complejo    
acuático y martes y miércoles y viernes en la piscina del colegio INEM.  
  
Participante 2. Bueno primero que todo el espacio que tenemos no 
cuenta con las mínimas condiciones para practicar este deporte 
nosotros no tenemos ni un baño tenemos que cambiar unos aquí en una 
orilla del rin No contamos con algo fundamental como un dispensador 
de agua para hidratarnos mucho menos para ducharnos aquellos que 
después de entrenar debemos ir a trabajar sólo por cuestiones de 
higiene debería de ver al menos existir un lavamanos pero no hay nada 
de eso en cuanto al escenario como tal y los implementos que se 
pueden ver claramente que no hay los elementos necesarios no hay 
pesas no hay máquinas de cardio para la parte física todo se hace 
prácticamente con las uñas el ring está prácticamente en sus últimos 
días la  tiene algunas partes ya levantadas los sacos de práctica 
también están en malas condiciones no hay peras no hay lazos estamos 
en el olvido Cómo se puede notar hasta hace muy poco ni siquiera con 
la luz podíamos contar sólo un bombillo era el que alumbraba todo el 
espacio donde entrenamos algo tan especial como eso y nada.  
  
Participante 3. Sólo este Rincón aquí en este Rincón del estadio es 
donde practicamos, la verdad ha sido muy difícil y pues la verdad 
entrenamos más que todo es con las ganas porque a pesar de que 
tenemos un ring de boxeo este se encuentra en condiciones 
deterioradas tiene hasta un hueco y en la lona donde yo me he 
lesionado cuando entreno está dañado no tenemos mucho espacio, tras 
de eso no tenemos un espacio donde trotar pero de todas maneras aquí 
seguimos.  
  
Participante 4. En sí, los aparatos están en buen estado, los hemos 
tratado de cuidar de una u otra manera desafortunadamente en contexto 
ósea estamos hablando ya del Coliseo por ejemplo cuando llueve 
realmente cae muchas goteras y pues esto al caer  

Los escenarios deportivos 
donde entrenan no son los 
más adecuados, por ahora 
asisten a la Piscina del 
Colegio Inem, al Coliseo 
Eustorgio Colmenares, 
Estadio General Santander 
(en un rincón), en el  
Complejo Acuático.    
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en los aparatos los pudren los dañan entonces hemos tenido 
dificultades en ese sentido, aunque se tratan de cuidar todos los 
aparatos colocándole los plásticos y protectores de manera que si llueve 
no se mojen tanto y no se dañen más de lo que ya están.  
  
Participante 5. La verdad anteriormente no cumplía casi, pero ahorita 
adecuaron el espacio aquí en el coliseo, aunque nos faltaría un sitio 
más cerrado donde sólo estemos nosotros ya que este deporte requiere 
de concentración, de poco ruido pero al igual tenemos un buen 
escenario a comparación de otras disciplinas.  
  
Participante 6. El escenario si es el adecuado tenemos la infraestructura 
tenemos el escenario Deportivo Los tenemos gracias a que en el 2012 
se hicieron juegos nacionales, y pues allí se hizo la remodelación del 
escenario deportivo, también a implementación deportiva nueva, todos 
los aparatos están en buen estado lo que hace falta cambiar es la 
infraestructura del techo del Coliseo que no está en buenas condiciones 
cuando llueve se mojan las ganas las colchonetas, los aparatos se 
mojan, a todos nos toca que trapear barrer secar y limpiar y pues 
aunque en el momento no se vea esto poco a poco va deteriorando los 
aparatos.  
  
Participante 7. Comparándolo con las demás ligas nacionales este 
tatami me lleva más de 15 años, este es un tatami en el que entreno 
Johanna Orozco la que fue a los Olímpicos, la primera cucuteña que 
fue; entonces no creo que sea el adecuado porque como se puede ver 
las colchonetas están desgastadas, tienen hueco, y el tatami no sé 
arreglado en nada la verdad ahorita con la llegada de Johana hemos 
conseguido tener pesas, pues no es que sean las mejores Pero al 
menos Contamos con ellas al menos tenemos con que trabajar la parte 
de fuerza la verdad falta mucho pero pues se entrena con lo que 
tenemos.  
  
Participante 8. La verdad el escenario aquí en Cúcuta no es el 
adecuado, no se cuenta con un espacio donde nuestra disciplina se 
pueda practicar de manera correcta; a comparación de la liga de Bogotá 
donde hay un lugar específico y que solo sea para judo. Falta un 
escenario adecuado, y es algo fundamental.  
  
Participante 9. Los escenarios no son los adecuados tenemos al lado 
tenis de mesa, al otro lado voleibol y a veces estamos haciendo una 
proyección y puede venir una pelota de voleibol y causar una lesión, no 
podemos entrenar así porque podríamos partirnos un brazo esto debido 
a que no es un lugar adecuado, ellos deberían estar en un espacio 
encerrado donde sólo estén ellos y nosotros igualmente, además que 
nos falta espacio porque no tenemos un lugar para nuestras pesas, para 
la preparación física el espacio no alcanza y a veces nos toca tener las 
cosas amontonadas y trasladarlas a otros lugares y eso no debería ser 
así, deberíamos tener las instalaciones adecuadas para realizar los 
ejercicios y nuestros entrenamientos.  
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Pregunta c. Combinación entrenamiento/estudios/trabajo/familia    

  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría:  

Entrenamiento, 
estudios, 
trabajo, familia.   

 Respuestas   Criterio Generalizado o 
Conclusión  

Participante 1. Yo todo el bachillerato lo venía realizando en colegios 
presenciales pero este año decidí que me iba a dedicar a entrenar de 
tiempo completo y me encuentro estudiando de manera virtual en el 
colegio de Bogotá qué se llama colegio virtual Siglo 21 y pues por esto 
he venido incrementando las sesiones de entrenamiento para que mis 
resultados se vean reflejados.  
  
Participante 2. Bueno yo hago de todo un poquito aparte de dedicarme 
al boxeo soy estudiante de la universidad Francisco de Paula Santander 
de octavo semestre de trabajo social y pues en estos momentos estoy 
montando un negocio familiar con mi mamá y también me dedico a la 
música hago un poco de rap todo lo trato de dividir de la mejor manera 
para que todos los ambientes me vaya de la mejor manera posible  
  
Participante 3. Sólo entreno y trabajo cuando me sale algo cuando 
tengo tiempos libres me le mido a lo que sea.  
  
Participante 4. Actualmente terminé mi carrera de psicología en la 
Universidad Simón Bolívar, estoy realizando un diplomado y estoy 
trabajando en unos colegios de Comfanorte donde doy programas de 
iniciativas de formación deportiva y pues de lunes a viernes realizo 
actividades de gimnasio el Coliseo Eustorgio Colmenares.  
  
Participante 5. Actualmente estudio ingeniería ambiental y pues en la 
universidad también participó de la selección de tenis.  
  
Participante 6. Yo pienso que es algo difícil de llevar estas tres partes y 
más en cuanto a la dedicación de tiempo pero yo pienso que en algunas 
cosas cuando son importantes para uno mismo uno tiene que hacer 
sacrificios, en mi caso la gimnasia es la que me ha dado todo la que me 
ayuda a estar donde estoy, siempre creyente muy católico siempre por 
todo lo que se ha pasado son las bendiciones de Dios; pero uno la 
verdad tiene que mirar cuáles cosas son más importantes, cuáles le 
pueden traer beneficios, en mi caso se han hecho sacrificios por la 
familia, no dedicarles tiempo no poder estar con ellos en fechas 
especiales, en el estudio muy intermitente porque hay temporadas 
donde las cargas son muy elevadas y la concentración las 
competencias entonces toca tener en cuenta eso, porque mi caso lo 
primordial es mi deporte que es el que me sustenta a mí, es mi motor, 
es lo que me ayuda me da de comer por decirlo así, hay que saberlo 
manejar y que la parte exterior ósea la familia, la vida, la universidad y 
las demás cosas que tengas alrededor lo sepan entender a uno, que 
sepan que esto es la vida de uno, por ejemplo yo salgo de mi casa 
temprano y llegó hasta las 10:30 de la noche; entonces normalmente 
me la paso por fuera todos los días, esto no es la vida que me tocó sino 
que está es la vida que yo escogí.  

Los deportistas combinan su 
vida familiar, con los estudios, 
el entrenamiento y el trabajo.  
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Participante 7. En estos momentos me salí de estudiar normal y sólo 
estoy estudiando los sábados para así poder entrenar porque estoy 
dentro de las reservas para los Juegos Olímpicos, entonces me tienen 
entrenando en las mañanas dos jornadas y después de entrenar llegó a 
mi casa a cuidar a mi hermanito, a las 3pm vuelvo a estar en el Coliseo 
hasta las 7pm; el niño al que me refiero es mi hermanito de 11 meses 
que cuidó debido a que mi papá y mi mamá trabajan.  
  
Participante 8. Estoy estudiando no entre semana pero estoy retomando 
un curso de gastronomía y otro de inglés, mi trabajo es aquí en la liga 
dando clase a un grupo de niños de 3:15 a 5:30 de la tarde.  
  
Participante 9. En el día por la mañana estamos entrenando de 6 a 8 de 
la mañana, termine el colegio el año pasado, trabajo con mi padre y 
pues ahora esperando iniciar la universidad en el segundo semestre.  

 

  
Pregunta d. Entrenador   
  
  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría: Entrenador  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. La verdad yo no tan que los entrenamientos que yo hacía 
con los anteriores entrenadores no daban los resultados esperados a 
pesar de que gane en los años que mencioné hubo otros resultados que 
yo pretendía y no se consiguieron el esfuerzo era demasiado y pues 
ahora estoy en un período de transición  
  
Participante 2. Nuestra mentora en estos momentos es la profe Leonela 
a la dirección de Santos García Quién es el presidente de la liga pero 
como tan Ella es la encargada de nosotros de la parte física 
entrenamientos y demás actividades que realizamos durante el 
desarrollo de la práctica de este  y pues Ahí vamos trabajando con ella 
de una manera u otra y se han visto los resultados  
  
Participante 3. Pues ya ahí sí va con la ayuda de los entrenadores ellos 
ven las capacidades de cada deportista fortalezas y debilidades. Pues 
cuando yo empecé estaba Antonio Valdez y siempre se ha mantenido el 
mismo, el Presidente de la liga que es el señor Santos Manuel García, 
pero en este momento mí me entrena es Leonela Villegas y estamos 
entrenando con ella, pues es la que me prepara ahora.  
  
Participante 4. Tengo dos entrenadores, Romero León Meneses y 
Adriana Ángel; ellos son los entrenadores de la categoría élite aquí en la 
gimnasia artística, hace 17 años con ellos fue que inicie y aún me 
mantengo bajo sus órdenes, bueno yo llego a las 3 en punto al Coliseo 
dedicó una hora para hacer estiramiento todos los ejercicios de 
elasticidad que esos ejercicios se hacen ya cuando el músculo esté más 
adaptado en calor, luego hago 30 minutos de preparación física donde 
activo todos los músculos del cuerpo para empezar a practicar cada uno 
de los aparatos tipo 4 o 4:30 se inicia con el primer aparato, pero eso sí 
depende de cada entrenador ellos deciden con qué aparato inicia una 
práctica pero todos los días se debe practicar en los cuatro aparatos.  

Todos los deportistas tienen 
al menos un entrenador, otros 
tienen dos.  
  
En gimnasia son entrenados 
por Romero León Meneses y 
Adriana Ángel. En boxeo la 
entrenadora es Leonela 
Villegas. En tenis de mesa, el 
entrenador es Juan Diego 
Díez, En gimnasia artística, 
los entrenadores son Jairo 
Luis Casas y Denise Jesús 
Bertrán Castellanos. En Judo, 
los entrenadores son 
Francisco  Javier Orozco  
Navarro, Javier Orozco, Israel 
Bermúdez y Johana Orozco.   
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Participante 5. Desde un comienzo fue Juan Diego Diez, siempre la 
verdad he contado con él y la verdad es un gran entrenador.  
  
Participante 6. Desde el inicio de mi proceso desde que yo puse un pie 
en el coliseo a estado del profesor Jairo Luis Casas, qué es el 
entrenador principal de la Selección Norte y actualmente es el 
entrenador de la Selección Colombia, otro profesor que es su mano 
derecha con el que trabajamos también es Denise Jesús Beltrán 
Castellanos es el encargado de los infantiles juveniles y del aprendizaje 
con los semilleros y ahora el profesor dependiendo de la temporada 
hace cambios entre los asistentes él está con los mayores no cambia 
para infantil o Juvenil y ahora en estos momentos el profesor Denis 
trabaja con la categoría mayores ya en pocas semanas se viene el 
Campeonato nacional y yo tengo copa del mundo en Eslovaquia y 
Croacia.  
  
Participante 7. Desde que empecé he estado con el Zenzei Javier 
Orozco, él siempre ha sido el que me ha ayudado a seguir porque a 
veces uno piensa en no seguir, en renunciar en no continuar, pero él 
siempre es el que me ha guiado por qué aquí uno no tiene como un 
psicólogo o alguien que le diga y lo motivo, no hay que alguien que diga 
venga y le explico qué es el deporte, que lo oriente a uno para q no se 
salga nosotros y diga venga la ayudamos, nunca ha existido ha sido el 
Zenzei el que ha hecho ese papel, él siempre es el que nos ha motivado 
él es el que hace de psicólogo.  
  
Participante 8. Mi papá se llama Francisco Javier Orozco Navarro él fue 
como 6 veces campeón nacional y viajo bastante internacionalmente, 
porque los trofeos están en la casa y hasta lo que yo me acuerdo sé 
obtuvo varios títulos de campeón Panamericano y sudamericano y 
también centroamericano y los contados nacionales también.  

 
Participante 9. Mi primer entrenador es el que siempre ha estado ahí 
que es el profe Javier Orozco, luego entrene un año y seis meses con el 
profesor Israel Bermúdez (cubano), los dos me han enseñado grandes 
cosas, y actualmente tengo el apoyo de Johanna Orozco, es la hija del 
profe Javier Orozco.  

 

  
Pregunta e. Alimentación   
     
  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría: Alimentación   

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. Se debe tener una alimentación muy apropiada y 
balanceada, porque la natación es un deporte donde el físico se lleva al 
máximo y si uno no se alimenta y no toma vitaminas y buenos 
suplementos nutricionales no puede rendir.  
  

Lo básico de estos 
deportistas es tener una 
alimentación sana y 
balanceada, toman vitaminas 
y suplementos alimenticios.  
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Participante 2. Bueno el boxeo es un deporte de alto rendimiento para 
usted poder pelear en una categoría debe tener una buena preparación 
una buena alimentación y pues la verdad muchos no podemos costear 
está adecuada alimentación y pues aquí es donde yo en mí y lógica 
expectativa soñaría con que nosotros contáramos con un restaurante, 
con un complejo adecuado, con un psicólogo, con un nutricionista pero 
pues esto se ve lejos o imposible.  
  
Participante 3. Sí, los entrenadores se encargan de eso ellos, son los 
que nos dicen que es lo que debemos hacer y qué no; digamos que más 
que todo es como recomendaciones, por ejemplo que uno los fines de 
semana no salga en la noche, no tomar, no fumar, no consumir 
obviamente ningún tipo de droga, muchas veces hasta abstenerse de 
trenes relaciones sexuales y todas esas cosas y antes de un 
campeonato se debe seguir al pie de la letra lo que ellos nos dice y 
tratar de llevar una vida sana y pues ya ellos van mirando como las 
categorías dependiendo del deportista por decir si hay alguno que tiene 
que bajar de peso debe tener una alimentación diferente a la que viene 
siguiendo, por ejemplo en estos momentos tienen un plan para bajarme 
de peso a mí y pues como uno la verdad no cuenta con un nutricionista 
y pues tampoco con dinero para una dieta cómo debe ser yo lo que 
hago es bajarle a las harinas y dobló la jornada para ir bajando.  
  
Participante 4. Nosotras al ser gimnastas de alto rendimiento tenemos 
que cuidarnos mucho en la alimentación, porque el peso influye 
muchísimo para una gimnasta si una gimnasta esta pesada tiende a 
lesionarse mucho por eso tratan de que los entrenadores nos 
mantengan un equilibrio total de alimentación para no tener dificultades 
a la hora de entrenar o a la hora de competir.  
  
Participante 5. La verdad no, sí acaso cuando era más pequeña; 
siempre he sido de contextura delgada, siempre me implementaron 
vitaminas, pero un profesional nutricionista que esté a cargo de nosotros 
la verdad no, muy rara vez venían eran practicantes de las 
universidades que venían a dar charlas pero como tal no.  
  
Participante 6. La alimentación siempre tiene que ser muy balanceada 
por ejemplo un gimnasta que se encuentren desarrolló tiene que estar 
muy bien alimentado por las cargas son muy altas, los entrenamientos 
son muy duros, entonces se debe tener bastante reserva energética y 
ya para las mayores, cuidarnos con las gaseosas, azúcares, nada de 
dulce, jugos bajos en azúcar, comidas bajas en sal cero comidas 
rápidas; aunque hay que equilibrar, ni mucho de una, ni mucho de la 
otra porque uno también necesita, pero pues uno de escoger de un 
100%  un 80% lo más sano de vez en cuando se puede una 
hamburguesa, una pizza, porque la rutina cansa, entonces hay que 
cambiar un poco pero obviamente tener en cuenta que le favorece a 
uno; tener en cuenta lo mejor para uno una alimentación buena en 
proteína, carbohidrato, pocas harinas, mucha fruta y verdura.  
  
Participante 7. Yo creo que para todos él es un segundo papá, porque 
es él, el que se preocupa y el que le dice a uno que come? que está 
haciendo? ojo con el peso; por ejemplo cuando hay competencias este 
año nos pesa todos los días,  por  ejemplo  aquí  nos  hace  falta un 
peso  

Los entrenadores son los que 
dan las recomendaciones 
alimenticias, les controlan el 
peso.  
  
Los deportistas no pueden 
consumir gaseosas, 
azucares, harinas, comidas 
rápidas; es necesario comer 
bajo en sal, y contar con 
dietas alimentarias.  
  
Algunas disciplinas cuentan 
con la asesoría de 
nutricionista, otras no. 
además no cuentan con un 
restaurante.   
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porque el que había hace daño y nos toca es adivinar más o menos el 
peso en el que estamos. 
 
Participante 8. Mi papá me dice que me cuide muchísimo por el peso ya 
que uno compite normalmente en el Judo por categoría y por peso, y si 
él me guía muchísimo para hacer las dietas para mantener el peso, 
también mi hermana; hay muchos tipos de dieta están las que son antes 
de las competencias por ahí dos meses antes y pues como las más 
graves son aquellas antes de dos semanas de competir que hay que 
bajar la cantidad de comida, hay que comer más proteína y carbohidrato 
no tomar azúcar, cuidarse en el líquido, hidratarse bien no comer o 
llenarse de gaseosas, no comer comida chatarra, más que todo siempre 
varía en la fase del Campeonato; pero siempre hay una especie 
alimentación para controlar los pesos.  
  
Participante 9. Depende porque el Judo es un deporte por peso, por 
ejemplo si tengo que mantenerme en el peso debo hacer una dieta 
donde no consuma muchas harinas, y si tengo que aumentar tiene que 
ser en una muy buena alimentación, pero primordial es mantener y no 
aumentar o cuidarse bien consumiendo frutas y verduras, hay que tratar 
de no consumir azúcar, y cosas que no sean sanas.  

 

  
 Pregunta f. Disciplina  
  
  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría: Disciplina  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. La disciplina más que todo se maneja en el cumplimiento 
de los horarios de entrenamiento y en la responsabilidad que debe tener 
cada uno de nosotros en cuidarnos tanto en la casa, como cuando 
salimos.  
  
Participante 2. Bueno ella Más que todo hace énfasis en cuanto a la 
puntualidad la buena preparación física recalca mucho en estos 
aspectos nos motiva mucho en cuanto a la constancia y a tener una 
disciplina dentro del ring Pero además de eso da consejos que por fuera 
de él hagamos las cosas de manera responsable y acorde ya que 
somos deportistas de alto rendimiento pero más que todo recalca la 
puntualidad en el caso en que alguno falta a los entrenamientos debe 
soportar por qué con una excusa de paso y no con cualquier excusa 
porque de inmediato lo suspende de las actividades primero con varios 
días y si se repite pues ya tomar otras decisiones nosotros los 
boxeadores nos hacemos Es a punta de esfuerzo y entrenamientos 
constantes y muy intensos de lo contrario pues no seríamos nadie y 
tampoco tendríamos las condiciones que en estos momentos tenemos 
debemos auto superarnos y para eso debemos exigir nos tanto en lo 
físico como en lo mental para que el rendimiento crezca cada día  
  

La  disciplina  de 
 los deportistas 
incluye:  
  
Cumplimiento de horarios.  
  
Responsabilidad  
  
Puntualidad  
  
Restricciones alimenticias  
  
Técnica  
  
Cuidarse frente al público   
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Participante 3. Ella (entrenadora) Más que todo hace énfasis en cuanto 
a la puntualidad, la buena preparación física, recalca mucho en estos 
aspectos, nos motiva mucho en cuanto a la constancia y a tener una 
disciplina dentro del ring; Pero además de eso nos da consejos que 
fuera de él hagamos las cosas de manera responsable y acorde ya que 
somos deportistas de alto rendimiento pero más que todo recalca la 
puntualidad.  
  
Participante 4. En esta disciplina esto es fundamental, pero esto ya va 
en cada uno de nosotros el tener una disciplina rígida tanto en nuestro 
deporte como en todos los demás aspectos.  
  
Participante 5. Cuidarse en público ya que por ser deportistas de alto 
rendimiento, tenemos algún tipo de reconocimiento y debemos ser 
ejemplo para la sociedad.  
  
Participante 6. En cuanto a la disciplina, es más como cierto tipo de 
restricciones en cuanto a la alimentación, y el profe es muy estricto en 
cuanto a la puntualidad para cada una de las practicas, por otro lado 
creo que cada uno de nosotros al ser deportistas que estamos como 
referentes de los que vienen de abajo, nos toca dar el máximo ejemplo 
posible.  
  
Participante 7. En este momento por ser deportista de alto rendimiento, 
la disciplina está más que todo en los horarios, en lo técnico, en la parte 
física; que es la profe Johanna es la que nos ayuda con todo eso.  
  
Participante 8. El Judo es un arte marcial y es un deporte japonés, y 
ellos nos han dejado un legado de disciplina y responsabilidad, 
normalmente el Judoca suele ser muy centrado en sus cosas, suele ser 
muy ordenado, suele ser una buena persona que tiene disciplina, tiene 
compromisos y es responsable, y mi papá siempre nos ha inculcado eso 
porque el fundador del Judo en una de las cosas que él siempre decía 
“era mejor tener un Judoca bueno persona, ósea que fuera aplicado que 
fuera obediente y responsable a que fuera una mala persona pero un 
buen yudoca” ósea siempre prevalece el interior de la persona y no 
tanto la capacidad que tiene para hacerlo.  
  
Participante 9. Tenemos que ser muy disciplinados en este deporte para 
poder llegar a ser cinturón negro, tenemos que entrenar mucho no es 
como otros deportes que se obtiene un cinturón negro en 5 años, aquí 
se puede tardar hasta 10 a 15 años, ejemplo yo llevo 3 años en cinturón 
verde, se inicia en blanco, pasamos al amarillo, más o menos en un año 
o año y medio pasamos a naranja, luego a verde y se pasa aumentar un 
poco más en el tiempo que pueden ser hasta 4 años para pasar azul, 
luego sigue marrón, luego negro, de negro sigue el danés, y hasta el 
séptimo dan, luego sigue el rojo con blanco, después de éste se llega al 
sólo blanco; pero sólo el fundador es el que ha llegado a este color.  
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3. LIGA DEPORTIVA, PARTICIPACIÓN Y REPRESENTACIÓN  
  
  Pregunta a. Apoyo de la liga deportiva  
  
  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría: Apoyo de la liga 
deportiva  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. Pues durante todos estos años que he venido 
practicando y participando nunca he tenido ningún apoyo recepción del 
año pasado con la empresa que me patrocine con la cual estoy muy 
agradecido por ese apoyo que me brinda de resto ha sido Del bolsillo 
de mis padres que han tenido que sacar plata para toda mi actividad 
en este deporte porque por ejemplo cuando se tiene que ir a torneos 
nacionales hay veces a las que no le costean a uno todo y ellos tienen 
que colocar la mitad o más para yo poder viajar y participar porque es 
que este es un deporte donde usted tiene que ser demasiado bueno 
para que lo tengan en cuenta y poder recibir algún tipo de apoyo de lo 
contrario no pasa nada y aun así pues no es mucho lo que se recibe 
como apoyo a comparación de otros deportes por ejemplo el fútbol 
este es así la verdad alas nadadores los apoyan son sus papás y para  
lejos hay que darse cuenta que este es un deporte caro porque aquí 
uno debe comprar proteínas y otros suplementos mensuales y pues la 
verdad no son económicos por ejemplo los trajes de competencia son 
de alto costo además uno debe ir donde una nutricionista un 
deportólogo un fisioterapeuta y pues todo eso tiene costo y le toca esa 
nuestra familia poder realizar este aporte  
  
Participante 2. el apoyo principalmente está pero no por compromiso 
sino más como de nombre diría yo porque no es de compromiso 
porque no se ve primero que todo unas condiciones adecuadas para 
los deportistas como ustedes mismos pueden observar No contamos 
con los espacios idóneos no tenemos ni baño los implementos ya 
están muy viejos y deteriorados entonces por todo esto es que digo 
que el apoyo es más de nombre es más como por pertenecer a la liga 
no es un apoyo como tal sino como algo que está en el papel Por 
reconocimiento que debe de tenerlo la liga  
  
Participante 3. No pues nada porque si quieres pertenecer a la liga de 
boxeo debes traer tu EPS o Sisben y tu copia de documento y pues 
para ser seleccionado o mirado por la selección tiene que ganarse el 
puesto, pero de que exista algún tipo de vinculación o contrato nunca 
lo habido.  
   
Participante 4. En este caso hemos tenido muchas dificultades en los 
últimos tiempos ya que cada vez se torna más difícil el tema de los 
patrocinios y el tema de ayudas, a veces no contamos con los 
patrocinios y con el apoyo para los viajes y a última hora nos toca 
presentarnos a todos en la gobernación, en la alcaldía en algunas 
empresas para que nos ayuden en promocionar o patrocinar para 
poder asistir a esos campeonatos que son tan importantes para 
nosotros, porque de esos campeonatos nacionales depende mucho el 

En cuanto al apoyo de la 
liga deportiva, los 
deportistas manifiestan lo 
siguiente:  
  
No hay apoyo por parte de 
la liga.  
 
El apoyo lo da el 
patrocinador.  
  
No hay contrato.  
  
Hay dificultades con los 
patrocinios.  
  
Apoyan la participación en 
eventos y torneos.  
  
Contrato con arrocera 
Gélvez.  
  
Subsidio Gobernación.  
  
Apoyo de JJ Pita, Aguas 
Kpital, IMRD, Coldeportes, 
Indenorte.   
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hecho de  
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lograr clasificar o de ser tenido en cuenta para las competencias 
internacionales y así representar a Colombia, entonces la importancia 
de sus campeonatos nos llevan a tener que ir a presentarnos a la 
alcaldía, la gobernación, presentarnos en cualquier entidad que nos 
quiera ayudar a asistir a todos estos eventos; el tema del patrocinio 
casi siempre se ha manejado así y realmente muchos de aquí no 
tenemos para hacer los gastos propios que se tienen para una 
competencia, entonces cuando no nos apoyan desafortunadamente 
pues no podemos viajar porque realmente todos aquí venimos de 
estratos 0, 1, 2 máximo un 3 de ahí acá somos unas niñas de escasos 
recursos y las familias son de bajos recursos y tienen a las niñas aquí 
para que puedan buscar un mejor futuro y no estén por ahí en las 
calles y bueno demás cosas que se pueden.  
  
Participante 5. La verdad en todas las disciplinas hace falta apoyo, 
pero en lo que me concierne el departamento la liga hace todo lo 
posible para darnos el apoyo para los torneos nacionales, en unos 
torneos nos han cumplido con el apoyo total del 100%, en otros hemos 
tenido que dar de nuestra parte económicamente para poder viajar a ir 
a participar también como tal un apoyo económico que nos brinde 
mensual o por ganar medallas nacionales en el departamento nunca 
nos han brindado, ese apoyo y es una falta ya que en los otros 
departamentos si dan un incentivo económico por sus logros.  
  
Participante 6. Ha sido un proceso difícil la falta apoyo desde que 
iniciamos la verdad desde que tengo fue muy complicado, el tema de 
pronto una concentración temas de viaje temas de competencia pero 
yo pienso que con el trabajo que hemos hecho la gimnasia aquí en 
Norte de Santander a nivel nacional ya nos miran, ya hay más apoyo, 
ya hay más respeto aquí en el departamento se sabe que la gimnasia 
es una de las disciplinas deportivas que da más logros en el año, que 
tiene sus reconocimientos no descartando las otras disciplinas porque 
me imagino que todas pasaron por las mismas circunstancias la falta 
de apoyo y lo bueno sería que la gobernación, la alcaldía y también las 
empresas privadas apoyará más el deporte aquí en Norte de 
Santander porque aquí hay buenos atletas, aquí hay otras disciplinas 
que se están haciendo notorias y lo que yo pienso es que las entidades 
entre más apoyo tengan va a ser un estímulo una motivación para 
nosotros van a ver más logros es un equilibrio un beneficio para ambos 
el apoyo para nosotros y el reconocimiento para ellos que son las 
personas o entidades que aportan un granito de arena ayudando al 
deporte, ayudando al deportista, al entrenador, eso es una base 
fundamental gracias a Dios las cosas ha mejorado a nivel general aquí 
en la gimnasia hay apoyo por parte de la gobernación y por parte de la 
alcaldía tenemos temas de contratación por ejemplo con INDENORTE 
Como asistentes y IMRD igual.  
  
Actualmente aquí en Norte de Santander cuento con el apoyo de la 
Arrocera Gelvez y cuento con el subsidio queda la gobernación y no 
más el tema mío es diferente porque el compromiso es con 
Coldeportes y con el comité olímpico cuando hay una competencia 
internacional cuando es Nacional de diferente porque yo hago parte del 
equipo de Norte de Santander y por ende se espera la ayuda del 
Departamento y de otras entidades que quieran colaborar a nivel 
general se da la ayuda de la Gobernación, de la Alcaldía por parte de 
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Comfaoriente que ha sido 
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una entidad que se ha vinculado y la aportado tienen un programa 
donde apoyan a varios deportistas tanto en la parte masculina, como 
en femenina, dan unos estímulos o pagos efectivos mensuales como 
les digo el tema mío es diferente porque yo en estos momentos de 
Norte de Santander sólo cuento con un contrato de Arrocera Gelvez y 
de la Gobernación, y pues el año pasado estaba como monitor del 
Instituto Municipal de Recreación y Deporte pero después de mitad de 
año no más Y este año tampoco estoy esperando por eso yo hablo a 
nivel general, entonces en el apoyo de Confaoriente es mensual o 
cada dos meses, pero ahí se apoyó creo que son $500000 esto es 
para 5 niñas y 5 niños vinculados al programa. Se me había olvidado! 
el apoyo que nos da apuestas Cúcuta 75 ahí si hago parte, Don 
Reynaldo mensualmente nos da un aporte de vitaminas suplementos 
multivitamínicos para el rendimiento de aquí de los gimnastas que son 
más o menos para unos 6 deportistas y se invierten como dos millones 
en esto, INDENORTE hace el otro en aportes contratando como a 4 
asistentes de un aporte y de $1.100.000, por parte del IMRD era lo 
mismo, aguas capital que patrocina a varios entrenadores.  
  
Participante 7. Por el momento liga no hay, tenemos es la Pro-liga; yo 
pertenezco al club de Judo Rojo y Negro, el profesor duro 5 años que 
es lo que yo llevo entrenando tratando de sacar la liga y no se ha 
podido, desde que llegó Johanna es que se está haciendo lo de los 
papeles y parece que para finales del mes de mayo se podrá contar 
con el reconocimiento de la liga.  
  
Participante 8. El 100% del apoyo siempre me lo ha dado Bogotá 
porque mis primeros inicios para competir nacionalmente y 
departamental mente INDENORTE nunca nos ayudó al Judo, ni en mis 
inicios ni en los inicios de mis compañeros y más que todo Bogotá es 
el que me ha brindado los apoyos como transporte, alimentación, 
médico, gimnasio, fisioterapeuta, y muchísimas cosas más; hasta para 
los viajes nos dan. Sí aquí INDENORTE y más que todo Norte de 
Santander dieran un buen apoyo para los deportistas no hablando de 
cantidad ni de muchísimas cosas que nos dan sino de estar pendientes 
y de no descuidar a la gente que se mata entrenando 1, 2, 3 y hasta 4 
horas, yo no me fuera ido en ningún momento porque toda mi vida he 
vivido aquí, esta es mi tierra y me encantaría representarla pero por el 
momento en pocas palabras aquí no hay futuro para el deporte 
entonces por eso normalmente los deportistas migran a otras partes 
donde si les tengan atención y no les dejen a un lado como 
normalmente pasa aquí en Norte de Santander.  
  
Participante 9. Acá no he recibido nada si participe en los juegos 
supérate un programa del gobierno muy bueno por parte es todo pago 
de la liga, de acá no porque inclusive todavía no está activa pero hasta 
el momento nada competí también por la liga de Bogotá y en algunos 
campeonatos me brindó el apoyo, pero no en todos a veces nosotros 
los deportistas nos preocupamos mucho por el tema del dinero, porque 
usted no puede entrenar bien porque tiene la preocupación de que 
estoy entrenando fuerte pero no tengo los recursos para viajar, esto en 
lo psicológico cómo va apagando su estado de ánimo y esto no 
debería ser así porque el deportista debería preocuparse más por su 
competencia y no por lo económico para poder viajar, la verdad no sé 
hasta qué día seguirá pasando esto y no es sólo en esta disciplina.  
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Pregunta b. Participación en competencias  
  

  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría: Participación en 
competencias  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. Bueno pues yo empecé a participar en juegos 
nacionales en el 2014 qué fue donde obtuve mi primera medalla que 
fue de oro desde entonces ha variado ganando los torneos de fin de 
año y de mitad de año de interligas este año en el mes de mayo en 
este complejo deportivo se va a realizar el Campeonato Nacional de 
interligas Juvenil y mayores donde yo voy a participar como único 
representante de la liga en mi especialidad y los logros que ha 
obtenido pues son los que ganado a nivel nacional como campeón en 
pecho en el 2014 2015 y 2016 en los juegos nacionales de fin de año y 
también ha sido tres veces campeón nacional en un mismo torneo en 
el 2015 en Cali que fueron tres medallas de oro el año pasado también 
a final de año en Cali que fue el interclubes obtuvo la medalla de oro 
en 2 ocasiones y una medalla de bronce en 50 100 y 200 metros 
pecho lo cual es mi especialidad  
  
Participante 2. Se ha dado oportunidad de participar en varios torneos 
tanto a nivel regional departamental y torneos a nivel nacional pues 
como yo le comentaba anteriormente el rendimiento en estos 
momentos es muy bueno y nos ha dado las posibilidades de participar 
en varias competencias hemos representado al municipio y el 
departamento en torneos como los que realiza la liga de boxeo de 
Antioquia cada mitad de año y pues más reciente al que hemos 
asistido fue el Campeonato nacional que se dio en Boyacá al cual 
desafortunadamente no pude asistir debido a que por trabajar y pues 
por no contar con un apoyo económico para la solución del mismo no 
tuve la posibilidad aunque esto es el día día y lo acostumbrado en los 
deportistas del municipio no sólo en mi caso en cualquier disciplina 
pasa y pues si uno deja el trabajo por ir a competir como hace para 
subsistir Entonces es un poco complicado el tema pero pues será para 
otra oportunidad.  
  
Participante 3. He estado en tres nacionales, he estado en uno en 
Villavicencio, uno en Barranquilla y otro en Boyacá qué fue hace como 
15 días, he logrado para el departamento dos de bronce.  
  
Participante 4. Yo he tenido la oportunidad de ser múltiples veces 
campeona Nacional de todas las categorías, desde la categoría pre-
juvenil hasta la categoría de mayores. Asistí aproximadamente a 17 
campeonatos sudamericanos, he asistido a un campeonato de juegos 
bolivarianos, dos campeonatos de juegos sudamericanos, un 
campeonato de juegos educación centroamericanos y del caribe, 2 
campeonatos de Juegos Panamericanos; se podría decir que el único 
campeonato que me falta por cumplir ha sido el de los Juegos 
Olímpicos que es una de mis metas que más me he propuesto y lo que 
más me motiva para seguir practicando este deporte. También he 
asistido a tres campeonatos mundiales y a los demás campeonatos 
que se hacen en interligas a nivel nacional y siempre dejado en alto el 

En cuanto a la participación 
en competencias, todos han 
participado en juegos o 
campeonatos nacionales, 
regionales, y algunos en 
suramericanos, bolivarianos 
y otros internacionales, 
obteniendo importantes 
reconocimientos para la 
región y la disciplina 
deportiva.   
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nombre de Norte de Santander y he conseguido medallas de Oro; 
Plata y Bronce.  
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Participante 5. He participado desde la categoría infantil en los juegos 
nacionales siendo primera vez selección Colombia en infantil, participe 
en un sudamericano, pude seguir avanzando y los juveniles quede 
entre los 8 primeros en varios torneos, lastimosamente no concentré el 
podio, pero es un avance muy bueno. Con compañeras hemos ganado 
varias medallas nacionales en equipos y en dobles tanto en mixtos y 
dobles femeninos y en estos momentos en la categoría sub 21 he 
vuelto a quedar entre los 8 y con la universidad ha quedado en el 
pódium individual y en el pódium de dobles mixtos y gracias a ello 
participé en sudamericano de Ascun, qué son sólo universidades.  
  
Participante 6. A nivel nacional están; campeonatos nacionales, a nivel 
Juvenil y mayores, a nivel sudamericano he sido tres veces campeón, 
juvenil 2 y mayores 1, campeón Panamericano, campeón 
Panamericano hace 6 años en el 2011, copas del mundo, he tenido 
varias logros en diferentes especialidades como suelo, arzones, 
paralelas, barra fija, he ido a 5 mundiales y con el favor de Dios este 
sería el sexto en Canadá para el de Octubre, también he sido campeón 
en los juegos sudamericanos y Panamericanos, juegos bolivarianos, 
subcampeón juegos centroamericanos y del Caribe, en 2015 tercero 
general individual Juegos Panamericanos, gane 5 medallas: tres de 
oro y dos de bronce y una olimpiada, eso sería como el repertorio de lo 
que me acuerdo en estos momentos.  
  
Participante 7. He sido campeona nacional, departamental, 
subcampeona en sudamericanos.  
  
Participante 8. He sido 4 veces campeón nacional, tres veces campeón 
distrital en Bogotá, estuve en Brasil Argentina y Paraguay, en Brasil 
obtuve Oro que fue mi primer viaje internacional, en Paraguay plata, en 
Argentina bronce sudamericano y plata Panamericano una 
competencia importante que se hace al año en Colombia que se llama 
juegos intercolegiados supérate he participado tres veces y las 3 he 
quedado campeón, desde todo el fondo de mi corazón es representado 
siempre a Cúcuta Por qué ha sido de dónde he sudado, he llorado y he 
sacrificado muchas cosas para hacer mis entrenamientos, y aunque 
Bogotá sea mi casa y me apoye y yo los quiero mucho; siempre va a 
haber un lugar para Cúcuta cuando yo me monté a un podio bien sea 
primero, segundo o tercer lugar siempre va a estar ahí porque es mi 
casa y aunque no me apoyen y no nos quieran tanto el Judo como a 
otros deportes no hay manera de no decir que soy orgullosamente 
cucuteño desde el lugar que sea.  
 
Participante 9. Mi proceso ha sido un poco corto en la parte 
competitiva y participado en muchos campeonatos todos han sido por 
el tema de la liga ha sido complicado conformar liga y asistir a los 
juegos intercolegiados supérate y pues la verdad no me fue muy bien 
me preparé bien pero la verdad ese día me bloquee,  no sé qué pasó y 
ocupe el séptimo lugar, luego al siguiente año fui a nacional mayores 
en modalidad colores gane oro y élite, competí pero no me fue 
también, he participado en copas en algunas he quedado segundo y 
en otras primero pero realmente las competencias importantes son las 
nacionales.  
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Pregunta c. Logros obtenidos  

  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría: Logros  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. He ganado a nivel nacional como campeón en pecho en 
el 2014 2015 y 2016 en los juegos nacionales de fin de año y también 
ha sido tres veces campeón nacional en un mismo torneo en el 2015 
en Cali que fueron tres medallas de oro el año pasado también a final 
de año en Cali que fue el interclubes obtuvo la medalla de oro en 2 
ocasiones y una medalla de bronce en 50 100 y 200 metros pecho lo 
cual es mi especialidad.  
  
Participante 2. Se ha dado oportunidad de participar en varios torneos 
tanto a nivel regional departamental y torneos a nivel nacional pues 
como yo le comentaba anteriormente el rendimiento en estos 
momentos es muy bueno y nos ha dado las posibilidades de participar 
en varias competencias hemos representado al municipio y el 
departamento en torneos como los que realiza la liga de boxeo de 
Antioquia cada mitad de año y pues más reciente al que hemos 
asistido fue el Campeonato nacional que se dio en Boyacá al cual 
desafortunadamente no pude asistir debido a que por trabajar y pues 
por no contar con un apoyo económico para la solución del mismo no 
tuve la posibilidad aunque esto es el día a día y lo acostumbrado en los 
deportistas del municipio no sólo en mi caso en cualquier disciplina 
pasa y pues si uno deja el trabajo por ir a competir como hace para 
subsistir Entonces es un poco complicado el tema pero pues será para 
otra oportunidad  
  
Participante 3. He logrado para el departamento dos medallas de 
bronce.  
  
Participante 4. Yo he tenido la oportunidad de ser múltiples veces 
campeona Nacional de todas las categorías, desde la categoría pre-
juvenil hasta la categoría de mayores. También he asistido a tres 
campeonatos mundiales y también a los demás campeonatos que se 
hacen en interligas a nivel nacional y siempre dejado en alto el nombre 
de Norte de Santander y he conseguido medallas de Oro; Plata y 
Bronce.  
 
Participante 5. De tantas medallas en los torneos la verdad nunca ha 
recibido un bono, nada así sea un subsidio mensual, así sea por una 
semana por cierta suma, jamás he recibido algo así y pues casi hemos 
ganado medalla para poder tener el subsidio mensual pero el resto en 
los torneos nacionales para ganar medallas nunca he visto ese apoyo.  
  
Participante 6. Aquí en el departamento por clasificación a Juegos 
Olímpicos, el gobernador nos hizo un buen aporte por haber 
clasificado, tuvo buen aporte la verdad; el alcalde también se manifestó 
aunque fue menor pero se manifestó que es lo importante, ya a nivel 
Nacional Coldeportes y el comité olímpico cada vez que hay Juegos 
bolivarianos, Centroamericanos, competencias de ciclo olímpico, que 
tengan que ver con el comité olímpico y Coldeportes hay un estímulo 

En materia de los logros 
obtenidos los deportistas, 
han sido campeones en 
disciplinas como natación, 
boxeo, gimnasia artística 
femenina, tenis de mesa, y 
judo; sin embargo, muchos 
se quejan del poco apoyo 
recibido, y de la poca 
motivación que les brindan; 
pues no hay un apoyo 
económico por nuestros 
logros.  
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dependiendo de la medalleria que obtenga el deportista.  

Participante 7. En juegos Nacionales agarre oro, en los suramericanos 
represente a Colombia y gane plata individual y por equipos.  
  
Participante 8. He sido 4 veces campeón nacional, tres veces campeón 
distrital en Bogotá, estuve en Brasil Argentina y Paraguay, en Brasil 
obtuve Oro que fue mi primer viaje internacional, en Paraguay plata, en 
Argentina bronce sudamericano y plata Panamericano, una 
competencia importante que se hace al año en Colombia que se llama 
juegos intercolegiados supérate he participado tres veces y las 3 he 
quedado campeón.  
  
Participante 9. En el torneo nacionales mayores, en modalidad colores 
gane oro, y élite competí pero no me fue también, he participado en 
copas en algunas he quedado segundo y en otras primero pero 
realmente las competencias importantes son las nacionales.  

 

 4. APOYO A LA PRÁCTICA DEPORTIVA (POLITICAS PÚBLICA S)  
  
Pregunta a. Educación  
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Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría: Educación  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. Yo todo el bachillerato lo venía realizando en colegios 
presenciales pero este año decidí que me iba a dedicar a entrenar de 
tiempo completo y me encuentro estudiando de manera virtual en el 
colegio de Bogotá qué se llama colegio virtual Siglo 21 y pues por esto 
e venido incrementando las sesiones de entrenamiento para que mis 
resultados se vean reflejados  
  
Participante 2. Soy estudiante de la universidad Francisco de Paula 
Santander de octavo semestre de trabajo social.  
Participante 3. Bachiller académico.  
  
Participante 4. Universitaria -Psicóloga de la universidad Simón Bolívar 
de Cúcuta.  
  
Participante 5. Actualmente estudio ingeniería ambiental.  
  
Participante 6. Actualmente estoy en la universidad, haciendo una 
tecnología Deportiva en las unidades tecnológicas de Santander, y 
también estoy haciendo una licenciatura en educación física en la 
Unipamplona los sábados cada 15 días.  
 
Participante 7. En estos momentos me salí de estudiar normal y sólo 
estoy estudiando los sábados para así poder entrenar porque estoy 
dentro de las reservas para los Juegos Olímpicos.   
   
Participante 8. Estoy estudiando no entre semana pero estoy 
retomando un curso de gastronomía y otro de inglés.  
 

En cuanto a la educación, 
se encuentra que los 
deportistas en su mayoría 
están cursando estudios 
universitarios, y de 
bachillerato; sin embargo, 
no reciben ningún apoyo 
para la educación por parte 
del Gobierno Nacional, 
Departamental o Municipal.   

Participante 9. Termine el colegio el año pasado, trabajo con mi padre 
y pues ahora esperando iniciar la universidad en el segundo semestre.  
  

 

Pregunta b. Subsidios (alimentación, transporte, educación, otros)  
  
  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría: Subsidios  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
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Participante 1. Nunca he recibido ningún tipo de ayuda ni subsidio.  
  
Participante 2. Bueno el boxeo es un deporte de alto rendimiento para 
usted poder pelear en una categoría debe tener una buena 
preparación una buena alimentación y pues la verdad muchos no 
podemos costear está adecuada alimentación y pues aquí es donde yo 
en mí y lógica expectativa soñaría con que nosotros contáramos con 
un restaurante con un complejo adecuado con un psicólogo con un 
nutricionista pero pues esto se ve lejos o imposible sólo es ver cómo 
cada uno de los otros llega a entrenar en ocasiones hasta pie nos toca 
a otros en cicla y en ocasiones los que vivimos muy lejos no podemos 
asistir Porque ni para el pasaje nos apoyan lo otro es referente a los 
implementos por ejemplo los guantes pantalonetas zapatos y hasta las 
vendas nos toca de nuestro bolsillo en mi caso mis vendas mis 
guantes lo sé comprado con mucho esfuerzo y así poder entrenar 
adecuadamente porque actualmente no tenemos ningún apoyo en lo 
más mínimo por ejemplo aquí la mayoría sólo tenemos sisben 
realmente estamos en el olvido total  
  
Participante 3. Nunca, nunca nos han dado un apoyo como tal sólo las 
salidas a los campeonatos nos colaboran con el transporte, la 
hospedada y la comida pero si uno tiene algún logro o algo nunca 
recibe nada a cambio ni siquiera un incentivo, lo único es cuando uno 
llega a los medios de comunicación son los que vienen y eso y una 
sola vez Comfaoriente fue el que nos dio un apoyo económico pero fue 
algo muy poco un Bono de $100.000, que nos dieron por haber ganado 
oro a nivel nacional.  
  
Participante 4. La verdad nunca hemos contado con eso cuando nos 
hacen los apoyos los contratos son por determinado tiempo en el año, 
digamos de los 12 meses del año por ahí nos ayudan 7 meses y pues 
eso lo dividen según en qué meses nos puedan ayudar; durante los 17 
años que llevo practicando IFININORTE ha sido el ente que me ha 
dado más apoyo y el que pago toda mi carrera completa y sabemos 
que es una carrera costosa, porque psicología al ser una carrera de la 
salud no es muy económica, además yo estudió en una universidad 
privada entonces ellos la verdad han corrido con todos estos gastos, y 
pues ya en segunda instancia en Instituto Municipal de Recreación y 
Deporte o la Nación pero en el sentido de que nos tratan de ayudar 
pero cosas como darnos el patrocinio para poder ir a las competencias 
y así.  
 
 

En materia de subsidios 
para alimentación, 
transporte, educación y 
otros, los deportistas 
manifestaron que no reciben 
apoyo de los Gobiernos 
Nacional, Departamental y 
Municipal, solo los apoyan 
económicamente con lo 
relacionado a transportes, 
hospedajes y alimentación 
cuando van a alguna 
competencia; pero no 
reciben incentivos por su 
participación; solo algunas 
veces la empresa privada 
les colabora.  
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Participante 5. De tantas medallas en los torneos la verdad nunca ha 
recibido un bono, nada así sea un subsidio mensual, así sea por una 
semana por cierta suma, jamás he recibido algo así y pues casi hemos 
ganado medalla para poder tener el subsidio mensual pero el resto en 
los torneos nacionales para ganar medallas nunca he visto ese apoyo.  
 
Participante 6. Aquí en el departamento por clasificación a Juegos 
Olímpicos, el gobernador nos hizo un buen aporte por haber 
clasificado, tuvo buen aporte la verdad; el alcalde también se manifestó 
aunque fue menor pero se manifestó que es lo importante, ya a nivel 
Nacional Coldeportes y el comité olímpico cada vez que hay Juegos 
bolivarianos, Centroamericanos, competencias de ciclo olímpico, que 
tengan que ver con el comité olímpico y Coldeportes hay un estímulo 
dependiendo de la medalleria que obtenga el deportista.  
  
Participante 7. Sinceramente no sé a dado a conocer ni de la liga ni de 
INDENORTE ni de ningún otra entidad, algún tipo de apoyo.  
  
Participante 8. Actualmente no cuento con ninguna ayuda, porque yo 
deje de vivir en Bogotá desde diciembre y hasta enero de este año 
normalmente el apoyo de transporte que ellos me dan pues lo perdí, 
los demás apoyos de alimentación y demás que ellos nos daban; pero 
ni en Cúcuta, ni en Bogotá me están apoyando, aunque yo vengo 
participando por Bogotá aunque es una cosa que ha generado conflicto 
en Bogotá normalmente allá suelen ser muy celosos con los 
deportistas y no les gusta que yo esté entrenando aquí y ellos me 
pagan allá, pero hasta el momento no cuento con ningún apoyo.  
  
Participante 9. No nunca, siempre he viajado a varias copas o 
campeonatos y siempre ha sido de plata de mis padres, nunca nos han 
tenido en cuenta, ellos aquí nunca vienen a ver cómo va el proceso no 
se preocupan por el deporte Norte santandereano, aquí tienen la 
potencia para hacer como el Departamento del Valle del Cauca, que 
ha sacado campeones Olímpicos y mundiales; pero la administración 
falla mucho en esto no tienen la iniciativa de decir que podemos sacar 
de norte de Santander grandes cosas, como ven hay un solo Coliseo 
para todas las disciplinas por ejemplo Tekondo entrena en un 
parqueadero y esto es súper mal ellos deberían de tener su espacio y 
nunca han tenido en cuenta, esto siempre ha sido que aparecen es 
cuando Norte queda campeón es cuando quieren sacar pecho por la 
opinión, pero nunca se preocupen por el proceso que es lo más 
importante.  
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Pregunta c. Apoyo económico  
  

  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría:  Apoyo  
económico  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. Pues durante todos estos años que he venido 
practicando y participando nunca he tenido ningún apoyo a excepción 
del año pasado con la empresa que me patrocine con la cual estoy 
muy agradecido por ese apoyo que me brinda de resto ha sido Del 
bolsillo de mis padres que han tenido que sacar plata para toda mi 
actividad en este deporte porque por ejemplo cuando se tiene que ir a 
torneos nacionales hay veces a las que no le costean a uno todo y 
ellos tienen que colocar la mitad o más para yo poder viajar y participar 
porque es que este es un deporte donde usted tiene que ser 
demasiado bueno para que lo tengan en cuenta y poder recibir algún 
tipo de apoyo de lo contrario no pasa nada y aun así pues no es 
mucho lo que se recibe como apoyo a comparación de otros deportes 
por ejemplo el fútbol este es así la verdad alas nadadores los apoyan 
son sus papás y para  lejos hay que darse cuenta que este es un 
deporte caro porque aquí uno debe comprar proteínas y otros 
suplementos mensuales y pues la verdad no son económicos por 
ejemplo los trajes de competencia son de alto costo además uno debe 
ir donde una nutricionista un deportólogo un fisioterapeuta y pues todo 
eso tiene costo y le toca esa nuestra familia poder realizar este aporte.  
  
Participante 2. Bueno el boxeo es un deporte de alto rendimiento para 
usted poder pelear en una categoría debe tener una buena 
preparación una buena alimentación y pues la verdad muchos no 
podemos costear está adecuada alimentación y pues aquí es donde yo 
en mí y lógica expectativa soñaría con que nosotros contáramos con 
un restaurante con un complejo adecuado con un psicólogo con un 
nutricionista pero pues esto se ve lejos o imposible. Sólo es ver cómo 
cada uno de los otros llega a entrenar en ocasiones hasta pie nos toca 
a otros en cicla y en ocasiones los que vivimos muy lejos no podemos 
asistir Porque ni para el pasaje nos apoyan lo otro es referente a los 
implementos por ejemplo los guantes pantalonetas zapatos y hasta las 
vendas nos toca de nuestro bolsillo en mi caso mis vendas mis 
guantes lo sé comprado con mucho esfuerzo y así poder entrenar 
adecuadamente porque actualmente no tenemos ningún apoyo en lo 
más mínimo por ejemplo aquí la mayoría sólo tenemos sisben 
realmente estamos en el olvido total.  
 
Participante 3. Pues no yo nunca he contado con un patrocinador 
como tal siempre he contado es con mi familia y pues del trabajo que 
yo tengo cuando tengo la oportunidad de trabajar pero así apoyo de la 
Liga del Municipio del departamento nunca, nunca he tenido eso 
nosotros estamos aquí porque nos gusta esto y ya, yo he tenido que 
trabajar en varios oficios para poder subsistir y costearme lo que 
necesito para entrenar,  por  ejemplo  he  trabajado como mesero de 
matrimonios, he 

En cuanto al apoyo 
económico, los deportistas 
manifiestan no haber 
contado con este por parte 
de los Gobiernos Nacional, 
Departamental o Municipal, 
solo los patrocinadores 
(Empresa Privada) son los 
que les brindan apoyo 
económico.  
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trabajado de ayudante de construcción, ayudó en zapatería, he 
trabajado en restaurantes por días, de noche en una discoteca he 
trabajado en cosas así pero por días y por ratos en mi tiempo los 
libres; pero no algo fijo ni constante pero debo medírmele a lo que 
salga porque para yo entrenar yo necesito tenis, necesito uniformes, 
necesito varias cosas porque la liga no nos da uniformes para combate 
y presentación pero sólo nos da cuando vamos a participar en algún 
campeonato nacional.  
  
Participante 4. Por el momento sólo el logro obtenido es el que se 
obtiene por el reconocimiento que dan los medios y listo pasa cierto 
tiempo y se les olvida actualmente la única entidad que me ayudó a mí 
económicamente para mis estudios fue IFININORTE y como segunda 
opción el IMRD me ayudó a través del Doctor César Rojas, que es el 
que me ayudo  para conseguir un contrato como monitora de gimnasia 
para el Instituto Municipal de Recreación y Deporte, de restos no más.  
  
Participante 5. Pienso que todo deportista debe tener un apoyo en todo 
sentido tanto económico, psicológico, en todo y pues la verdad el 
apoyo económico si es una falta grave, porque muchos deportistas no 
tenemos abarcamiento suficiente en la economía, a otro nos toca 
estudiar trabajar y venir a entrenar; ósea es algo que de verdad falla en 
el departamento siempre va a ser un hueco en el departamento que no 
nos deja avanzar, vemos que en otros departamentos avanzan porque 
sus deportistas sólo se dedican a entrenar porque tienen su sueldo por 
decirlo así, hacen los que les gusta y tras de eso ganan qué más 
podría pedir uno.  
  
Participante 6. Actualmente aquí en Norte de Santander cuento con el 
apoyo de la Arrocera Gelvez y cuento con el subsidio que da la 
gobernación y no más; el tema mío es diferente porque el compromiso 
es con Coldeportes y con el comité olímpico cuando hay una 
competencia internacional.  
  
Participante 7. Sinceramente no sé a dado a conocer ni de la liga ni de 
INDENORTE, algún tipo de apoyo.  
  
Participante 8. Sinceramente no sé a dado a conocer ni de la liga ni de 
INDENORTE, algún tipo de apoyo.  
  
Participante 9. En los juegos supérate qué es un programa a nivel 
nacional si he tenido el apoyo, donde usted clasifica a la fase nacional 
y todos lo tiene pago, es un programa muy bueno por ejemplo las 
personas que están haciendo 11 grado pueden obtener la beca de 40 
millones para sus estudios universitarios es un programa donde se va 
a los mejores hoteles, transporte interno, alimentación, todo en general 
es muy bueno.  
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d. Apoyo a la práctica deportiva (entrenadores, escenarios de portivos, uniformes)  
  

  
Clase de Pregunta: Abierta  

  
Categoría:  Apoyo  a 
 la  
práctica deportiva  

  
Respuestas  

  
Criterio Generalizado o 

Conclusión  
Participante 1. la verdad yo hago un llamado tanto al municipio como a 
las empresas privadas para que se metan más en este cuento del 
deporte y que apoyarán de manera constante a la liga de natación y 
que este apoyo no fuera sólo para deportistas reconocidos sino que 
fuera para todos y en especial para la liga para que así los que 
pertenecemos a él tengamos más posibilidades de seguir en esta 
disciplina y pues nosotros pudiéramos contar con los implementos 
adecuados y necesarios por ejemplo los uniformes que fuesen 
uniformes de mejor calidad que dieran trajes de baños adecuados 
porque por ejemplo un traje de baño de competencia puede costar 
hasta $1000000 Y si uno lo quiere tener le toca comprarlo y pues los 
resultados están y que esto es un proceso que a pesar de que no se 
cuenta con un apoyo bueno se viene obteniendo logros nacionales en 
estos últimos años por ejemplo el año pasado en Cali Se trajeron 8 
medallas entonces ahí está el reflejo por todo esto pues deberíamos 
tener más apoyo Porque aquí en Cúcuta existen muy buenos 
deportistas, Muchas gracia.  
  
Participante 2. Bueno primero que todo el espacio que tenemos no 
cuenta con las mínimas condiciones para practicar este deporte 
nosotros no tenemos ni un baño tenemos que cambiar unos aquí en 
una orilla del rin No contamos con algo fundamental como un 
dispensador de agua para hidratarnos mucho menos para ducharnos 
aquellos que después de entrenar debemos ir a trabajar sólo por 
cuestiones de higiene debería de ver al menos existir un lavamanos 
pero no hay nada de eso en cuanto al escenario como tal y los 
implementos que se pueden ver claramente que no hay los elementos 
necesarios no hay pesas no hay máquinas de cardio para la parte 
física todo se hace prácticamente con las uñas el ring está 
prácticamente en sus últimos días la  tiene algunas partes ya 
levantadas los sacos de práctica también están en malas condiciones 
no hay peras no hay lazos estamos en el olvido Cómo se puede notar 
hasta hace muy poco ni siquiera con la luz podíamos contar sólo un 
bombillo era el que alumbraba todo el espacio donde entrenamos algo 
tan especial como eso y nada La verdad es que aquí es donde uno se 
da cuenta que nuestros gobernantes sólo se interesan En aquellos 
proyectos donde pueden sacar algún interés Pero esto que es algo que 
sí contará con un buen apoyo podría solucionar muchos problemas 
sociales a nuestras comunidades la verdad Les agradecemos mucho 
por la entrevista a la universidad Simón Bolívar por venir a evidenciar 
el abandono en el que estamos Ojalá esta labor de investigación llega 
general algún tipo de eco y hacer por último un llamado de atención a 
los entes gubernamentales al municipio al alcalde al gobernador y a 
todos los que tienen la posibilidad de cambiar esto que se pongan en 
acción en la implementación de alguna política donde el deporte se le 
dé la importancia que merece Y así todos los deportistas sobresalga 

Los deportistas hacen un 
llamado a los Gobiernos 
Nacional, Departamental y 
Municipal para que les 
brinden apoyo en materia de 
entrenadores, escenarios 
deportivos adecuados y 
uniformes; así como apoyo 
a las ligas; y personal 
médico, nutricionistas, y 
psicólogos.  
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más porque aquí hay mucho talento, mi entrenador siempre nos 
recalca algo y nos dice norte de Santander es el departamento más 
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berraco de Colombia en el boxeo porque no contamos con el apoyo ni 
con los instrumentos ni con los espacios adecuados pero aun así 
cuando salimos a representar el municipio el departamento como 
mínimo se tragó una medalla Entonces es hacer el llamado de 
atención a vincularse más en esto apoyar más este deporte y que haya 
un compromiso por parte de los entes encargados y todo cambia.  
  
Participante 3. Que no nos olviden que apoya en las ligas como tal, 
que ya que no nos quieren dar como un apoyo económico que se 
preocupe más por la liga y la tengan en cuenta para que por lo menos 
le otorguen implementos que son necesarios para todos nosotros que 
la verdad no contamos con cosas así, y que tuvieran como un tipo de 
incentivo motivación en cuanto a las medallas que uno tenga por 
ejemplo, si uno gana una medalla de oro como que se le pudiera dar 
un valor por lo menos a ellos también pedirles como un sitio que sea 
adecuado para poder practicar el boxeo cómo se debe y no con las 
uñas y en un rincón como ahora estamos ya que aquí ni con baño 
contamos, ni para cambiarlos existe un lugar donde podamos hacerlo, 
a veces  las compañeras no pueden ni cambiarse o les toca detrás de 
una columna entonces más apoyo a la liga de boxeo, no todo es el 
fútbol aquí ya no hay un equipo y todavía siguen con el tema del 
estadio y nosotros siempre aquí en un rincón y olvidados en todo, la 
verdad sería bueno que le tuvieran más importancia a esta liga porque 
a pesar de que entrenamos en pésimas condiciones cuando 
competimos nacionalmente estamos dentro de los mejores.  
  
Participante 4. En si los aparatos están en buen estado, los hemos 
tratado de cuidar de una u otra manera desafortunadamente en 
contexto ósea estamos hablando ya del Coliseo por ejemplo cuando 
llueve realmente cae muchas goteras y pues esto al caer en los 
aparatos los pudren los dañan entonces hemos tenido dificultades en 
ese sentido, aunque se tratan de cuidar todos los aparatos colocándole 
los plásticos y protectores de manera que si llueve no se mojen tanto y 
no se dañen más de lo que ya están. Bueno yo pienso que primero que 
todo las entidades como la gobernación, la alcaldía, tienen que 
entender que aquí en Cúcuta hay mucho talento deportivo, 
desafortunadamente no hemos surgido a nivel nacional por falta de 
recursos, por falta de apoyo, eso es algo muy desafortunado porque 
como ustedes saben en Cúcuta al ser una ciudad de fronteras las 
oportunidades de empleo son muy escasas y los padres a veces no 
tienen para pagar mensualidades de las niñas acá, ni para los viajes; 
realmente no tienen cómo pagar lo que las niñas necesiten para que 
puedan asistir a una competencia que ese es el sueño de todo 
deportista, uno entrena todos los benditos días 5 horas diarias y que 
de un momento a otro se acerca a la competencia y se diga no ya no 
se puede asistir porque ni la gobernación, ni la alcaldía, y ninguna 
entidad nos quiere ayudar para el viaje; esto es desmotivante para 
todas las niñas; yo estudiando psicología sé qué el motor de un 
deportista es la motivación, si un deportista está motivado de alguna 
otra manera rinde más y de lo contrario pues no rinde, se desanima y 
no va a querer nada, no va a querer seguir esforzándose, entonces 
esto sí es algo que de verdad me gustaría que las entidades lograrán 
entender que el talento lo hay, que se debe apoyar de una otra 
manera; no dejemos de que todos estos talentos se desanimen, sino 
por el contrario hay que animarlos a que sigan practicando el deporte 
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que traigan más niñas de  
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esas que están en la calle, que se tenga una motivación que cuando 
uno diga voy a entrenar y me van a llevar hasta las competencias 
seguro eso daría muy buenos resultados, por ejemplo aquí las niñas 
las infantiles que son de la categoría inicial de todas esas categorías 
son las  campeonas nacionales ellas trajeron medallas de oro y 
actualmente las niñas no reciben nada simplemente Confaoriente a 
tenido el buen corazón o como el interés de querer ayudar y han 
ayudado con los pasajes, pero entonces necesitamos que las demás 
entidades en especial los gubernamentales se interesen y también 
ayuden con todo lo que se necesita para un viaje, hay que cuidarlos 
porque ellos son los futuros Jossimar Calvo y las futuras Yurany 
Avendaño muchas gracias.  
  
Participante 5. La verdad las falencias las hay en todo el sentido de la 
palabra tanto en el departamento, como en el municipio, sabemos que 
los gobernantes, los entes deportivos a veces se distorsionan el dinero 
se pierde o lo abarcan en otras cosas ellos no se dan cuenta que 
somos parte fundamental para el departamento ya que el deporte 
ahora en Colombia está bastante fuerte y viene subiendo cada vez 
más y Norte también debería avanzar para poder estar dentro de los 
mejores, queda solo recalcar que la gobernación debe estar más 
atenta a los deportistas, todos necesitamos un apoyo y el municipio 
también y de todos los entes deportivos, muchas gracias.  
  
Participante 6. Francamente por parte del departamento ha mejorado 
el apoyo, se ha visto más el interés por parte del Señor Gobernador, la 
verdad en el periodo pasado nos colaboraron a nosotros mucho, por 
ejemplo en el 2014 cuando quede campeón de los Juegos 
Panamericanos, el junto a viviendas y valores, cerámica Italia, el diario 
la Opinión y con el aporte de la gobernación de 20 millones se pudo 
hacer la campaña para que yo pudiera tener mi casa propia la verdad 
muy agradecido con estas empresas y con la gobernación gracias a 
ellos se cumplió uno de mis sueños que era tener mi casa propia, pero 
si es bueno que cada vez más el apoyo aquí en el departamento 
crezca que se vincule más el alcalde del municipio que se manifieste 
más con el deporte, porque la verdad el deporte ha dado sus 
resultados a dado un reconocimiento al departamento, y el municipio, 
ya Cúcuta norte de Santander, ya no es tierra desconocida; por 
ejemplo el resultado de nosotros en los Juegos Olímpicos sirvió, lo de 
la compañera de atletismo en juegos paralímpicos al quedar quinta eso 
también hace Mella porque es el Departamento, es paisana. es bueno 
de que cada vez más se toquen el corazón y que vean realmente esto 
que no es nada fácil todos los días madrugar y trabajar por los sueños 
y metas que cada uno tenga muchos son de estratos bajos lo digo por 
experiencia propia y es muy difícil ganarse el pan de cada día, muchos 
no tienen ni para las comidas, el transporte, la verdad yo pienso que 
hay que mirar más eso, porque apoyando más al deportista y al 
entrenador esto desde la parte psicológica es una motivación más, por 
si se tiene un apoyo incentivo uno se motiva a brindar más resultados y 
así va luchar por una mayor estabilidad pues uno va a estar bien; 
seamos sinceros que viene de abajo al principio lo hace por necesidad, 
porque necesita y es duro ver las personas que aun así día a día 
luchan, Siguen trabajando, aguantando golpes, caídas, lesiones, pero 
todo por el amor al deporte, 
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todo por el amor y algún día llegan a ver si pueden ser grandes, 
quieren algún día llegar a marcar diferencia entre los demás, a llegar a 
tener admiración de la gente, por ejemplo ser un ejemplo en la 
sociedad realmente que es algo muy bonito, que lo vean a uno como 
un ejemplo como una motivación y que muchos quieren ser como uno 
o mejor que uno, entonces sería bueno que el departamento y más el 
municipio empiece a apoyar más el deporte que hallan más escenarios 
deportivos, que empiecen a invertir, qué se necesita implementación 
deportiva, es necesario, hay deportes que no cuentan con un 
escenario hay algunos que entrenan hasta en los parques y eso no es 
justo porque el que lucha cada día por lo que quiere merece grandes 
cosas Gracias  
  
Participante 7. Cómo deportista no creo que yo soy la única; durante el 
año hay 6 competencias y nosotros sólo podemos acudir a una, y esto 
es porque vamos por el colegio; la verdad yo espero que nos tengan 
en cuenta que no es mejoren el tatami porque debido a las malas 
condiciones en que se encuentra uno cuando cae se lastima y también 
el espacio para una buena concentración, y por último una motivación 
algún incentivo que le sube a uno el ánimo, que por mínimo que sea lo 
motiva a uno, no sólo un Gracias! en unas felicitaciones; sino de 
verdad algo relevante que lo haga seguir a uno de una forma 
motivacional. A mí me han ofrecido irme a otras ligas pero mi 
entrenador no me dejó ir.  
  
Participante 8. Yo creo que les diría que se tomarán un momento y 
pensarán en las personas qué sacrifican muchísimas cosas como 
reuniones familiares, cumpleaños, salidas, viajes, vacaciones, todo por 
entregar la vida a una disciplina y a un deporte sea cual sea las 
disciplinas qué hay en nuestro departamento, y es muy triste que no le 
pongan cuidado al deporte que es una de las artes más importantes en 
todo el mundo, y en vez de estar perdiendo el tiempo en otras cosas 
que no producen para nuestro país y para nuestra ciudad, yo creo que 
sería muy bueno que en verdad mirarán a la gente que de verdad se 
esfuerzan, que a veces dejan de hacer una vida normal, por intentar 
ser grandes aunque aquí las posibilidades no sean las más favorables 
y les diría que se responsabilizará más que fuera más atentos con lo 
que realizamos todos los deportistas de aquí. Gracias.  
  
Participante 9. Nunca he tenido como ese apoyo me parece un poco 
mal porque aquí hay muy buenos niños que sí se pueden hacer un 
buen proceso con ellos se llegaría conseguir grandes cosas, pero aquí 
no tienen en cuenta eso tiene muy mala organización aquí por ejemplo 
yo no sé dónde quedan los fisioterapeutas de Norte, no sé dónde 
quedan el psicólogo, no tienen médicos, no hay nada de esto está mal 
organizados, llevan muchísimos años igual realmente yo hago Judo 
porque me apasiona esta disciplina pero muchas veces hasta prestar 
plata nos ha tocado para poder ir a los campeonatos para poder 
desarrollarme y pues he perdido un poco del proceso porque no he 
tenido recursos para ir a competir y prepararme más gracias.  
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RESULTADOS 

 

Acciones de fomento al deporte que se desarrollan en Cúcuta 

    

Frente a las acciones de fomento al deporte que se desarrollan en Cúcuta, se 

encontró que en el Plan de Desarrollo Municipal de San José de Cúcuta 2016-2019 “Si se 

puede progresar”, que es la guía de navegación del Municipio durante el período 2016-

2019, por lo que contiene los proyectos, programas, acciones y estrategias a realizar en 

todos los ámbitos, incluido el deporte, se ha esbozado la política de apoyo y fomento al 

deporte en el Municipio de San José de Cúcuta.  

El Plan de Desarrollo del Municipio de San José de Cúcuta 2016-2019 “Si se puede 

progresar”, en su componente de deporte, establece el Programa: Deporte, Recreación y 

Desarrollo Social para la Convivencia en Paz, el cual contempla como objetivos 

relacionados con el tema, el incremento de la participación de los niños y niñas de edad de 

5 a 17 años en las escuelas de iniciación y formación deportiva; el fortalecimiento a los 

clubes deportivos; su participación en eventos e incentivar sus deportistas en competencias; 

y la construcción, adecuación y/o mantenimiento de la infraestructura deportiva.  

El programa: Deporte, Recreación y Desarrollo Social para la Convivencia en Paz, 

tiene como objetivos:   

Incrementar la participación de los niños y niñas de edad de 5 a 17 años en las 

escuelas de iniciación y formación deportiva.  

Fortalecer a los clubes deportivos su participación en eventos e incentivar sus 

deportistas en competencias.  

Construcción, adecuación y/o mantenimiento de la infraestructura deportiva del 

municipio de Cúcuta  
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En el siguiente cuadro se muestran los componentes de este programa, su línea 

base, la meta de resultado, los productos asociados al programa, el sector de competencia, 

el indicador de producto, la línea base, y la meta de producto.  

Cuadro 7.   

Programa: Deporte, Recreación y Desarrollo Social para la Convivencia en Paz  

Indicador de resultado  Línea 

base  
Meta de 

resultado  
Productos asociados al 

programa  
Sector de 

competencia  
Indicador de 

producto  
Línea 

base  
Meta de 

producto  
Aumentar  
Cobertura de 

participación de NNA en 

escuelas de formación  

1%  Incrementar 
al 1.12%  
Anual  

1. Niños y Niñas de 5 a 17 

años vinculados escuelas 

formación deportiva  

Deportes  Participantes 

en escuelas 

de formación  

1300  1500  

Incrementar la 

Cobertura de apoyo a 

clubes  

77,56%  Incrementar 
al 84,7%  

1.Reconocimiento,  
seguimiento técnico 

administrativo y asesoría a 

clubes  

Deportes  Reconocimie 
ntos, y 

asesorías  

176  190  

4,41%  Mantener el 

4,41% anual  
2.Apoyo a clubes en 
preparación, competencias 
fundamentales y  
participación en eventos  

Deportes  Clubes 

apoyados  
10  10 anual  

0,00%  100%  3. Festival del Deporte-si 
Hay Progreso para el 
fortalecimiento Deporte  
Asociado  

Deportes  Festival  0  1 anual  

Escenarios deportivos 

construidos, adecuados 

y/o mantenidos anuales  

1,89%  Incrementar 
al 6,22% 
anual  

1.Escenarios deportivos 
adecuados  
2.Adecuación  y 
Mantenimiento  de 
escenarios deportivos a 
cargo IMRD   
3.Diagnóstico  de  
Infraestructura deportiva 

de la ciudad  

Deporte  Escenarios 

deportivos 

construidos, 

adecuados 

y/o 

mantenidos 

anuales  

31  33  

Fuente: Plan de Desarrollo Municipal de San José de Cúcuta 2016-2019 “Si se puede 

progresar”.  

  A partir del Plan de Desarrollo Municipal de San José de Cúcuta 2016-2019 “Si se 

puede progresar”, el Instituto Municipal de Recreación y Deporte elabora su plan de acción 

para el año 2016, el cual se muestra en el siguiente cuadro.   
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Cuadro 8.  
Plan de Acción Instituto Municipal para la Recreación y el Deporte IMRD - 2016  

DESCRIPCION ACTIVIDAD META 
LINEA 

BASE 
INDICADOR 

Niños y Niñas de 5 a 17 años vinculados  a 

escuelas de formación deportiva                                                         

 

1500 1300 
Participantes en escuelas de 

formación 

Reconocimiento, seguimiento técnico-

administrativo y asesoría a clubes                                                                                                                                 
190 176 Reconocimientos, y asesorías 

Apoyo a clubes en preparación, competencias 

fundamentales y participación en eventos     
10 10 Clubes apoyados 

Construcción, adecuación, reparación y 

mantenimiento de Escenarios deportivos 
20 31 

Escenarios deportivos  

construidos, adecuados y/o 

mantenidos anuales 

 Fuente: Instituto Municipal para la Recreación y el Deporte IMRD.  

  Este documento presenta las acciones proyectadas a realizar en torno al tema del 

apoyo y fomento al deporte que se debían desarrollar en el Municipio de San José de 

Cúcuta. En el Plan de Acción del IMRD año 2016, se identificaron cuatro componentes o 

acciones a realizar en torno al tema del apoyo y fomento al deporte a realizar en el 

Municipio de San José de Cúcuta, como son: la vinculación de Niños y Niñas de 5 a 17 

años a escuelas de  deportiva; el reconocimiento, seguimiento técnico-administrativo y 

asesoría a clubes; el apoyo a clubes en preparación, competencias fundamentales y 

participación en eventos; y la   construcción, adecuación, reparación y mantenimiento de 

escenarios deportivos.  

  Seguidamente, se encuentra el informe de evaluación plan de acción IMRD del año 

2016, el cual permite evidenciar el cumplimiento dado durante este año, lo cual se 

evidencia en el siguiente cuadro:   
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Cuadro 9.  

Informe de evaluación del Plan de Acción del IMRD - 2016  

DESCRIPCION ACTIVIDAD META 
LINEA 

BASE 
INDICADOR 

% EJECUCIÓN 

(Resultado/Meta*1

00) 

Niños y Niñas de 5 a 17 años 

vinculados  a escuelas de                                                                                                                  

formación deportiva 

 

1500 1300 
Participantes en 

escuelas de formación 

100% 

Reconocimiento, seguimiento 

técnico-administrativo y asesoría a 

clubes                                                                                                                              

190 176 
Reconocimientos, y 

asesorías 

100% 

Apoyo a clubes en preparación, 

competencias fundamentales y 

participación en eventos     

10 10 Clubes apoyados 

100% 

Construcción, adecuación, 

reparación y mantenimiento de 

Escenarios deportivos 

 

20 31 

Escenarios deportivos  

construidos, 

adecuados y/o 

mantenidos anuales 

100% 

 Fuente: Instituto Municipal para la Recreación y el Deporte IMRD.  

El informe de evaluación del plan de acción del IMRD, permitió evidenciar que se 

cumplió en un 100% el desarrollo de las cuatro actividades relacionadas con el apoyo y 

fomento al deporte en el caso de los deportistas de rendimiento y alto rendimiento.  

   Finalmente, para examinar las acciones de fomento al deporte que se desarrollan en 

Cúcuta, se analizó el informe de rendición de cuentas del año 2016 del IMRD, el cual 

permitió evidenciar la ejecución del plan de acción del IMRD durante el año 2016, frente 

al tema del apoyo a los clubes deportivos, a los deportistas y de los escenarios deportivos 

en el Municipio de San José de Cúcuta, en el cual se identificaron las siguientes 

actividades desarrolladas: 1. Reconocimientos, asesorías y apoyo a clubes; 2. Emisión de 

resoluciones para otorgar, renovar, suspender o revocar: 3. Reconocimientos deportivos a 

clubes de la ciudad; 4. Realización de seguimiento y control técnico-administrativo y 

asesoría a clubes deportivos; 5.  Apoyo, preparación a clubes deportivos de la Ciudad 

de Cúcuta en competencias fundamentales y participación en eventos; y, 6. Organización 

de un festival del Deporte-si Hay Progreso para el fortalecimiento del Deporte Asociado.  
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  Apoyo a Clubes: club deportivo bono del ciclismo apoyado para la obtención de 

licencias ante la Federación Colombiana de Ciclismo, club deportivo Gloribeth apoyado 

para la inscripción de deportistas en evento nacional de para-atletismo en discapacidad, 

club deportivo ltmns apoyado en servicios de juzgamiento de tenis mesa en campeonato 

nacional y  club deportivo julio medina de atletismo apoyado en juzgamiento para carrera 

atlética binacional 2016, club deportivo corporación futbol Niza, club deportivo vida en el 

agua, club deportivo gimnasia Giovany Quintero, club deportivo Nordesir,  club deportivo 

Divela,  club deportivo Liverpool, apoyo a liga de natación, apoyo de liga gimnasia, apoyo 

liga de rugby, club deportivo Gloribeth de discapacidad en inscripción de deportista al 

open de atletismo de la ciudad de Cali, club deportivo  Nordesir  para  inscripción  de  

deportistas  a  campeonato  nacional  de interclubes de baloncesto en silla de ruedas en la 

ciudad de Bogotá 26-07-2016, club deportivo Decinor para inscripción de personas con 

limitaciones visuales en campeonato zonal nacional de ajedrez y bowling en la ciudad de 

Bucaramanga, liga de gimnasia para aunar esfuerzos en la realización de campeonato 

nacional preinfantil e infantil y juvenil de gimnasia artística masculina y femenina en la 

ciudad de Cúcuta,  que organizará el club de gimnasia Giovanny Quintero  

  Elaboración y entrega de arquerías de fútbol. Elaboración e instalación de tableros 

para baloncesto. Demarcación de canchas multifuncionales. Reparación y cambio de 

mallas de cerramiento. Pintura de murales, estructura de cerramiento, de porterías de futbol 

y tableros de baloncesto. Reposición de tabletas de piso en mal estado. Construcción de 

canchas multifuncionales, cerramiento, iluminación y batería sanitaria. Construcción de 

cubierta y adecuación de piso. Construcción gradería. Reparaciones de acometidas del 

sistema de bombeo, limpieza, mantenimiento de baños, elaboración e instalación de 

estructura metálica para cerramiento del patinodromo y pintura de la estructura del 

cerramiento del patinodromo Enrique Lara.  

  El informe de rendición de cuentas del año 2016, permite observar que se brindó 

apoyo a 189 clubes deportivos con reconocimiento deportivo, que representan un total de 

afiliados de 12000 deportistas siendo la mayoría niños y jóvenes en edades de 5 a 17 años.   

Además, de 18 clubes apoyados para competencias, preparación o participación en 

eventos. Asimismo, se incrementó el reconocimiento, asesoría y apoyo a los clubes 
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deportivos de la ciudad. Todo lo anterior con una inversión de $50.000.000.  Por su parte, 

en cuanto al incremento de escenarios deportivos construidos, adecuados o mantenidos, se 

invirtieron $2.800.538.239, lo cual evidencia el apoyo recibido por los clubes de las 

diferentes disciplinas deportivas en el Municipio de San José de Cúcuta.   

   

Contribuciones de las políticas públicas de fomento al deporte en el desarrollo del 

mismo en Cúcuta.  

  

El reconocimiento de las contribuciones de las políticas públicas de fomento al 

deporte en el desarrollo del mismo en Cúcuta, se realizó a través de una entrevista 

efectuada al Dr. Raymond de Jesús Hernández Director del Instituto Municipal de 

Recreación y Deporte de San José de Cúcuta.  

En cuanto al apoyo en materia económica que brindó el año inmediatamente 

anterior (2016) a las Ligas Deportivas existentes en el Municipio de San José de Cúcuta 

por parte del Instituto Municipal de Recreación y Deportes IMRD o Coldeportes, se 

informó que el Instituto Municipal para la Recreación y el Deporte, es un instituto 

descentralizado que cuenta con recursos propios, y se alimenta de recursos propios y 

transferencias de la Nación, el cual cuenta con un presupuesto anual de aproximadamente 

de $5000 millones de pesos anuales; además, tienen unas transferencias por parte de la 

Nación que les corresponden por la ley del deporte pero como son recursos que el Estado 

gira a través de sistema general de participación, estos tienen una destinación específica, 

que en especial se relacionan con la contratación del personal administrativo y demás 

personas que se requieran para direccionar los programas recreativos y deportivos en la 

ciudad de Cúcuta. De acuerdo a lo expresado por el Director del Instituto Municipal de 

Recreación y Deporte de San José de Cúcuta Dr. Raymond de Jesús Hernández, se infiere 

que con lo único que apoyan a las ligas es con la contratación de los entrenadores.  

Respecto a que recibieron las ligas deportivas en materia de escenarios deportivos 

en el año 2016 por parte del Instituto Municipal de Recreación y Deportes IMRD o 

Coldeportes, se informó que en las ligas eso es un tema que tiene que ver directamente con 
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directrices de la Gobernación  a través de Indenorte, el IMRD tiene unos escenarios, por 

ejemplo los patinodromos los tiene la liga de patinaje, pero ellos lo manejan, aunque el 

IMRD se encarga de manejar los servicios públicos y de más gastos que se requiera para su 

mantenimiento, también tenemos a cargo el Coliseo Eustorgio Colmenares donde se 

encuentra la liga de gimnasia, la liga de voleibol, yudo gimnasia rítmica están hay 

instalados dentro del coliseo y el Instituto utiliza unos recursos para el pago de vigilancia el 

pago de servicios públicos entre otros que se generen como el agua y otros rubros que se 

generen de mantenimiento. De acuerdo a lo expresado por el Director del Instituto 

Municipal de Recreación y Deporte de San José de Cúcuta Dr. Raymond de Jesús 

Hernández, se infiere que tienen a cargo el Coliseo Eustorgio Colmenares donde funcionan 

las ligas de voleibol, yudo, gimnasia rítmica, a los cuales apoyan con el pago de los 

servicios públicos, vigilancia y algunos gastos de mantenimiento.  

Frente a la forma en que se  apoyó a los deportistas de rendimiento y alto 

rendimiento por parte del Instituto Municipal de Recreación y Deportes IMRD o 

Coldeportes para la práctica de su disciplina deportiva en el año 2016, se informó que el 

IMRD funciona recibiendo solicitudes de apoyo para aquellos deportistas que van a tener 

participación a nivel regional o nacional en eventos de talla e inclusive para la formación 

de deportistas para eventos mundiales entre esos se pueden destacar al Gimnasta Jossimar 

Calvo, la campeona de patinaje Daniela Lindarte y en su mayoría los clubes que reciben 

invitaciones a través de las federaciones nacionales reciben el apoyo incluyendo deportistas 

con discapacidad que entre otras cosas han recibido medallas con deportistas con algún 

tipo de discapacidad e igualmente por ejemplo hay un deporte que este año se está 

practicando en la piscina del Colegio INEM que se realiza en aguas abiertas, los deportistas 

realizan las competiciones en lagos haciendo recorridos extensos y ellos recibieron el 

apoyo para participar por parte del IMRD estos deportistas fueron campeones nacionales, 

inclusive forman parte de la selección Colombia que estuvo haciendo una participación de 

este deporte en Trinidad y Tobago; así mismo los deportistas que han requerido o han 

realizado las solicitudes respectivas para dicho apoyo el Instituto ha aportado en temas 

como tiquetes aéreos, hospedajes, alimentación y otros rubros que han hecho su apoyo con 

más del 90% a las solicitudes recibidas de dichos deportistas. Manifestando que en esa 

forma apoyan a los deportistas que se encuentran en desarrollo de alto rendimiento porque 
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debido a que van a representar a la ciudad a nivel nacional se demuestran que son 

deportistas talentosos. De acuerdo a lo expresado por el Director del Instituto Municipal de 

Recreación y Deporte de San José de Cúcuta Dr. Raymond de Jesús Hernández, se infiere 

que si apoyan a los deportistas en especial para su participación en eventos nacionales con 

la financiación de tiquetes, alimentación, entre otros.  

En atención a los beneficios con que contaron los deportistas de rendimiento y alto 

rendimiento que integran las diferentes disciplinas deportivas en el Municipio de San José 

de Cúcuta en el año 2016, no se respondió la pregunta argumentándose que no tenían 

acceso a la información en ese momento, y que no estaba el responsable del área. De 

acuerdo a lo expresado por el Director del Instituto Municipal de Recreación y Deporte de 

San José de Cúcuta Dr. Raymond de Jesús Hernández, se infiere que él no tiene 

conocimiento sobre los beneficios con que contaron los deportistas de rendimiento y alto 

rendimiento que integran las diferentes disciplinas deportivas en el Municipio en el año 

2016.  

En relación a los logros obtenidos en el año 2016 por parte de los deportistas de 

rendimiento y alto rendimiento que integran las diferentes disciplinas deportivas en el 

Municipio de San José de Cúcuta, se informó que en ese año las disciplinas deportivas 

exitosas y con logros obtenidos fueron la gimnasia, la gimnasia artística entre sus 

representantes podemos encontrar a Jossimar Calvo, Jairo Sandoval, y dos niñas que 

gimnasia artística que asistieron a un evento de talla nacional; el tema de rugby que ha sido 

progresivo en el cual hay un programa en conjunto con la cancillería en el cual participan 

unos niños que le han dado alegrías al municipio quedando campeones a nivel nacional. 

Además, han venido realizando el acompañamiento a cinco niños que a través de este 

programa en conjunto con la Cancillería los cuales están se encuentran en niveles sociales 

vulnerables, pero que cuentan con mucho talento, a quienes se logró llevarlos a Australia a 

una capacitación sobre este deporte y en formación deportiva; en natación se obtuvo el 

apoyo del Instituto Municipal para deportistas exitosos en esta disciplina y que han 

representado de excelente forma al municipio; así mismo en la disciplina de atletismo en 

las cuales se realizaron unas carreras deportivas con el fin de rescatar esta disciplina ya que 

se tenía muy olvidada con la posibilidad de que este deporte se mantenga activo y hubo la 

participación de un buen grupo de personas que hoy por hoy están a la espera de participar 
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en estos torneos a realizarse continuamente eso fundamentalmente junto a varios equipos 

de futbol y microfútbol y en especial el equipo de futbol sala que represento a el municipio 

a nivel nacional recibió el apoyo de parte del instituto el cual fue un aporte bastante 

significativo y que cumplió con las expectativas debido a su buena representación a nivel 

nacional. Afirma, que esta es la mayoría de logros obtenidos con los apoyos brindados, 

también cabe resaltar el equipo de baloncesto en silla de ruedas el cual cuenta con el apoyo 

del IMRD y han obtenido a través de un torneo en Medellín el campeonato nacional, 

entonces la directriz del municipio va dirigida a los deportistas convencionales como 

también a los que también tengan un grado de discapacidad siendo incluyentes en los 

programas que maneja el instituto y en los apoyos que este otorga en las diferentes 

disciplinas deportivas. De acuerdo a lo expresado por el Director del Instituto Municipal de 

Recreación y Deporte de San José de Cúcuta Dr. Raymond de Jesús Hernández, se infiere 

que la participación en diferentes encuentros a nivel nacional e internacional de los 

deportistas permitió logros en diferentes disciplinas, como son: gimnasia, gimnasia 

artística, rugby, atletismo y baloncesto en silla de ruedas.  

Con respecto a cómo se motiva y fomentan los deportistas de rendimiento y alto 

rendimiento que obtienen logros en la representación de la disciplina deportiva en los 

diferentes escenarios de competencia, se informó que lo realizan con apoyos económicos, 

por ejemplo con la deportista Daniela Lindarte que ahora es selección Colombia la cual se 

encuentra en estos momentos en una participación en Alemania con selección Colombia, le 

hacen un apoyo como deportista para que ella pueda obtener sus recursos y poder 

desempeñarse de mejor manera.  En lo que tiene que ver en la motivación lo que se hace es 

brindarles un apoyo económico para que hagan un trabajo de imagen y puedan vincular a 

empresas privadas con el fin de vincularlos y obtener algún tipo de ayuda de los mismos; 

lo anterior se hace como un apoyo al esfuerzo que han hecho y es así como la 

administración a través de una contraprestación de un servicio con ellos mismos otorga 

dichas ayudas o reconocimientos económicos. De acuerdo a lo expresado por el Director 

del Instituto Municipal de Recreación y Deporte de San José de Cúcuta Dr. Raymond de 

Jesús Hernández, se infiere que solo brindan apoyo a los deportistas de rendimiento y alto 

rendimiento para la participación en los eventos o competencias, pero no hay beneficios 

por logros obtenidos por parte del IMRD.  
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En cuanto a qué le hace falta a las diferentes disciplinas en materia de apoyo por 

parte del Instituto Municipal de Recreación y Deportes IMRD o Coldeportes, afirma que 

esta pregunta es muy interesante porque como lo decía al inicio el deporte como tal tiene 

muchas facetas esta como un derecho principal de los colombianos, el deporte es la 

recreación y el aprovechamiento del tiempo libre e implica muchas cosas como la práctica 

del deporte, la recreación, la vinculación del mejoramiento de los escenarios deportivos y 

parques infantiles incluyendo parques biosaludables; para que en este contexto el 

aprovechamiento del tiempo libre se de en las condiciones para el desarrollo del mismo, 

siendo exitosos en el tema del inicio del deporte como tal; en ese proceso de apoyo al alto 

rendimiento a través de los clubes para que participen en los torneos, pero 

fundamentalmente se ha hecho un trabajo desde el inicio en las escuelas de formación 

deportiva, hoy se tienen de cinco mil niños de la ciudad vinculados a través de las 

diferentes comunas con diferentes monitores del Instituto a través de un proceso gratuito 

los niños se vinculan en los barrios a través de un monitor del Instituto semanalmente en 

un horario establecido en las diferentes canchas de la ciudad, fundamentalmente en el tema 

del futbol, baloncesto, patinaje donde a través de estos monitores se direccionan unas 

escuelas de formación, donde se forman semilleros, para que los niños desde los cuatro 

años inicien ese proceso de formación, abriendo las posibilidades para que los niños de 

escasos recursos tenga la posibilidad de tener acceso a eso.  Aquí entre más recursos hay, 

obviamente más posibilidades de programas existen, a través de Coldeportes se ha venido 

manejando el programa de estilos de vida saludables, que permite el desarrollo de la 

actividad física buscando que las personas tengan una calidad de vida mejor; otro es el 

intercolegiados donde este año se tienen 15 mil niños participando en las diferentes 

disciplinas deportivas, eso es un programa bandera que lo se hizo junto a Coldeportes y se 

ha estado atentos superando las metas. Por ejemplo para este año se tienen nueve mil niños 

que deben estar participando y en este momento se están presentando casi catorce mil. De 

acuerdo a lo expresado por el Director del Instituto Municipal de Recreación y Deporte de 

San José de Cúcuta Dr. Raymond de Jesús Hernández, se infiere que más recursos, porque 

ellos entre más recursos tienen más requieren para apoyar más al deporte, pero que también 

hace falta el compromiso de los padres en la motivación y fomento de prácticas deportivas 

en sus hijos.  
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Finalmente, el Director del Instituto Municipal de Recreación y Deporte de San 

José de Cúcuta Dr. Raymond de Jesús Hernández, recomienda  frente a que 

recomendaciones le hace a los entes municipales y nacionales, afirmó que su 

recomendación va dirigida más hacia el seno del hogar, porque el IMRD puede hacer el 

esfuerzo que se ha venido haciendo, pero si no se tiene el acompañamiento y el 

seguimiento y el cariño de los padres de familia con los jóvenes se pierde el trabajo; 

porque no hay cosa más motivante para un joven deportista que en su casa tenga el cariño 

de sus padres, si por x o y motivo debido a la descomposición social que existe y no tiene 

el papa o la mama, obviamente el llamado es a no desprenderse de los hijos. Todos tienen 

dificultades y cada vez más las familias se descomponen pero debe haber una cultura o un 

pensamiento de que el niño va a tener un acompañamiento e inculcarle valores para que sea 

exitoso. Muchas veces los niños se crían solos y aun así reciben el acompañamiento y la 

orientación del Gobierno Municipal y Nacional a través de los programas, pero si no hay 

quien los evalué, quien los apoye, quien los motive; por ejemplo para desplazarse, para 

tener un par de guayos, una camiseta; pues entonces todo ese esfuerzo se queda. La verdad 

que si es un deber del IMRD hacerlo, y se hace como un derecho fundamental de los 

colombianos, pero igualmente el llamado que se hace y que se le hace llegar a los niños 

para que ellos mismos llamen a sus papitos para que los acompañen en estos procesos y así 

seguramente se tendrá una mejor sociedad en todos los sentidos.  De acuerdo a lo 

expresado por el Director del Instituto Municipal de Recreación y Deporte de San José de 

Cúcuta Dr. Raymond de Jesús Hernández, se infiere que se requiere es el compromiso de 

los padres en la motivación y fomento de prácticas deportivas en sus hijos.  

  

Panorama deportivo y alcances de las políticas públicas de fomento al deporte frente 

a la realidad deportiva en Cúcuta. 

  

El rango de edades de los deportistas que nos contaron su historia de vida, es de 15, 

16, 17, 21, 22, 23, 24 años; es decir, oscila entre los 15 y 24 años. En relación con las 

disciplinas deportivas que ellos practican, estas son natación, boxeo, gimnasia artística, 

tenis de mesa, y judo; y, frente al año en que iniciaron en esta práctica deportiva, se 
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encuentran los años 1999, 2000. 2009, 2010, 2011, 2016; es decir el más antiguo tiene 17 

años, mientras que el más nuevo tiene 1 año de estar entrenando.    

Entre las razones que los motivaron a pertenecer a estas disciplinas deportivas, se 

encuentran, el gusto por los deportes, por la influencia de sus padres y la familia, porque 

algunos amigos lo practicaban, por exhibiciones que en algún momento vieron, y 

finalmente, para otros es algo innato. En cuanto al apoyo familiar que han recibido estos 

deportistas, se encuentra que las personas que los han apoyado son sus padres, la familia y 

algunos patrocinadores.  

Respecto a las actividades habituales que ellos realizan se encuentran el 

entrenamiento, los estudios universitarios (psicología, trabajo social, licenciatura en 

educación física), el trabajo (formadores deportivos), los estudios de bachillerato, la 

recuperación por lesiones, el cuidar a los hermanos, la práctica de rap, y la realización de 

cursos (gastronomía, inglés, entre otros). Los deportistas combinan su vida familiar, con 

los estudios, el entrenamiento y el trabajo.  

En relación con las horas de práctica del deporte, se encuentra que practican en 

promedio diariamente entre hora y media, y hasta siete horas, eso depende 

fundamentalmente de si está cerca una competencia, caso en los cuales entrenan al máximo 

(8 horas); en la semana el entrenamiento puede estar entre 10 a 20 horas. Los escenarios 

deportivos donde entrenan no son los más adecuados, por ahora asisten a la Piscina del 

Colegio Inem, al Coliseo Eustorgio Colmenares, Estadio General Santander (en un rincón), 

en el Complejo Acuático.    

Todos los deportistas tienen al menos un entrenador, otros tienen dos.En gimnasia 

son entrenados por Romero León Meneses y Adriana Ángel. En boxeo la entrenadora es 

Leonela Villegas. En tenis de mesa, el entrenador es Juan Diego Díez, En gimnasia 

artística, los entrenadores son Jairo Luis Casas y Denise Jesús Bertrán Castellanos. En 

Judo, los entrenadores son Francisco Javier Orozco Navarro, Javier Orozco, Israel 

Bermúdez y Johana Orozco.  

Lo básico de estos deportistas es tener una alimentación sana y balanceada, toman 

vitaminas y suplementos alimenticios; en este sentido, los entrenadores son los que dan las 

recomendaciones alimenticias, les controlan el peso. Los deportistas no pueden consumir 
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gaseosas, azucares, harinas, comidas rápidas; es necesario comer bajo en sal, y contar con 

dietas alimentarias. Algunas disciplinas cuentan con la asesoría de nutricionista, otras no. 

además no cuentan con un restaurante.  

La disciplina de los deportistas incluye: cumplimiento de horarios, responsabilidad, 

puntualidad, restricciones alimenticias, técnica, cuidarse frente al público. En cuanto al 

apoyo de la liga deportiva, los deportistas manifiestan lo siguiente: No hay apoyo por parte 

de la liga, el apoyo lo da el patrocinador, no hay contrato, hay dificultades con los 

patrocinios, apoyan la participación en eventos y torneos, tiene un contrato con arrocera 

Gélvez, subsidio de la Gobernación, apoyos de JJ Pita, Aguas Kpital, IMRD, Coldeportes, 

Indenorte.   

En cuanto a la participación en competencias, todos han participado en juegos o 

campeonatos nacionales, regionales, y algunos en suramericanos, bolivarianos y otros 

internacionales, obteniendo importantes reconocimientos para la región y la disciplina 

deportiva. En materia de los logros obtenidos los deportistas, han sido campeones en 

disciplinas como natación, boxeo, gimnasia artística femenina, tenis de mesa, y judo; sin 

embargo, muchos se quejan del poco apoyo recibido, y de la poca motivación que les 

brindan; pues no hay un apoyo económico por nuestros logros.  

En cuanto a la educación, se encuentra que los deportistas en su mayoría están 

cursando estudios universitarios, y de bachillerato; sin embargo, no reciben ningún apoyo 

para la educación por parte del Gobierno Nacional, Departamental o Municipal.  

En materia de subsidios para alimentación, transporte, educación y otros, los 

deportistas manifestaron que no reciben apoyo de los Gobiernos Nacional, Departamental 

y Municipal, solo los apoyan económicamente con lo relacionado a transportes, hospedajes 

y alimentación cuando van a alguna competencia; pero no reciben incentivos por su 

participación; solo algunas veces la empresa privada les colabora.  

Respecto del apoyo económico, los deportistas manifiestan no haber contado con 

este por parte de los Gobiernos Nacional, Departamental o Municipal, solo los 

patrocinadores (Empresa Privada) son los que les brindan apoyo económico.  
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Finalmente, los deportistas hacen un llamado a los Gobiernos Nacional, 

Departamental y Municipal para que les brinden apoyo en materia de entrenadores, 

escenarios deportivos adecuados y uniformes; así como apoyo a las ligas; y personal 

médico, nutricionistas, y psicólogos.  
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DISCUSION 

  

La investigación sobre los alcances de las políticas públicas de apoyo y fomento al 

deporte en Cúcuta, N.S., permitió examinar las acciones de fomento al deporte que se 

desarrollan en Cúcuta; asimismo, reconocer las contribuciones de las políticas públicas de 

fomento al deporte en el desarrollo del mismo en Cúcuta, N.S., y caracterizar el panorama 

deportivo y los alcances de las políticas públicas de fomento al deporte frente a la realidad 

deportiva en Cúcuta, N.S.  

Las acciones de fomento al deporte que se desarrollan en Cúcuta, están plasmadas 

en el Plan Municipal de Desarrollo 2016-2019 “si se puede progresar”, y entre ellas se 

destacan el Programa: Deporte, Recreación y Desarrollo Social para la Convivencia en 

Paz, que aunque no van dirigidas a los deportistas de rendimiento y alto rendimiento, ni a 

las ligas de las diferentes disciplinas deportivas, si buscan el fomento del deporte, mediante 

el incremento de la participación de los niños y niñas en edad de 5 a 17 años en las 

escuelas de iniciación y formación deportiva, con una meta de 1500 niños y niñas 

participantes en escuelas de formación; el fortalecimiento de los clubes deportivos en su 

participación en eventos e incentivar a los deportistas en competencias, con una meta de 

190 reconocimientos y asesorías, 10 clubes apoyados, y un festival del deporte anual; así 

como la construcción, adecuación y/o mantenimiento de la infraestructura deportiva del 

municipio de Cúcuta, con una meta de 33 escenarios deportivos construidos, adecuados y/o 

mantenidos anuales.  

Frente al cumplimiento de los indicadores y metas del anterior programa en el 

informe de rendición de cuentas del año 2016 del IMRD, se pudo constatar que se cumplió 

con lo proyectado este año, pues se dieron reconocimientos, asesorías y apoyo a clubes; se 

emitieron resoluciones para otorgar, renovar, suspender o revocar reconocimientos 

deportivos a clubes de la ciudad; se realizaron seguimientos y control técnico-

administrativo y asesoría a clubes deportivos; se apoyó y preparó a clubes deportivos de la 
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ciudad de Cúcuta en competencias fundamentales y participación en eventos; se organizó 

el festival del Deporte “Si Hay Progreso para el Fortalecimiento del Deporte Asociado; se 

apoyaron diferentes clubes deportivos; y, se hicieron reparaciones, adecuaciones, 

construcciones, entre otros a los diferentes escenarios deportivos. De lo anterior, se destaca 

que el cumplimiento de todas las metas e indicadores fue del 100%.  

Las contribuciones de las políticas públicas de fomento al deporte en el desarrollo 

del mismo en Cúcuta, N.S., fueron establecidas a partir de la entrevista concedida por el 

Dr. Raymond de Jesús Hernández, Director del Instituto Municipal de Recreación y 

Deporte de San José de Cúcuta IMRD; al respecto lo primero señalado fue que dicho 

Instituto por ser descentralizado cuenta con recursos propios, y además recibe 

transferencias de la Nación (ley del deporte), es decir que tiene un presupuesto anual de 

aproximadamente $5000 millones de pesos, sin embargo, estos recursos tienen una 

destinación específica, que es especialmente la contratación de personal para direccionar 

programas recreativos y deportivos.   

El apoyo brindado a las ligas en materia de escenarios deportivos por parte del 

IMRD, se reduce al Coliseo Eustorgio Colmenares, que es donde funcionan las ligas de 

voleibol, yudo, y, gimnasia rítmica; y este solo va dirigido al pago de servicios públicos, 

vigilancia y algunos gastos de mantenimiento. Ahora, frente al mantenimiento de los 

escenarios deportivos, esto es competencia de la Gobernación de Norte de Santander a 

través de INDENORTE.  

Los deportistas de rendimiento y alto rendimiento son apoyados por el IMRD, 

cuando van a participar en determinada competencia a nivel regional, o nacional o 

internacional, este apoyo se centra en tiquetes aéreos, hospedajes, alimentación, entre 

otros, los cuales asume en un 90% el Instituto; no hay más apoyo.  

  Los logros obtenidos por los deportistas de rendimiento y alto rendimiento de las 

diferentes disciplinas deportivas de Cúcuta, se dieron en gimnasia, gimnasia artística, 

natación, atletismo; sin embargo, no se informó por parte del IMRD que beneficios 

obtuvieron estos deportistas por sus logros, dejándose en entredicho la motivación y 

fomento con que cuentan los deportistas, pues ellos solo dan apoyo para la participación, 
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ya lo demás depende del trabajo de imagen que el IMRD les ayuda a realizar para que 

consigan patrocinadores.  

A las diferentes disciplinas deportivas que se practican a través de las ligas en la 

ciudad de Cúcuta, les hace falta apoyo mediante la asignación de recursos que sirvan para 

la adecuación de los escenarios deportivos, y entrega de incentivos económicos a los 

deportistas; así como la dotación de equipos, uniformes, y otros requeridos para realizar 

sus prácticas; sin embargo, también se resalta, que es importante que los padres motiven o 

fomenten el deporte en sus hijos, dado que son muy pocos los que practican alguna 

disciplina deportiva.   

La caracterización del panorama deportivo y los alcances de las políticas públicas 

de fomento al deporte frente a la realidad deportiva en Cúcuta, N.S., que logró efectuarse 

mediante el testimonio o historias de vida de nueve deportistas de rendimiento y alto 

rendimiento, permitió evidenciar que el apoyo y motivación de ellos proviene más de sus 

familias, que del Estado o los entes territoriales, dado que son sus padres quienes han 

asumido los costos de pasajes, uniformes, alimentación balanceada, entre otros para que 

sus hijos puedan practicar una disciplina deportiva, y el apoyo del Estado, solo ha estado 

dirigido al pago de los entrenadores, y a bridar un apoyo económico cuando van a 

participar en alguna competencia.   

Las actividades habituales de los deportistas de rendimiento y alto rendimiento, se 

resumen en estudio o trabajo y entrenamiento, toda vez que para su preparación requieren 

entrenar diariamente entre hora y media y hasta siete horas, llegando en una semana a 

entrenar entre 10 a 20 horas, y cuando se acerca una competencia pueden llegar a entrenar 

hasta 8 horas diarias.  

Los escenarios deportivos donde entrenan (piscina del Colegio Inem, Coliseo 

Eustorgio Colmenares, Estadio General Santander, y Complejo Acuático no son los más 

adecuados, carecen de una buena infraestructura, equipos; sin embargo, con lo único que si 

cuentan es con entrenadores; pero además, requieren de un equipo interdisciplinar de 

formación (nutricionista, psicólogo, médicos, entre otros); asimismo, necesitan poder 

contar con una alimentación balanceada, vitaminas, suplementos, los cuales algunas veces 

son patrocinados por la empresa privada.  
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En materia de alimentación, los deportistas de rendimiento y alto rendimiento 

tienen bastantes restricciones, pues no pueden consumir gaseosas, azúcares, harinas, 

comidas rápidas. De igual forma, su disciplina deportiva, les exige no ingerir bebidas 

alcohólicas, ni fumar, y tampoco pueden trasnochar; deben ser cumplidos en los horarios, 

responsables, y puntuales.  

Las ligas deportivas, no los apoyan en materia económica, solo con el 

entrenamiento; además, los patrocinios son escasos, y tampoco cuentan con contrato, en 

algunos casos reciben subsidio de la Gobernación, y el apoyo de JJ Pita, Aguas Kpital, 

Coldeportes e Indenorte.   

Los deportistas de rendimiento y alto rendimiento han participado en juegos o 

campeonatos nacionales, regionales, suramericanos, bolivarianos e internacionales, 

obteniendo importantes reconocimientos en disciplinas como natación, boxeo, gimnasia, 

gimnasia artística, y tenis de mesa; sin embargo, por su excelente participación no les han 

dado algún incentivo económico, ni de otra índole. Asimismo, no cuentan con subsidios en 

materia educativa a pesar de que muchos de ellos cursan estudios universitarios; ni 

tampoco de alimentación, y transporte.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



114  

  

 

 

 

 

CONCLUSIONES 

  

En la ciudad de Cúcuta, las acciones de fomento al deporte las realiza la 

administración municipal, a través del Instituto Municipal de Recreación y Deporte IMRD, 

el cual por ser descentralizado cuenta con recursos propios, algunos de ellos provenientes 

de trasferencias de la Nación, los cuales suman aproximadamente $5000 millones de pesos 

anuales, de los cuales se contrata personal para apoyar las diferentes disciplinas deportivas 

que se practican en la ciudad. Asimismo, en el Plan de Desarrollo 2016-2019 se encuentra 

contemplado el Programa “Deporte, Recreación y Desarrollo Social para la Convivencia”, 

a través del cual se definieron las acciones a realizar en este período, dentro de las que se 

destacan el incremento de la participación de los niños y niñas de edad de 5 a 17 años en 

las escuelas de iniciación y formación deportiva; así como el fortalecimiento a los clubes 

deportivos su participación en eventos y los incentivos a los deportistas en sus 

competencias; y la construcción, adecuación y/o mantenimiento de la infraestructura 

deportiva del Municipio de Cúcuta, los cuales se han cumplido en un 100% de las metas 

propuestas.  

Las contribuciones de las políticas públicas de fomento al deporte en el desarrollo 

del mismo en Cúcuta, no se observan o no llegan a los deportistas de nuestra región, dado 

que el IMRD se ve limitado por cuanto los recursos que lo son transferidos deben 

responder a una destinación específica, que en este caso se limita al pago o contratación de 

personal, y al apoyo económico que se brinda a los deportistas que van a una determinada 

competencia y que requieren pasajes, alimentación y hospedaje, pero no les brindan un 

incentivo económico por su participación, ni por la obtención de algún logro en la 

representación de la disciplina deportiva.   
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Los deportistas de rendimiento y alto rendimiento, no cuentan con un apoyo 

económico para su alimentación, vitaminas, suplementos alimenticios; ni para su 

educación; ni transporte, por lo que son sus familias las que les brindan todo este tipo de 

apoyo, o en algunos casos los que trabajan se los suministran ellos mismos; el único apoyo 

que reciben por parte del Estado, son los entrenadores; el resto de apoyo se da más por 

parte de la empresa privada, y de los patrocinadores; sin embargo, a pesar de lo anterior, 

muchos de estos deportistas, se encuentran cursando estudios en las Universidades, por 

esfuerzo de ellos y sus padres; además, no cuentan con los escenarios adecuados para sus 

prácticas deportivas, ni uniformes e implementos deportivos; tampoco reciben subsidios, y 

no cuentan con apoyo en materia económica.   

Los deportistas de rendimiento y alto rendimiento, no cuentan con un apoyo 

decidido de parte de los gobiernos municipal, departamental o nacional, solo reciben el 

apoyo cuando se trata de participar en competencias, pues para éstas les dan tiquetes, 

alojamiento y alimentación; tampoco les brindan subsidios en materia educativa, ni ningún 

incentivo económico por su participación y logros en las diferentes competencias.  
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RECOMENDACIONES 

  

  La principal recomendación va dirigida a los Gobiernos Nacional, Departamental y 

Municipal que brinden un apoyo veraz y efectivo a los deportistas de rendimiento y alto 

rendimiento de la ciudad de Cúcuta, en materia de entrenadores, escenarios deportivos 

adecuados, y uniformes; así como apoyo a las ligas, y al personal médico, nutricionistas y 

psicólogos.   

Asimismo, se recomienda a la Empresa Privada, que en el marco de sus políticas de 

responsabilidad social, apoyen de manera decidida a los deportistas de la región, como lo 

hace Arrocera Gelvez o Comfanorte, ya que esta es una forma de mantener alejados a los 

niños, niñas y adolescentes de cualquier otra situación nociva para su salud mental y física.   

Se debe estudiar por parte del IMRD la forma de contratar a los deportistas de rendimiento 

y alto rendimiento, para que ellos promocionen la disciplina deportiva que practican, y así 

se puedan estos recibir a cambio una retribución económica, que les permita subsidiarse 

ellos mismos su práctica deportiva.  

Finalmente, se recomienda a los gobernantes de turno, que apoyen de manera 

decidida el deporte, toda vez que falta voluntad política para el fomento del mismo, 

desconociendo los beneficios que puede traerle a los niños, niñas y adolescentes la práctica 

deportiva.   
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Anexo 3. Formato de Instrumentos aplicados 

  

MATRIZ DE ANÁLISIS DOCUMENTAL 



126  

  

 

 
INSTRUMENTO TIPO MATRIZ DE ANÁLISIS DOCUMENTAL DIRIGIDO AL ANÁLISIS DE LOS 

ALCANCES DE LAS POLÍTICAS DE APOYO Y FOMENTO AL DEPORTE EN CÚCUTA.  

           

PROPÓSITO: Analizar los alcances de las políticas de apoyo y fomento al deporte en Cúcuta. 

             

A continuación analizan una serie de documentos a fin de examinar las acciones de fomento al deporte que se 

desarrollan en Cúcuta. 

             

1. Identificación del documento 
  

Título:  Autor (es):  

Tipo de documento:  

 

Informe de ejecución 

Plan de acción  

Plan de Desarrollo 

Política Pública 

Otro:    

 

Cuál?:________________________________ 

Tema que aborda:  

Fecha de publicación: 

 

Lugar:  Publicado por: No. de páginas: 

2. Resumen del documento 

 

 

 

 

 

 

3. Aporte del documento a la investigación 

 

 

 

 

 

 

4. Análisis del documento 

 

 

 

 

 

 
 

 

MATRIZ TIPO ENTREVISTA 

INSTRUMENTO TIPO MATRIZ DE ANÁLISIS DOCUMENTAL DIRIGIDO AL ANÁLISIS DE LOS 

ALCANCES DE LAS POLÍTICAS DE APOYO Y FOMENTO AL DEPORTE EN CÚCUTA.  
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PROPÓSITO: Analizar los alcances de las políticas de apoyo y fomento al deporte en Cúcuta. 

             

A continuación se presentan una serie de preguntas dirigidas a reconocer las contribuciones de las políticas 

públicas de fomento al deporte en el desarrollo del mismo en Cúcuta.  

 
Nombre:________________________________________________________________________________ 

 

Cargo:_________________________________________________________________________________ 

 

Entidad: ________________________________   Liga:_________________________________________ 

 

 

1. ¿Qué apoyo en materia económica se ha brindado en el año inmediatamente anterior (2016) a las Ligas 

Deportivas existentes en el Municipio de San José de Cúcuta por parte del Instituto Municipal de Recreación 

y Deportes IMRD o Coldeportes? 

 

 

2. ¿Qué ha(n) recibido la (s) liga (s) deportiva (s) en materia de escenarios deportivos en el año 2016 por 

parte del Instituto Municipal de Recreación y Deportes IMRD o Coldeportes? 

 

 

3. ¿De qué forma se apoyó a los deportistas de rendimiento y alto rendimiento por parte del Instituto 

Municipal de Recreación y Deportes IMRD o Coldeportes para la práctica de su disciplina deportiva en el 

año 2016? 

 

 

4. ¿Con qué beneficios contaron los deportistas de rendimiento y alto rendimiento que integran las diferentes 

disciplinas deportivas en el Municipio de San José de Cúcuta en el año 2016? 

 

 

5. ¿Cuáles fueron los logros en el año 2016 por parte de los deportistas de rendimiento y alto rendimiento 

que integran las diferentes disciplinas deportivas en el Municipio de San José de Cúcuta? 

 

 

6. ¿Cómo se motiva y fomentan los deportistas de rendimiento y alto rendimiento que obtienen logros en la 

representación de la disciplina deportiva en los diferentes escenarios de competencia? 

 

 

7. ¿Qué le hace falta a las diferentes disciplinas en materia de apoyo por parte del Instituto Municipal de 

Recreación y Deportes IMRD o Coldeportes? 

 

 

8. ¿Cómo director del IMRD que recomendaciones le hace a los entes municipales y nacionales? 

 

 

 

 

Gracias….por su atención 

  
 

 

FICHA DE HISTORIA DE VIDA  
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INSTRUMENTO TIPO FICHA DE GRUPO FOCAL DIRIGIDO A POBLACIÓN OBJETO DE ESTUDIO 

(los deportistas de rendimiento y alto rendimiento de la ciudad de Cúcuta de las diferentes disciplinas 

deportivas, como son: Gimnasia, Voleibol, Tenis de Mesa, Boccia, Yudo y Patinaje). 

   

PROPÓSITO: Analizar los alcances de las políticas de apoyo y fomento al deporte en Cúcuta. 

 

A continuación se presentan una serie de preguntas las cuales permitirán caracterizar el panorama deportivo 

y los alcances de las políticas públicas de fomento al deporte frente a la realidad deportiva en Cúcuta.  

  

 
CRITERIOS DE SELECCIÓN DE LAS PARTICIPANTES: 

 

a. Ser deportista de rendimiento o alto rendimiento 

b. Liga deportiva de gimnasia, voleibol, tenis de mesa, bocia, yudo y patinaje.  

 

NOMBRE Y 

APELLIDOS:________________________________________________________________ 

 

DISCIPLINA DEPORTIVA QUE 

REPRESENTA:____________________________________________ 

 

1. ORIGEN E INSERCIÓN EN LA DISCIPLINA DEPORTIVA QUE PRÁCTICA 

 

a. Inicio – año - edad 

b. Razones que lo motivaron 

c. Apoyo familiar 

d. Actividades habituales  

 

2. ENTRENAMIENTO Y ESCENARIOS 

 

a. Horas de práctica del deporte 

b. Escenarios deportivos 

c. Combinación entrenamiento/estudios/trabajo/familia 

d. Entrenador  

e. Alimentación  

f. Disciplina 

 

3. LIGA DEPORTIVA, PARTICIPACIÓN Y REPRESENTACIÓN 

 

a. Apoyo de la liga deportiva 

b. Participación en competencias 

c. Representación al municipio, departamento, y la nación  

d. Logros obtenidos 

4. APOYO A LA PRÁCTICA DEPORTIVA (POLITICAS PÚBLICAS) 

 

a. Educación 

b. Empleo 

c. Subsidios (alimentación, transporte, educación, otros) 

d. Apoyo económico 

e. Apoyo a la práctica deportiva (entrenadores, escenarios deportivos, uniformes) 
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Anexo 4. Evidencia de trabajo de campo 

  

 

  
 

  

  

  

  

  


